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РАЗВИТИЕ 

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

И ДУХОВНЫХ СВЯЗЕЙ 

НАРОДОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ
28–29 сентября 2020 года в режиме видеоконференции состоялись ме-

роприятия Седьмого форума регионов Беларуси и России.

Решение о проведении форума в формате видео-конференц-связи 

было принято по итогам двусторонних консультаций в связи с реги-

стрируемым ростом числа случаев заражения новой коронавирусной 

инфекцией (COVID-19) и с учётом рекомендаций Роспотребнадзора. В 

ходе обсуждения члены Оргкомитета пришли к согласию, что именно 

такой формат сегодня будет адекватен эпидемиологической обстановке 

и не будет подвергать дополнительному риску здоровье российских се-

наторов, членов Совета Республики и других участников форума.

Технические возможности, способные поддержать весь необходимый 

уровень коммуникаций, позволили провести содержательную и смыс-

ловую составляющие форума в соответствии с планом. Вся программа 

Седьмого форума регионов Беларуси и России была выполнена.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ ИЗМЕРЕНИЕ В КОНТЕКСТЕ 

СОХРАНЕНИЯ ИСТОРИЧЕСКОГО НАСЛЕДИЯ И 

УКРЕПЛЕНИЯ ЕДИНСТВА БРАТСКИХ НАРОДОВ

В рамках Седьмого форума регио-
нов Беларуси и России состоялось 
заседание секции № 1 на тему «Пар-
ламентское измерение в контексте 
сохранения исторического насле-
дия и укрепления единства братских 
народов».

Модераторами мероприятия, кото-
рое прошло в режиме видеоконферен-
ции, выступили председатель Посто-
янной комиссии Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь по законодательству и госу-
дарственному строительству С.М. Си-
вец и первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
В.В. Полетаев.

С.М. Сивец, открывая заседание сек-
ции, сказал: «2020 год – это год 75-ле-
тия нашей общей Победы в Великой 
Отечественной войне. Именно этим 
обусловлена тема Седьмого форума 
регионов Беларуси и России – «Исто-
рическое наследие Великой Победы 
как основа развития социально-эконо-
мических и духовных связей народов 
Беларуси и России». В последние годы 
мы можем видеть неоднократные на-
стойчивые попытки переписать исто-
рию Великой Отечественной войны 
и в целом Второй мировой войны, ге-

роев-освободителей сделать преступ-
никами и захватчиками, а некоторые 
союзные республики – оккупирован-
ными территориями.

Информационное мировое поле уже 
давно стало плацдармом гибридной 
агрессии, направленной против Рос-
сии. Сегодня эту беспрецедентную 
информационную атаку испытывает 
на себе и Республика Беларусь. В этих 
условиях нашим странам необходи-
мо в срочном порядке, как говорит-
ся, ещё вчера усиливать свои инфор-
мационные позиции по недопущению 
фальсификации и намеренного иска-
жения событий войны, оперативно и 
пропорционально отвечать на мас-
сированную атаку, особенно в тече-
ние последних месяцев, иностранных 
интернет-ресурсов, на откровенно 
враждебные заявления парламентов 
зарубежных стран, прямое вмеша-
тельство во внутренние дела Белару-
си и России.

Заседание нашей секции не случай-
но посвящено вопросу парламентско-
го измерения в контексте сохранения 
исторического наследия и укрепле-
ния единства братских районов. У 
парламентов Беларуси и России есть 
огромный потенциал в формирова-
нии и распространении единой пози-
ции наших стран по большому кругу 



СЕДЬМОЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

ВRSTUVW СXYRTZ ФR[R\Z]VV № 9 (UX^_\` 2020 aX[Z)

4 5

историко-культурных вопросов, на-
чиная от создания Советского Союза, 
событий Второй мировой войны, роли 
народов СССР в свержении нацизма, 
заканчивая вопросами современного 
состояния международных отноше-
ний, объединении творческого и ин-
теллектуального потенциала граждан 
Беларуси и России для укрепления 
единства наших народов. Уверен, что 
мы услышим в ходе заседания секции 
конкретные предложения по активи-
зации этой работы.

Хочу также обратить внимание на 
то, что Беларусь и Россия имеют уни-
кальную возможность доносить своё 
общее мнение по различным вопро-
сам международной повестки, в том 
числе событий мировой истории, ре-
гиональных событий, на площадке 
Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России. Считаю, что Союз-
ному государству необходимо в це-
лом активнее позиционировать себя 
на международной арене. И сегодня 
имеется возможность сообща опреде-
лить приоритеты и перспективы раз-
вития Союзного государства, создания 
союзных органов, принятия союзных 
законов как актов прямого действия 
и основ законодательства Союзного 
государства как актов, подлежащих 
имплементации, рассмотреть вопросы 
гармонизации и унификации законо-
дательств Беларуси и России.

Необходимо чётко осознать, что 
альтернативы тесной интеграции на-
ших стран нет. И она особенно важна 
в условиях внешних вызовов, перед 
которыми сегодня стоят и Беларусь, 
и Россия.

75 лет назад Победа была одержана 
только благодаря единению народов. 
И сегодня мы должны использовать 
все рычаги, включая и парламентское 
измерение, для сохранения того куль-
турно-исторического наследия, кото-
рое есть у Беларуси и России».

В.В. Полетаев в своём выступлении 
подчеркнул, что в этом году форум по-
свящён теме исторического наследия 
Великой Победы как основе развития 
социально-экономических и духов-
ных связей народов Беларуси и Рос-
сии. В.В. Полетаев сказал: «В мире нет 
государств, понёсших во Второй ми-
ровой войне больший урон, нежели 
наши страны. Это наша общая боль, 
общие потери, но также общие герои 
и одна великая дата – 9 мая – День По-

беды. Это общая история нашего пре-
одоления чудовищных испытаний. Ли-
стая страницы, мы видим, что на них 
трагедия соседствует с героизмом, а 
радость со слезами. Наши народы по 
опыту знают, что великие свершения 
достигаются кровью и потом. Цена 
свободы и независимости всегда была 
высока, и эту цену наши отцы и деды 
заплатили, не торгуясь и не выясняя, 
кто из них какой национальности.

Мы обязаны чтить их память и гор-
диться нашими соотечественниками, 
ведь это то, что формирует общность 
наших народов, без этого нельзя взра-
стить любовь к своей стране и воин-
ское мужество. Без этого трудно ощу-
тить себя не только человеком, но и 
гражданином, а также в полной мере 
осознать себя, свои возможности и 
будущее, потому что, забыв о своём 
прошлом, мы становимся народом, 
который обращается в толпу «иванов, 
родства не помнящих».

Сегодня, как правильно уже заме-
тил Сергей Михайлович, мы постоян-
но наблюдаем попытки переписать 
нашу историю. Поэтому крайне важно 
сохранить неприкосновенность и па-
мять о Победе в Великой Отечествен-
ной войне. Поэтому именно в 2020 
году, в Год памяти и славы, необходи-
мо объединение двух наших стран на 
всех уровнях и с помощью любых фор-
матов, в первую очередь таких мас-
штабных и важных, как Форум реги-
онов Беларуси и России, и отстаивать 
нашу историческую правду.

На нашем заседании, безусловно, 
мы затронем много вопросов очень 
важных, и значимость некоторых я 
хотел бы сегодня подчеркнуть. В пер-
вую очередь, конечно, необходимо за-
тронуть проблемы синхронизации и 
гармонизации законодательства на-
ших стран, в частности в целях фор-
мирования общего образовательно-
го пространства. Одним из видов так 
называемого мягкого права являются 
модельные законы, законодательные 
акты типового характера, содержащие 
нормативные рекомендации, а также 
варианты возможных правовых ре-
шений. Такие инструменты мягкого 
права могли бы, как представляется, 
повысить эффективность гармони-
зации законодательных пространств 
стран – участниц Союзного государ-
ства, например, в сфере цифровиза-
ции, экономики, выработки единых 

социальных и образовательных стан-
дартов, обеспечения равных условий 
субъектам хозяйствования.

Второй блок вопросов связан с про-
блемами информационного осве-
щения общей исторической памяти 
России и Беларуси. Безусловно, клю-
чевым фактором развития белорус-
ско-российского сотрудничества в 
этом направлении является взаимо-
действие в области массмедиа. Нужно 
активнее использовать блогосферу и 
социальные сети в качестве площадки 
для диалогов органов власти Союзно-
го государства с массовой аудиторией.

Медиаресурсы Союзного государ-
ства должны быть представлены на 
всевозможных площадках, в группах, 
форумах, обсуждениях в коммента-
риях. При этом, учитывая развязан-
ную против наших стран информаци-
онную войну, необходимо всемерно 
обеспечивать информационную без-
опасность наших граждан. Поскольку 
основной мишенью информационной 
войны является молодое поколение, 
нужно постоянно уделять внимание 
таким вопросам, как изучение деть-
ми и молодёжью истории Второй ми-
ровой войны. Представляется целе-
сообразным подумать и о разработке 
единой информационной площадки в 
сети Интернет, содержащей актуаль-
ную комплексную информацию о мо-
лодёжных программах и проектах Со-
юзного государства.

В связи с этим не могу не подчер-
кнуть значимость совместных проек-
тов России и Беларуси, направленных 

на патриотическое воспитание нашей 
молодёжи и сохранение общей исто-
рической памяти. Молодые люди уча-
ствуют в работе поискового движения, 
проводят международные вахты памя-
ти как на территории России, так и на 
территории Беларуси.

В прошлом году была проведена 
Спартакиада студенческой молодёжи, 
посвящённая 75-летию освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков, участие в которой приняли 
более 200 российских и белорусских 
университетов и институтов, а в ян-
варе текущего года состоялась Меж-
дународная молодёжная конференция 
«Россия и Беларусь – вехи общей исто-
рии», объединившая молодых истори-
ков двух стран, представителей моло-
дёжных общественных организаций, 
российских и белорусских экспертов».

В работе секции приняли участие 
сенаторы Российской Федерации, 
члены Совета Республики и депутаты 
Палаты представителей Националь-
ного собрания Республики Беларусь, 
руководители государственных орга-
нов Беларуси и России, представите-
ли научного сообщества двух стран, 
эксперты.

Участники заседания обсудили вне-
дрение новых подходов к организации 
единого медиапространства, наполне-
ние его материалами, формирующи-
ми позитивное отношение к Союзно-
му государству, разработку стратегии 
развития молодёжной политики Со-
юзного государства до 2030 года. Во 
время заседания секции выступили 
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декан факультета философии и соци-
альных наук Белорусского государ-
ственного университета, кандидат 
исторических наук, доцент В.Ф. Ги-
гин, сенатор Российской Федерации, 
член Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
Е.В. Афанасьева, директор Централь-
ной научной библиотеки имени Яку-
ба Коласа Национальной академии 
наук Беларуси, доктор исторических 
наук А.И. Груша, ректор Московско-
го педагогического государственного 
университета, доктор исторических 
наук, профессор, член-корреспондент 
Российской академии образования 
А.В. Лубков, доцент кафедры социаль-
ной и организационной психологии 
факультета философии и социальных 
наук Белорусского государственного 
университета, кандидат психологи-
ческий наук, доцент М.С. Фабрикант, 
заместитель руководителя Федераль-
ного агентства по делам молодёжи 
Г.А. Гуров, заведующий кафедрой ин-
новатики и предпринимательской де-
ятельности экономического факуль-
тета Белорусского государственного 
университета, доктор экономических 
наук, профессор В.Ф. Байнев, прези-
дент Российского государственного 
гуманитарного университета, доктор 
исторических наук, профессор, член-
корреспондент Российской академии 
наук Е.И. Пивовар, директор Нацио-
нального центра законодательства и 
правовых исследований Республики 
Беларусь В.Д. Ипатов, заместитель 
директора «Московского дома обще-
ственных организаций», член Совета 
при Председателе Совета Федерации 
по взаимодействию с институтами 
гражданского общества, кандидат 
исторических наук В.А. Лекарева, 
заместитель директора – руководи-
тель Института правовых исследова-
ний Национального центра законо-
дательства и правовых исследований 
Республики Беларусь, кандидат юри-
дических наук, доцент Е.В. Семашко, 
заместитель директора Гуманитарно-
го института Санкт-Петербургского 
политехнического университета Пе-
тра Великого, кандидат педагоги-
ческих наук, доцент Т.А. Баранова, 
заведующий кафедрой конституци-
онного права юридического факуль-
тета Белорусского государственного 
университета, доктор юридических 

наук, профессор, член-корреспондент 
Национальной академии наук Белару-
си Г.А. Василевич, директор Высшей 
школы юриспруденции и судебно-тех-
нической экспертизы Гуманитарно-
го института Санкт-Петербургского 
политехнического университета Пе-
тра Великого, кандидат юридических 
наук, доцент Д.А. Мохоров, заведую-
щий кафедрой теории и истории госу-
дарства и права юридического факуль-
тета Белорусского государственного 
университета, кандидат юридиче-
ских наук, доцент С.А. Калинин, за-
меститель декана – учёный секретарь 
исторического факультета Москов-
ского государственного университе-
та имени М.В. Ломоносова, кандидат 
исторических наук О.В. Солопова, за-
меститель директора по учебной ра-
боте ГУО «Средняя школа № 34 горо-
да Могилёва», депутат Могилёвского 
городского Совета депутатов, дипло-
мант российско-белорусского проекта 
Общественной палаты Союзного го-
сударства «Учитель – это призвание» 
Г.Н. Беляева, генеральный директор 
Санкт-Петербургского государствен-
ного бюджетного учреждения куль-
туры «Музейно-выставочного центр» 
О.А. Черняга, заведующая экспози-
ционно-выставочным отделом Моги-
лёвского областного краеведческого 
музея имени Е.Р. Романова, кандидат 
исторических наук А.С. Буракова.

Член Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
Е.В. Афанасьева в своём выступлении 
рассказала о роли и деятельности Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России.

Е.В. Афанасьева сказала: «На сегод-
няшний день достигнут достаточно 
высокий уровень формирования еди-
ного гуманитарного пространства, 
унификации нашего национально-
го законодательства в Союзном го-
сударстве. Таким образом, заложен 
социальный фундамент Союзного 
государства, где решаются вопросы 
социального, медицинского обслу-
живания, трудоустройства и оплаты 
труда. Но, безусловно, есть некоторые 
разногласия правового режима, и не 
всегда обеспечивается практическая 
реализация принятых документов. По-
этому необходимо продолжать работу 
над гармонизацией законодательства 
Союзного государства. И, безусловно, 

в этом важную роль должно играть 
Парламентское Собрание Союза Бе-
ларуси и России.

Депутаты Парламентского Собрания 
неоднократно в своей работе прово-
дили мониторинг эффективности ре-
ализации существующих программ 
Союзного государства и мероприя-
тий. Думаю, что именно депутаты 
Парламентского Собрания могли бы 
играть более активную роль в прора-
ботке эффективности актов Союзного 
государства.

Хочу отметить, что на мировом про-
странстве, пожалуй, нет аналогов 
такому объединению, как Союзное 
государство. Наше интеграционное 
объединение не просто создано, но 
оно уже существует 20 лет и посту-
пательно развивается. 60 регионов 
России на сегодняшний день посто-
янно поддерживают прямые связи со 
своими коллегами в областях Бела-
руси. Правовая база сотрудничества 
по линии регионов насчитывает на 
сентябрь 2020 года, это по данным 
нашего Министерства юстиции, 198 
соглашений. А по линии межгосудар-
ственных и межправительственных 
отношений действуют 220 договоров 
и соглашений.

С вашего позволения я остановлюсь 
на двух направлениях нашей совмест-
ной работы, потому что они наиболее 
приближены к детям и к молодёжи, и 
без развития этих двух направлений 
очень трудно укрепить единство брат-
ских народов. И именно эти направ-
ления играют ключевую роль в сохра-
нении исторического наследия – это 
образование и культура. Значитель-
ных результатов удалось добиться в 
формировании единого образова-
тельного пространства. Уже много лет 
граждане России и Беларуси имеют 
равные права на получение образо-
вания, что зафиксировано в Договоре 
от 1998 года. Очень важно отметить, 
что это правило действует в отноше-
нии всех уровней образования – от до-
школьного до аспирантуры и постди-
пломного обучения.

На сегодняшний день более 13 тысяч 
белорусов учатся в российских вузах, 
и более 1,5 тысячи наших российских 
студентов, наших россиян учатся в Бе-
ларуси. Конечно, при этом многие из 
них учатся на бюджетных отделени-
ях, получают стипендию и пользуются 
общежитиями. Но мы всё же фиксиру-

ем падение поступления белорусской 
молодёжи в российские вузы. Когда-то 
была цифра – 18 тысяч человек учи-
лось на территории Российской Феде-
рации. И одновременно мы отмечаем 
рост белорусских студентов, напри-
мер, в Польше. Это говорит о том, 
что наши с вами политические кон-
куренты, оппоненты проводят отлич-
ную работу среди молодёжи и активно 
привлекают её хотя бы на временное 
проживание у себя, и мы понимаем, 
как они её там обучают, в том числе 
давая различные гранты.

Крупным региональным научно-об-
разовательным центром, безусловно, 
стал Белорусско-Российский универ-
ситет, где в настоящее время обуча-
ются пять тысяч человек. Отмечу, 
что Парламентское Собрание согла-
совывало этот проект Союзного госу-
дарства, который был направлен на 
повышение качества, подготовку ин-
женерных кадров и проведение совре-
менных научных изысканий. И проект 
получил почти полностью финанси-
рование за счёт средств Союзного го-
сударства. Это более 140 млн рублей. 
Итоги реализации этого проекта мы 
как раз подведём в этом, в 2020 году.

С участием средств Союзного госу-
дарства был достроен и оборудован в 
Минске филиал Российского государ-
ственного социального университе-
та. Функционирует в Минске филиал 
Российского экономического универ-
ситета имени Г.В. Плеханова. Налаже-
ны связи между крупными региональ-
ными вузами России и Беларуси. По 
состонию на конец 2019 года на раз-
личных уровнях было подписано более 
400 договоров и соглашений о сотруд-
ничестве. Сотрудничество в сфере об-
разования организовано между 68 ре-
гионами России и всеми регионами 
Беларуси.

Идёт обмен педагогическими кадра-
ми. Например, в 2019 году 80 препо-
давателей и российских специалистов 
привлекались к педагогической и на-
учной работе на территории Беларуси. 
На территории России мы привлекли 
к такой работе 200 преподавателей. 
Но мне кажется, здесь огромный по-
тенциал нашей совместной работы, и 
мы должны его использовать.

Есть успехи у нас и в научном сотруд-
ничестве. Например, за счёт бюдже-
та Союзного государства реализуется 
ряд научно-технических и инноваци-



СЕДЬМОЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

ВRSTUVW СXYRTZ ФR[R\Z]VV № 9 (UX^_\` 2020 aX[Z)

8 9

онных программ в области информа-
ционно-вычислительных технологий, 
космоса, энергетики, машинострое-
ния, биотехнологий и медицины.

Так, например, в этом году закан-
чивает действие четырёхгодичная 
программа в области здравоохране-
ния – разработка новых спинальных 
систем с использованием технологий 
прототипирования в хирургическом 
лечении детей с тяжёлыми врождён-
ными деформациями и повреждения-
ми позвоночника, которая позволила 
сделать новейшие разработки в этом 
направлении, заложила отличный на-
учный задел для дальнейшей работы. 
На днях как раз было заседание Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
социальной и молодёжной политике, 
науке, культуре и гуманитарным во-
просам. Мы как раз эту программу об-
суждали, и, в общем-то, уже ставятся 
вопросы о продолжении действия та-
кой программы.

Разрабатываются новые программы: 
одна – по стволовым клеткам, вторая – 
по устойчивости микроорганизмов к 
лекарственным препаратам. Кстати, 
обе программы направлены на то, что-
бы персонализировать этот подход в 
медицинской помощи конкретному 
человеку.

Что, на наш взгляд, предстоит ещё сде-
лать в области образования? Безусловно, 
разработать унифицированную школь-
ную программу. По крайней мере депу-
татский корпус Парламентского Собра-
ния ставит такой вопрос. И для начала 
мы предлагаем её внедрить на экспери-

ментальных площадках, например, в 
приграничных территориях. Обращаю 
внимание, что российские сенаторы под-
нимали этот вопрос уже и на Четвёртом, 
и на Пятом форумах регионов России и 
Беларуси. Поэтому мне кажется, в этом 
направлении тоже нужно двигаться.

Также мы предлагаем рассмотреть 
возможность проведения совместной 
аккредитации учреждений профессио-
нального образования Российской Фе-
дерации и Республики Беларусь, внима-
тельно мониторить то, что происходит 
в системе среднего профессионально-
го образования, так как неоднократно 
наше профессиональное сообщество 
сигнализировало о том, что там могут 
возникнуть проблемы.

Мы предлагаем расширить академиче-
скую мобильность преподавателей и сту-
дентов, и для реализации этого положе-
ния считаем, что необходима программа 
академических и молодёжных обменов 
Союзного государства. Разработать ком-
плексную программу научно-техниче-
ского сотрудничества России и Беларуси, 
которая была бы нацелена на импортоза-
мещение инновационной продукции, и 
продумать канал для свободного обмена 
научно-технической информацией.

В отношении культурного сотрудни-
чества, безусловно, целью мы ставим 
создание единого культурного про-
странства на территории Союзного го-
сударства и создание благоприятных 
условий для развития творческого по-
тенциала молодёжи России и Беларуси.

Среди наиболее крупных совместных 
проектов можно выделить такие еже-

годные фестивали, как Славянский ба-
зар, «Юность» для детей до 14 лет, «Мо-
лодёжь – за Союзное государство» (это 
для детей старше 14 лет), олимпиады 
школьников, премии Союзного государ-
ства в области литературы и искусства. 
И вот у нас появилась премия в области 
науки.

К сожалению, на мой взгляд, наши 
министерства отказались от таких зна-
чимых мероприятий, как фестиваль 
инвалидов «Вместе мы можем больше» 
и гастроли объединённого молодёжно-
го симфонического оркестра, которые, 
по сути, были визитной карточкой Со-
юзного государства не только на терри-
тории России и Беларуси, но в том чис-
ле и в зарубежных государствах. Наш 
симфонический оркестр знали, люби-
ли, с удовольствием на него приходили 
и считали, что это лучший пример, как 
молодёжь двух государств может сотруд-
ничать, потому что, поверьте, сплотить 
огромный симфонический оркестр, ко-
торый находится в одном государстве, а 
вторая часть находится в другом, и что-
бы они в одном месте собрались и игра-
ли – это огромная работа.

Конечно, депутаты Парламентского 
Собрания постоянное внимание уде-
ляют вопросам сохранения истори-
ческой памяти. Так, именно при со-
действии Парламентского Собрания 
в финансировании Союзного государ-
ства осуществляется многолетний про-
ект по реставрации всем известной 
нашей любимой Брестской крепости. 
Считаю личной гордостью именно де-
путатов Парламентского Собрания, и 
в том числе нашей Комиссии по соци-
альной и молодёжной политике, соз-
дание скульптурной композиции для 
Ржевского мемориала Советскому сол-
дату. Именно депутаты комиссии по 
социальной и молодёжной политике 
начинали эту тему, её продвигали и на-
чинали вот эту сложную первооргани-
заторскую работу.

Напомню вам, что в 2010 году к 65-ле-
тию Победы в Великой Отечественной 
войне при содействии Парламентского 
Собрания был снят фильм «Брестская 
крепость» – известный всем фильм. То 
есть мы стараемся эту тему тоже посто-
янно держать под своим контролем.

Важным направлением в нашей моло-
дёжной и детско-юношеской политике 
мы, безусловно, считаем патриотиче-
ское воспитание. Без знания истории, 
объективного осмысления историческо-

го опыта народов, конечно, невозможно 
воспитать человека-патриота, человека-
гражданина. И в этом направлении мы 
неоднократно поднимали вопрос о соз-
дании учебника истории Союзного го-
сударства, причём мы говорили, что его 
не просто необходимо написать, чтобы 
возможно было преподавать этот пред-
мет как на территории Беларуси, так и 
на территории России, но и подготовить 
профессиональные педагогические ка-
дры, которые бы могли ярко рассказы-
вать об этих событиях, потому что, если 
уж мы строим Союзное государство, 
мы должны иметь какую-то идеологи-
ческую, наверное, в том числе, основу.

Парламентское Собрание иници-
ировало возникновение в 2007 году 
гражданско-патриотической кадет-
ской смены учащихся Беларуси и Рос-
сии «За честь Отчизны». И вот (это был 
2007 год) до сих пор эта смена рабо-
тает, объединяет большое количество 
наших кадетов, и они приезжают и на 
территории Беларуси учатся, вместе 
дружат, учатся дружить в том числе, 
потому что, оказывается, для молодё-
жи это проблема – научиться дружить. 
И вот такая смена объединяет пример-
но 500 кадетов. Они находятся в лагере 
«Зубрёнок» в Беларуси, и там работает 
почти целый поток.

Два года назад при Парламентском Со-
брании была создана Молодёжная пала-
та. Как раз в пятницу, когда проходило 
заседание комиссии, мы рассматривали 
первый отчёт о первом созыве этой Мо-
лодёжной палаты. Она два года отрабо-
тала, и сейчас будет полностью сменён 
состав этой Молодёжной палаты. И, ко-
нечно, откровенно скажу, для нас было 
приятной неожиданностью, приятным 
сюрпризом то, что ребята без помощи 
старших товарищей очень серьёзно на-
чали проводить работу по сохранению 
нашей исторической памяти.

Например, в 2020 году даже при усло-
виях пандемии в международном ин-
формационном агентстве «Россия се-
годня» провели свою международную 
видеоконференцию. Причём я хочу 
сказать, что за час до этого Валентина 
Ивановна Матвиенко проводила конфе-
ренцию также в «России сегодня». И она 
получила очень интересный, широкий 
резонанс. Очень много было подключе-
но как регионов Беларуси, так и России. 
С мест ребята сами обсуждали, так ска-
жем, вот эту тему «Эстафета Памяти», 
как они, молодые, могут передавать ту 
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память о Великой Победе, но и больших 
горестях, которые перенёс наш народ во 
время Великой Отечественной войны.

Они запустили международный исто-
рико-патриотический проект «Цифро-
вая звезда» по оцифровке памятных мест 
и захоронений времён Великой Отече-
ственной войны.

По своей инициативе они читают 
курс лекций, который они разработа-
ли, – «Патриотическое воспитание мо-
лодёжи России и Беларуси». Этот курс 
лекций объединяет такие вопросы, как 
создание Союзного государства, работа 
Парламентского Собрания, работа Мо-
лодёжной палаты при Парламентском 
Собрании Союза Беларуси и России. То 
есть они вот такую ещё информацион-
ную составляющую взяли на себя среди 
молодёжи.

Именно при содействии нашей Мо-
лодёжной палаты был открыт первый 
российско-белорусский молодёжный 
бизнес-инкубатор. Второй россий-
ско-белорусский молодёжный биз-
нес-инкубатор планируется открыть 
в Казани в этом году. Поэтому пыта-
ются охватить вот такую категорию 
людей, которые хотят заниматься 
предпринимательством.

Вообще, конечно, наверное, о Парла-
ментском Собрании и о Молодёжной 
палате я могу рассказывать долго, пото-
му что мне посчастливилось работать в 
Парламентском Собрании с 2003 года. 
Поэтому, конечно, я считаю, что это в 
том числе какая-то частица депутатов 
и сенаторов с российской стороны и 
депутатов и сенаторов с белорусской 
стороны, то, что происходит в Союзном 
государстве хорошего.

Но всегда есть куда стремиться. И, 
безусловно, мы видим проблемы, кото-
рые необходимо решать уже в ближай-
шее время, потому что это нужно было 
сделать ещё вчера. И я на эти проблемы 
также обращу внимание.

Конечно, информированность о Со-
юзном государстве. На мой взгляд, в 
Республике Беларусь (мне посчастли-
вилось работать практически на всех 
территориях Республики Беларусь), 
хочу сказать, о Союзном государстве 
знают. В России уже чуть сложнее: чем 
дальше от Москвы, тем меньше инфор-
мации, а за Уралом уже практически, 
в общем-то, особенно молодёжь, не 
знают, что есть Союзное государство 
и какие возможности, кстати, даёт 
Союзное государство как россиянам 

СОВМЕСТНЫЕ ПРОЕКТЫ КАК ФАКТОР 

СТАБИЛЬНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

в Беларуси, так и белорусам в России. 
А эти возможности, если молодёжь 
(россияне), которая живёт в Белару-
си, когда разговариваешь с ними, они 
действительно эти возможности ви-
дят – спокойно жить, трудиться на тер-
ритории всего Союзного государства… 
Конечно, мы здесь недорабатываем, и 
мы должны очень серьёзно ставить во-
прос, если хотите, о пропаганде, уже 
не об информированности о Союзном 
государстве, а о пропаганде Союзного 
государства.

Безусловно, мы считаем, что наша 
задача – защищать правду о Второй 
мировой войне и противостоять все-
ми способами героизации фашизма. 
В этом, конечно, нужно наладить, на 
мой взгляд, вещание, может быть, даже 
наших прямых каналов в Республике 
Беларусь и на территории Российской 
Федерации. Многие профессионалы 
говорят, что нужно, чтобы спокойно 
на второй кнопке «Россия-1» вещала 
и также белорусские государственные 
каналы у нас.

Мне кажется, что даже есть ещё боль-
шой объём работы для наших союз-
ных СМИ. То же самое ТРО, «Союзное 
вече» и наша газета, то есть мы здесь 
должны прямо ставить им какую-то 
государеву уже задачу, что они долж-
ны писать, потому что берёшь неко-
торые наши информационные источ-
ники и видишь, что вроде бы о людях 
рассказано, но такое чувство, что это 
реклама каких-то персоналий, но не 
постановка государственной задачи, 
к сожалению.

Конечно, мы должны с вами обеспе-
чить на государственном уровне обра-
зовательное и информационное взаи-
модействие и углубление интеграции 
в молодёжной политике. И это как раз 
можно сделать с помощью общего вот 
этого гуманитарного, ценностного про-
странства Союзного государства.

Что касается Парламентского Собра-
ния, в этом году мы планировали про-
вести международную конференцию, 
посвящённую 75-летию Великой По-
беды. Думаю, что Парламентское Со-
брание как раз могло бы взять на себя 
такую функцию – ежегодно проводить 
мероприятия именно по сохранению 
исторической памяти, рассказывать 
о подвиге нашего народа и рассказы-
вать, самое главное, правду о том, что 
тогда происходило и что хотят сделать 
сейчас».

В ходе работы Седьмого форума ре-
гионов Беларуси и России заседание 
секции № 2 на тему «Совместные про-
екты как фактор стабильного экономи-
ческого развития Беларуси и России» 
также прошло в режиме видео-кон-
ференц-связи. Модераторами секции 
выступили председатель Постоянной 
комиссии Совета Республики Нацио-
нального собрания Республики Бе-
ларусь по экономике, бюджету и фи-
нансам Т.А. Рунец и председатель 
Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике А.В. Кутепов.

Открывая заседание секции, Т.А. Ру-
нец в своём выступлении сказала: 
«Мы тщательно готовились к прове-
дению этого мероприятия, площадку 
выбрали не случайно. БЕЛАЗ – один из 
наиболее известных промышленных 
брендов Беларуси. Тема нашей сегод-
няшней секции – «Совместные проек-
ты как фактор стабильного экономи-
ческого развития Беларуси и России». 
Полагаю, что её актуальность и важ-
ность не требуют обоснований. Да, за 
годы двустороннего сотрудничества 
мы добились впечатляющей динами-
ки взаимной торговли.

Я приведу только одну цифру. За 
25 лет товарооборот между нашими 
странами вырос более чем в шесть 
раз и по итогам 2019 года составил 
38,7 млрд долларов. Это 46 процентов 
от всего внешнеторгового оборота Бе-
ларуси. Сегодня белорусская продук-
ция присутствует практически во всех 
российских регионах. За первое полу-
годие 2020 года, несмотря на фактор 
пандемии, удельный вес Российской 
Федерации в торговом балансе Бела-
руси остался прежним – 44 процента. 
Причём сокращение товарного экспор-
та в Россию за шесть месяцев текуще-
го года составило всего 7,5 процента, 
тогда как суммарный белорусский экс-
порт снизился на 20,2 процента.

Наращивание взаимного товарообо-
рота – безусловно, позитивный и важ-
ный тренд. Но, на мой взгляд, более 
пристальное внимание следует обра-
тить на реализацию совместных про-
ектов, создание совместного бизне-
са. Именно совместные предприятия 
должны стать своего рода кирпичика-
ми для строительства Союзного госу-
дарства и сделать успехи интеграции 
необратимыми.
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Сегодня в Беларуси работает поряд-
ка 2,5 тыс. предприятий с участием 
российского капитала. Даже несмотря 
на пандемию, динамика прямых инве-
стиций на чистой основе положитель-
ная. За шесть месяцев текущего года 
в Беларусь привлечено из России 320 
млн долларов. За весь 2019 год было 
привлечено 264 млн долларов россий-
ских инвестиций. В каждом белорус-
ском тракторе, комбайне и грузовике 
(кстати, БЕЛАЗ не исключение) около 
половины себестоимости приходится 
на российское сырьё и комплектую-
щие. Это ещё раз подчёркивает глу-
бину сохраняющейся промышленной 
кооперации между нашими странами.

И возвращаясь к выбору площадки 
для проведения секции, хочу отме-
тить, что имеющееся производство 
карьерной техники в Жодино – это яр-
кий пример того, как сотрудничество 
и вопросы интеграции нужно макси-
мально приближать к конкретному 
производству, заниматься реальными 
вопросами, а не оставлять их решение 
в формате деклараций.

Важным инструментом сотрудни-
чества являются целевые программы 
Союзного государства. Эта форма на 
практике доказала свою эффектив-
ность. Десятки научных и производ-
ственных коллективов двух стран за-
действованы в разработке союзных 
программ, на реализацию которых с 
2000 года направлено более 50 млрд 
российских рублей. Расширяются кон-
такты между вузами наших стран, на-
учно-исследовательскими организа-
циями. С 2000 года реализовано более 
50 программ Союзного государства по 
разработке новых технологий и созда-
нию инновационной продукции.

Налажено взаимодействие между 
Парком высоких технологий и инно-
вационным центром «Сколково». Всё 
это – положительные кейсы двусто-
роннего сотрудничества».

Сопредседатель секции, председатель 
Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике А.В. Кутепов в сво-
ём выступлении сказал: «Седьмой год 
подряд представители научных, дело-
вых кругов, органов государственной 
власти собираются для активизации 
деловых контактов между организа-
цией бизнеса двух стран. Дружествен-
ные отношения России и Республики 
Беларусь – это долгосрочные интере-
сы наших стран и народов. Обе страны 

имеют значительный совместный ба-
гаж сотрудничества в экономической 
и социально гуманитарной сферах. 
Это наше объективное конкурентное 
преимущество.

Ключевым направлением являет-
ся межрегиональное сотрудничество. 
Связи с Белоруссией поддерживают 
около 60 субъектов Российской Феде-
рации. Постоянно расширяется дого-
ворная правовая база. Среди основных 
направлений экономической коопера-
ции можно выделить совместное про-
изводство и реализацию машин и обо-
рудования. С точки зрения развития 
производства здесь необходима акти-
визация процессов инвестирования и 
задействования инфраструктуры обе-
их стран. Сегодня интерес субъектов 
Российской Федерации к инвестици-
онным проектам стабильно растёт. В 
свою очередь, органы власти готовы 
оказывать таким инициативам всесто-
роннюю поддержку.

Мы видим, что регионы открыты 
для взаимовыгодного сотрудничества 
на благо развития наших экономик. 
Я хочу сказать, что сегодня на заседа-
нии секции у нас присутствуют четы-
ре губернатора субъектов Российской 
Федерации. Предлагаю в ходе нашей 
сегодняшней встречи обсудить, какие 
сохраняются барьеры и трудности. В 
принципе для этого мы сегодня и со-
брались – чтобы обсудить и принять 
решение, каким образом мы будем 
добиваться результата, которым мы 
сможем, будем гордиться на следую-
щий год.

Мы, сенаторы, готовы подставить 
нормативное плечо и таким образом 
оказывать максимальное содействие 
для решения возникающих проблем».

Генеральный секретарь Союзного го-
сударства России и Белоруссии Г.А. Ра-
пота в своём выступлении рассказал 
о важнейших инфраструктурных эле-
ментах формирования единого эко-
номического пространства Союзного 
государства.

Г.А. Рапота сказал: «Тема, которая 
сегодня поднимается, крайне важная. 
Я бы хотел, правда, несколько пере-
фразировать тему собственного вы-
ступления, при этом сохраняя ранее 
заявленный смысл, следующим обра-
зом – «Важнейшие инфраструктурные 
элементы формирования единого эко-
номического пространства Союзного 
государства».

К числу базовых элементов суще-
ствования такого пространства можно 
было бы отнести: схожесть экономиче-
ских моделей двух стран, или разницу; 
развитость кооперационных связей; 
наличие совместных предприятий на 
территориях друг друга; растущий 
объём товарооборота, и как важное 
условие этого – устранение торговых 
барьеров, о чём вы сегодня хотите по-
подробнее поговорить; реализацию 
масштабных важных для экономик 
России и Белоруссии промышленных, 
энергетических и иных проектов; раз-
вивающуюся инфраструктуру в сфере 
транспорта и связи; научное сотрудни-
чество, создание инновационного про-
дукта – короче, всё то, что объединяет 
народы двух стран в совместной сози-
дательной деятельности.

Каждый из перечисленных элемен-
тов может быть предметом отдельно-
го обсуждения. Я же в своём коротком 
сообщении остановлюсь лишь на не-
которых моментах.

Существующие различия в эко-
номических моделях не позволили 
нам, в частности, решить такую за-
дачу, как создание транснациональ-
ных промышленных предприятий пу-
тём слияния некоторых из них. Речь 
о машиностроительных, химических, 
радиоэлектронных и приборострои-
тельных предприятиях. Но отрица-
тельный результат – это тоже резуль-
тат, он заставил нас задуматься: что 
же дальше делать? И сейчас мы скон-
центрировались на проработке и при-
нятии некоторых правовых докумен-
тов, которые позволяют сделать более 
схожими экономические модели на-
ших стран. Это гармонизация законо-
дательных процедур. Кстати сказать, 
инициатива шла от законодателей и 
как раз была провозглашена на фору-
ме регионов. Это гармонизация нало-
гового законодательства, над чем мы 
сейчас работаем.

О масштабах кооперационных связей 
говорит то, что более 8 тыс. российских 
и белорусских предприятий связаны 
производственной кооперацией, осу-
ществляя взаимные поставки сырья, 
материалов, комплектующих изделий. 
Я думаю, руководители и сотрудники 
БЕЛАЗа как раз могут об этом расска-
зать достаточно убедительно.

О практике создания совместных 
предприятий можно судить по следу-
ющей информации. В Беларуси око-

ло 2,5 тыс. организаций с российским 
капиталом, в том числе 1,3 тыс. сов-
местных предприятий, что составляет 
40 процентов от общего количества 
организаций с иностранным капита-
лом. На территории России – 117 ор-
ганизаций с белорусским капиталом 
и 45 сборочных производств. Двусто-
ронний товарооборот колеблется в 
разные годы от 35 до 45 млрд долла-
ров, что составляет важную часть не 
только для Беларуси (а это примерно 
45 процентов – иногда больше, ино-
гда меньше – экспорта, который при-
ходится на Россию), но и для самой 
России, среди торговых партнёров ко-
торой Беларусь устойчиво занимает 
четвёртое-пятое место.

К числу масштабных промышлен-
ных и энергетических проектов в пер-
вую очередь, конечно же, относится 
Белорусская АЭС. Два энергоблока 
суммарной мощностью 2400 мега-
ватт. Пуск первого энергоблока наме-
чен на четвёртый квартал 2020 года, 
второго – в 2022 году. Ввод станции в 
эксплуатацию позволит обеспечить 
около трети внутренних потребно-
стей страны в электроэнергии, заме-
стить 4,5 млрд куб. метров природно-
го газа в год и ежегодно уменьшать 
выбросы парниковых газов более чем 
на 7 млн тонн.

И хотя до выхода АЭС на запланиро-
ванную мощность остаётся ещё око-
ло двух лет, уже сейчас необходимо 
начать проработку крупных, энерго-
ёмких проектов. К их числу можно 
отнести совместные проекты, ори-
ентированные на энергоёмкое про-
изводство, – это металлургия, сте-
кольное производство, нефтехимия и 
производство электротранспорта, ав-
томобильного, малотоннажного судо-
строения, а также комплектующих и 
силовых агрегатов к ним – электродви-
гателей, трансмиссий и накопителей 
энергии. В России и Беларуси имеют-
ся производственные мощности для 
выпуска такой продукции в Ижевске, 
Нижнем Новгороде, Минске.

Можно также упомянуть и реализу-
емые проекты по производству трак-
торов марки «Беларус» в Вологодской 
области (Череповец) и в Татарстане.

В Брянске на «Брянсксельмаше» со-
бирают белорусские картофелеубо-
рочные комбайны. В той же Брянской 
области и в Карелии разворачивается 
производство лесозаготовительной 
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техники белорусского предприятия 
«Амкодор».

Перечень подобных предприятий 
можно продолжать.

Отдельно я хотел бы остановиться 
на двух транспортных проектах, со-
единяющих две страны и имеющих 
выходы и на восток, и на запад. Пер-
вый – это высокоскоростная маги-
страль. Она так и называется – проект 
«Магистраль».

На прошлом форуме регионов в 
выступлении Валентины Ивановны 
Матвиенко прозвучала идея строи-
тельства высокоскоростной маги-
страли, которая бы соединила Санкт-
Петербург и Гамбург, которая бы 
прошла через Оршу, Минск, Варшаву, 
Берлин в Гамбург. Надо сказать, что 
идея была нами взята в проработку, 
я имею в виду – Постоянным Коми-
тетом. Была проработана бизнес-мо-
дель, были проведены консультации 
во всех четырёх государствах. Везде 
отношение к этому проекту положи-
тельное. А проект – это 2,5 тыс. кило-
метров. Если он будет реализован, это 
будет крупнейший проект высокоско-
ростной магистрали на Европейском 
континенте. К нему проявили боль-
шой интерес банковские структуры, 
финансовые структуры и консультан-
ты, которые занимаются разработкой 
подобного рода проектов. Мы предло-
жили модель частно-государственного 
партнёрства, в основном с опорой на 
частные финансы.

Для более образного восприятия это-
го проекта достаточно сказать, что 
сейчас из Санкт-Петербурга в Минск 
поезд идёт 13-14 часов. Одноколейная 
дорога с разъездами на вокзалах, на-
половину электрифицированная. Та-
кие дороги мы видим только в филь-
мах о Гражданской войне. Нам уже 
надо переходить на новый техноло-
гический уровень, причём сразу же 
на самый высокий.

Положительное отношение в же-
лезнодорожных структурах Россий-
ской Федерации, Республики Бела-
русь, Польши и Германии есть. Сейчас 
этот проект прорабатывается на уров-
не правительств. И мне хочется ве-
рить, что с поддержкой законодате-
лей он рано или поздно может быть 
реализован.

Второй проект, который также сей-
час разрабатывается (он уже в более 
продвинутой стадии разработки), – 

это проект автострады «Меридиан», 
которая идёт из Китая через Казах-
стан, Российскую Федерацию и даль-
ше в Республику Беларусь, а там, с 
учётом развитой инфраструктуры в 
Республике Беларусь, – и далее на ев-
ропейский континент.

Идея этого проекта была сформу-
лирована более 10 лет назад мини-
стерствами транспорта всех трёх го-
сударств – это Россия, Казахстан и 
Китай. Но до недавнего времени, а 
именно до 2019 года, практически к 
реализации на российской террито-
рии (это очень важно подчеркнуть) 
так и не приступали. Потому что в 
Казахстане и в Китае уже этот проект 
фактически реализован. По россий-
ской территории он должен пройти 
порядка 2 тыс. километров.

Сейчас этот проект передан частным 
предпринимателям, и сразу же рабо-
та продвинулась радикальным обра-
зом. Проведены консультации (мы 
тоже каким-то образом способство-
вали этому) с Республикой Беларусь. 
И я надеюсь, что этот проект тоже бу-
дет реализован. Это крайне важно для 
развития экономик двух государств.

Ранее, на одном из форумов реги-
онов, была выдвинута идея отмены 
роуминга в мобильной связи между 
Российской Федерацией и Республи-
кой Беларусь. Исполнительные ор-
ганы двух государств и Постоянный 
Комитет приняли к исполнению это 
пожелание. Результатом этого на се-
годняшний день является то, что ми-
нистерства связи на последнем своём 
совместном заседании обещали к 1 ок-
тября уже принципиально, повторяю, 
принципиально (технически, навер-
ное, это займёт ещё какое-то время) 
решить этот вопрос. Работа идёт до-
статочно интенсивно, тут надо отдать 
должное нашим министерствам связи.

Когда мы говорим о науке и технике, 
то исполнительные органы Союзного 
государства, а также министерства и 
ведомства тоже вносят свой вклад в 
развитие этой темы.

Во-первых, здесь во вступительном 
слове упоминались программы Со-
юзного государства. Все программы 
Союзного государства (сейчас мы их 
реализуем 12) главным образом на-
правлены на создание инновацион-
ного продукта.

Второе. Также по желаниям законо-
дателей принято решение о премии 

Союзного государства, которая бу-
дет вручаться раз в два года, в обла-
сти науки и техники, аналогично той 
премии, которая вручается в области 
культуры. И вот в 2021 году первая 
премия будет вручена победителям. 
Это три премии.

Ну и кроме того, у нас активно взаи-
модействуют академии наук. Есть 
меж академический совет, в работе 
которого Постоянный Комитет при-
нимает самое активное участие.

Мы также ежегодно уже в течение 
последних пяти лет проводим форум 
научно-технических вузов на базе Бе-
лорусского научно-технического уни-
верситета. И должен сказать, что ин-
терес к этому форуму оказался очень 
значительным. Хотя этот форум заду-
мывался как мероприятие двусторон-
него характера, но уже на следующий 
год заявились для участия в форуме 
около 20 стран, представители техни-
ческих вузов, которые постоянно при-
езжают на этот форум.

Во взаимоотношениях между двумя 
государствами накоплен очень боль-
шой положительный опыт в разных 
сферах сотрудничества, и сегодня этот 
перечень наверняка будет пополнять-
ся. И очень бы хотелось, чтобы этот 
потенциал сохранился и приумножал-
ся и в будущем».

Статс-секретарь – заместитель Ми-
нистра промышленности и торговли 
Российской Федерации В.Л. Евтухов 
проинформировал о перспективах дву-
сторонней промышленной кооперации. 
«Беларусь традиционно входит в пятёр-
ку основных торговых партнёров нашей 
страны, но на пространстве СНГ – это 
партнёр номер один. Так же, как и Рос-
сия, в свою очередь, занимает первое 
место среди основных торговых парт-
нёров Беларуси», – сказал В.Л. Евтухов.

Заместитель Министра промышлен-
ности Республики Беларусь Д.И. Ха-
ритончик отметил,  что межпро-
изв одс тв енная кооперация двух 
стран – основа развития интеграцион-
ного сотрудничества. «Более восьми 
тысяч белорусских и российских пред-
приятий связаны кооперационным 
сотрудничеством, осуществляя вза-
имные поставки сырья, материалов 
и комплектующих. Можно говорить 
не только о большом взаимном инте-
ресе предприятий, но и значительном 
потенциале для повышения конкурен-
тоспособности машиностроительных 

отраслей Беларуси и России», – сооб-
щил Д.И. Харитончик.

Губернатор Самарской области 
Д.И. Азаров рассказал о поступатель-
ном наращивании российско-бело-
русских экономических связей на при-
мере Самарской области. «Беларусь 
традиционно является стратегически 
важным торгово-экономическим пар-
тнёром региона. По объёму товаро-
оборота с Беларусью мы входим по-
стоянно в десятку ведущих регионов 
России. Спектр товаров, поставляемых 
в Самарскую область, чрезвычайно 
широк – от пищевых товаров до про-
дукции нефтехимии и машинострое-
ния», – отметил губернатор.

В мероприятии также приняли 
участие сенаторы Российской Феде-
рации, губернаторы ряда регионов 
России и Беларуси, представители 
торгово-промышленных палат двух 
стран, производственных предприя-
тий, общественных организаций.

На заседании секции выступили ру-
ководитель аппарата Национальной 
академии наук Беларуси П.А. Витязь, 
заместитель губернатора Калужской 
области В.В. Потёмкин, заместитель 
председателя Минского областного 
исполнительного комитета Н.М. Ро-
гащук, заместитель председателя 
правительства Приморского края 
К.В. Шестаков, председатель Бело-
русской торгово промышленной па-
латы В.Е. Улахович, вице-президент 
Торгов о -промышленной па латы 
Д.Н. Курочкин, директор Бизнес-со-
юза предпринимателей и нанимате-
лей имени профессора Кунявского 
Ж.К. Тарасевич, президент Общерос-
сийской общественной организации 
малого и среднего предприниматель-
ства «ОПОРА РОССИИ» А.С. Калинин, 
начальник центра научно-техниче-
ских программ и научной работы ОАО 
«Планар» В.Е. Матюшков, исполни-
тельный вице-президент Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей А.В. Мурычев, Председатель 
Государственного Совета Республики 
Татарстан Ф.Х. Мухаметшин, совет-
ник-посланник Посольства Белорус-
сии в России В.А. Степук.

По итогам работы секции приня-
ты рекомендации, направленные на 
дальнейшее развитие совместных 
проектов как фактора стабильного 
экономического развития Беларуси 
и России.
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ПОДВИГ СОВЕТСКОГО НАРОДА 

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ – 

ОСНОВА ВОСПИТАНИЯ ПАТРИОТИЗМА 

И ГРАЖДАНСКОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

На Седьмом форуме регионов Белару-
си и России состоялось заседание сек-
ции № 3 на тему «Подвиг советского 
народа в Великой Отечественной вой-
не – основа воспитания патриотиз-
ма и гражданской ответственности». 
Мероприятие состоялось в режиме 
видео-конференц-связи.

Модераторами секции стали пред-
седатель Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова и председатель Посто-
янной комиссии Совета Республики 
Национального собрания Республи-
ки Беларусь по образованию, науке, 
культуре и социальному развитию 
В.А. Лискович.

В.А. Лискович в своём выступлении 
сказал: «Наша секция посвящена важ-
ной для Беларуси и России теме – под-
вигу советского народа в Великой 
Отечественной войне – основе вос-
питания патриотизма и гражданской 
ответственности. Несомненно, что в 
год 75-летия Великой Победы в Вели-
кой Отечественной войне мы не мо-

жем оставить без внимания вопросы 
сохранения исторической памяти о 
нашей общей Великой Победе. Мы 
навсегда связаны кровными узами с 
братскими народами, вместе с кото-
рыми наши отцы и деды остановили 
катастрофу XX века.

Но мир игнорирует трагические 
уроки прошлого, и чем дальше мы 
отдаляемся от событий Великой Оте-
чественной войны, тем агрессивнее 
и опаснее он становится. Поэтому се-
годня мы всё больше говорим о необ-
ходимости не просто сохранить, но и 
защитить Победу наших народов. Мы 
осознаем, что груз этой ответственно-
сти лежит в первую очередь на моло-
дёжи. Именно молодому поколению 
белорусов и россиян предстоит прило-
жить все усилия, чтобы сберечь мир и 
спокойствие в наших странах, помня, 
через что прошли наши народы. Важ-
но отметить, что в этом направлении 
как в Беларуси, так и в России реали-
зован целый комплекс мер на уровне 
системной государственной полити-

ки. Мы чтим своих предков и память 
об их подвиге.

В Союзном государстве ежегодно 
реализуется целый ряд проектов, свя-
занных с этой священной темой. Од-
ним из таких является возведение и 
торжественное открытие в этом году 
Ржевского мемориала Советскому 
солдату. За счёт средств союзного 
бюджета осуществляется реконструк-
ция объектов Брестской крепости. 
Огромная работа по увековечению 
памяти о Великой Отечественной 
войне и её героях, патриотическому 
воспитанию молодёжи ведётся в на-
ших странах. Сегодня мы постараем-
ся раскрыть аспекты данной работы, 
поделиться опытом, наметить точки 
дальнейшего взаимодействия. Сдела-
ем это вместе с нашими российскими 
коллегами и друзьями».

Открывая заседание, Л.С. Гумерова 
приветствовала участников секции 
от имени Председателя Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко.

Сенатор сказала: «Хочу отметить, 
что многие решения, которые прини-
маются на секциях форума, успешно 
претворяются в жизнь, а подписан-
ные соглашения успешно реализуют-
ся. Напомню, что в прошлом году в 
рамках двух секцией, которые гото-
вил только наш комитет, было под-
писано 19 таких соглашений. И уже 
сегодня, коллеги, действует соглаше-
ние о сотрудничестве между Государ-
ственным Бородинским военно-исто-
рическим музеем-заповедником и 
Мемориальным комплексом «Брест-
ская крепость-герой».

Также действует важное соглашение 
о международной совместной образо-
вательной программе магистратуры 
между Московским государственным 
университетом имени М.В. Ломоно-
сова и Белорусским государственным 
университетом. Мы говорили об орга-
низации доступа граждан Беларуси к 
коллекции диссертаций Российской 
государственной библиотеки через 
систему виртуальных читальных за-
лов на базе ряда библиотек Беларуси, 
и мы знаем, что эта работа успешно 
ведётся.

Сегодня мы будем говорить о нашей 
совместной работе по сохранению па-
мяти о великой общей истории, на-
полненной трагическими событиями 
и подвигами советских людей в годы 
Великой Отечественной войны, о том, 

как важно воспитать у молодых людей 
чувство причастности к истории сво-
ей Родины, об осознании себя наслед-
никами Великой Победы.

Наступил век цифровизации. Это 
данность, которая всецело охватила 
современную молодёжь. И нам очень 
важно видеть и понимать, как разум-
но, эффективно использовать этот 
ресурс в деле патриотического вос-
питания и, как очень верно заметила 
Валентина Ивановна Матвиенко, без 
фальши и казёнщины, с помощью но-
вых, нестандартных решений».

На заседании секции с докладом на 
тему «Научное обеспечение сохране-
ния исторической памяти о Великой 
Отечественной войне – важнейшее 
условие воспитания патриотизма и 
гражданской ответственности моло-
дёжи» выступил председатель Прези-
диума Национальной академии наук 
Беларуси В.Г. Гусаков. Он отметил, 
что на заседании обсуждается очень 
важная духовно-нравственная и по-
литически острая проблема, связан-
ная с объективным освещением Ве-
ликой Победы советского народа над 
нацистской Германией и сохранением 
памяти о самоотверженном героиче-
ском подвиге подлинного поколения 
1940-х годов.

В.Г. Гусаков сказал: «В нашей стране 
под началом Национальной академии 
наук Беларуси уделяется огромное 
внимание научному исследованию 
военной истории. За прошедшие 
после Великой Отечественной вой-
ны десятилетия созданы сотни ху-
дожественных произведений и ки-
нофильмов. Отечественные учёные 
опубликовали около 12 тыс. научно-
исследовательских работ, в том чис-
ле уникальную 146-томную хрони-
ку – единственный на постсоветском 
пространстве учебно-методический 
комплекс «Великая Отечественная 
вой на советского народа (в контексте 
Второй мировой войны)».

Только за последние годы изданы 
такие знаковые для нашего народа и 
государства научные труды: «Вклад 
белорусского народа в Победу в Вели-
кой Отечественной войне», «Созвез-
дие героев земли белорусской», «Твои 
сыновья, Беларусь» и многие другие, 
с которыми вы смогли познакомить-
ся на выставке.

К сожалению, в ряде зарубежных 
стран появилось немало работ, в ко-
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торых основным мотивом служит не-
желание углубить знания о том ге-
роическом и трагическом периоде, о 
стремлении к огульному очернению, 
поиске просчётов и ошибок советско-
го командования. Причём чем мень-
ше остаётся в живых участников вой-
ны, тем агрессивнее становится эта 
тенденция.

Следует особо сказать, что в ряде 
стран Европы и некоторых бывших со-
ветских республик в последнее время 
рушатся памятники советским вои-
нам-освободителям. Обратите внима-
ние, так благодарит сегодня цивили-
зованная Европа советских воинов, 
спасших её от коричневой чумы. Если 
раньше советские исследователи го-
ворили об отдельных буржуазных 
фальсификациях, то сегодня звучат 
не просто призывы неонацистов, но 
уже принимаются резолюции на уров-
не межпарламентских ассамблей. На-
пример, 3 июля 2009 года Парламент-
ская ассамблея ОБСЕ проголосовала за 
принятие резолюции «О воссоедине-
нии разделённой Европы: Поощрение 
прав человека и гражданских свобод 
в регионе ОБСЕ в XXI веке». Этот до-
кумент предлагал сделать 23 августа, 
то есть день подписания пакта Мо-
лотова – Риббентропа, Днём памяти 
жертв нацизма и сталинизма.

Кем, как вы думаете, был предложен 
проект этой резолюции? Литвой и 
Словенией, где проходят марши вете-
ранов вермахта и даже СС. Уже через 
10 лет, то есть 19 сентября 2019 года, 
Европейский парламент принял ре-
золюцию, в которой назвал Договор 
о ненападении между Германией 
и Советским Союзом от 23 августа 
1939 года причиной начала Второй 
мировой войны. Тем самым фальси-
фикация истории на Западе выведе-
на на принципиально новый уровень. 
Если раньше откровенные фейки оз-
вучивались публицистами или от-
дельными политиками, то теперь 
ложь начинают открыто легализовать 
на межгосударственном уровне.

К сожалению, эти и другие акции 
парламентариев, объединённых евро-
пейцев не нашли коллективного осуж-
дения со стороны ООН, они даже не 
получили должной оценки со стороны 
парламентариев Союзного государ-
ства Беларуси и России и стран СНГ.

Сегодня нередко приходится слы-
шать негативные оценки подписания 

германо-советского договора о нена-
падении, заключённого 23 августа 
1939 года. Но следует отметить, что 
до подписания договора с СССР Гер-
мания заключила аналогичное согла-
шение с 12 странами. Этот договор 
являлся последним в череде подобных 
соглашений. Более того, факты сви-
детельствуют о том, что инициатива 
его заключения принадлежала гер-
манской дипломатии, а не советской.

Одновременно был подписан се-
кретный дополнительный протокол, 
в котором оговаривался вопрос о раз-
граничении сфер обоюдных интере-
сов в Восточной Европе.

Судьба польского государства была 
предопределена до подписания гер-
мано-советского договора. Напомню, 
что ещё 28 апреля 1939 года Германия 
аннулировала договор с Польшей о 
ненападении, а германский генштаб 
приступил к заключительному этапу 
разработки плана «Вайс», то есть за-
хвату Польши. Причём ещё задолго 
до подписания германо-советского 
договора Сталин был проинформиро-
ван германским руководством о том, 
что 1 сентября 1939 года Германия 
начнёт военную кампанию против 
Польши независимо от факта заклю-
чения с СССР межгосударственного 
соглашения.

Подчёркиваю, что ни договор о не-
нападении, ни приложенный к нему 
секретный дополнительный прото-
кол не содержали статьи о военном 
сотрудничестве и не обязывали ве-
сти боевые действия против третьих 
стран либо оказывать помощь в слу-
чае участия одной из них в военном 
конфликте.

Более того, достигнутые договорён-
ности между Германией и Советским 
Союзом не делали их союзниками ни 
формально, ни фактически. Вместе с 
тем заключённый германо-советский 
договор позволил ликвидировать 
историческую несправедливость, на-
вязанную белорусам так называемым 
Рижским мирным договором и воссо-
единить Западную Беларусь с БССР. 
Воссоединение белорусского народа 
соответствовало интересам населе-
ния края, предотвратило угрозу по-
лонизации и ассимиляции белорусов 
(то, что мы наблюдали затем в Бело-
стокском воеводстве), способствова-
ло консолидации белорусской нации. 
Беларусь стала территориально це-

лостным государством, и это явилось 
важнейшей предпосылкой её после-
дующего успешного национального 
государственного развития.

Несмотря на предпринимаемые 
меры по укреплению обороноспособ-
ности границы, советское руковод-
ство старалось не дать противнику по-
вода для агрессии, не дать ни единого 
шанса обвинить СССР в провокации, 
поскольку осознавало недостаточную 
готовность страны к войне. Именно 
этим отчасти могут быть объяснены 
огромные потери первых месяцев Ве-
ликой Отечественной войны.

Кроме того, как свидетельствуют 
документальные источники, против 
Советского Союза плечом к плечу с 
германскими агрессорами сражались 
более 315 тысяч венгров, 180 тысяч 
румын, 150 тысяч австрийцев, око-
ло 70 тысяч чехов и словаков, свы-
ше 60 тысяч поляков, около 50 тысяч 
итальянцев, около 24 тысяч фран-
цузов, столько же хорватов, а также 
тысячи молдаван, голландцев, фин-
нов, бельгийцев, люксембуржцев, 
датчан, испанцев, норвежцев и дру-
гих представителей континенталь-
ной Европы.

Сегодня некоторые политические 
лидеры этих государств развязали 
кампанию травли Беларуси и России, 
взяли на себя, скажем так, роль неко-
его верификатора легитимности дей-
ствующей белорусской власти.

Советско-германский фронт стал 
главным фронтом Второй мировой 
войны. Если англо-американским 
войскам противостояли в Север-
ной Африке 8–20 дивизий, в Италии 
7–26 дивизий, в Западной Европе 50–
75 дивизий, то на восточном фронте 
вермахт и его союзники задействова-
ли от 190 до 270 дивизий, а Беларусь 
находилась на главном направлении 
удара наиболее мощной группы гер-
манских армий «Центр», которая на-
ступала на Москву.

Народ Беларуси не покорился вра-
гу. С первых дней оккупации было 
организовано всенародное сопро-
тивление, массово стали создаваться 
партизанские отряды. Уже 6 августа 
1941 года командирам партизанского 
отряда «Красный Октябрь» Полесской 
области Тихону Бумажкову и Фёдору 
Павловскому первым из советских 
партизан было присвоено звание «Ге-
рой Советского Союза».

С весны 1942 года партизанское дви-
жение стало приобретать масштабный 
характер. Всего в борьбе с захватчи-
ками на оккупированной территории 
Беларуси участвовало 374 тысячи пар-
тизан и более 70 тысяч подпольщиков 
при поддержке абсолютного большин-
ства населения. Белорусское антигер-
манское народное сопротивление по 
масштабу и размаху не имеет анало-
гов в мировой истории. Партизаны и 
подпольщики вывели из строя более 
500 тысяч германских солдат и колла-
борационистов. Обратите внимание, 
что на фронтах Великой Отечествен-
ной войны сражалось более 1,3 мил-
лиона белорусов и уроженцев Белару-
си, в их числе свыше 400 генералов и 
адмиралов. За героизм и мужество в 
годы войны более 300 тысяч белору-
сов и уроженцев Беларуси награжде-
ны орденами и медалями, 475 человек 
удостоены звания Героя Советского Со-
юза. Большинство из них были комсо-
мольского возраста. 74 человека стали 
полными кавалерами ордена Славы. 
Белорусы Петр Головачев и Иосиф Гу-
саковский, Степан Шутов и Иван Яку-
бовский были удостоены звания Героя 
Советского Союза дважды.

Уважаемые друзья, за годы оккупа-
ции БССР понесла невосполнимые по-
тери. Германские варвары уничтожили 
около трёх миллионов человек. Респу-
блика потеряла более половины своего 
национального богатства. Общие ма-
териальные потери составили 79 млрд 
рублей в ценах 1940 года. Германские 
захватчики разрушили 209 из 270 бело-
русских городов и районных центров, 
уничтожили более 9 тыс. деревень, из 
них 5295 сожгли вместе со всем насе-
лением или его частью. 628 деревень 
полностью разделили судьбу Хатыни, 
из них 186 не возродились после вой-
ны. Почти три миллиона человек ли-
шились крова. Развязанная нацистской 
Германией и её союзниками война про-
тив СССР поставила под вопрос даже 
биологическое существование целых 
народов Советского Союза, в том числе 
и белорусского. Следует отметить, что 
разработанный по указанию Гитлера 
и нацистской Германии ещё до войны 
план «Ост» предусматривал уничтоже-
ние 75 процентов белорусского наро-
да, а оставшиеся 25 процентов должны 
были быть онемечены.

Сохранение в какой-либо форме бе-
лорусского государства не предусма-
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тривалось. Поэтому Победа в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 годов 
над германскими захватчиками имеет 
для белорусской государственности 
особое судьбоносное значение. Важ-
нейшим геополитическим результа-
том победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне было то, что 
СССР стал мировой сверхдержавой, 
равной по силе и мощи США. Фактиче-
ски была создана биполярная мировая 
система, удерживающая планетарное 
равновесие. Более того, белорусская 
государственность также приобрела 
геополитический вес. В 1945 году БССР 
стала одним из основателей ООН, полу-
чив тем самым мировое признание со 
стороны других государств и народов.

На сегодняшний день одна из важ-
нейших задач – не допустить пересмо-
тра итогов Великой Отечественной 
войны, отнявшей у советского народа 
27 миллионов жизней, а в Беларуси – 
жизнь почти каждого третьего. Нельзя 
допустить забвения подвига советских 
воинов, внёсших решающий вклад в 
разгром нацизма. И главное – не по-
зволить сокрыть истинных зачинщи-
ков мировой военной катастрофы, тех, 
кто допустил и потворствовал её развя-
зыванию. Важно, чтобы подрастающее 
поколение знало правдивую информа-
цию об этой страшной войне, роли под-
линных освободителей, внёсших реша-
ющий вклад в великую Победу во имя 
мира на земле.

Хочу особо подчеркнуть, что белорус-
ский народ свято чтит память о своих 
защитниках. На территории нашей 
страны воздвигнуто более 8,5 тыс. ме-
мориалов, памятников и рукотворных 
мест славы. Жаль, что живые свидете-
ли и участники событий постепенно 
уходят. Скоро совсем не останется в 
живых тех, кто вступал в смертельную 
схватку с агрессором.

Поэтому сейчас главное – сохранить 
для потомков каждый известный факт, 
каждую выявленную деталь тех собы-
тий, которые можно увековечить и 
запечатлеть – лица героев-фронтови-
ков, партизан, тружеников тыла, детей 
вой ны, выживших в оккупации наших 
соотечественников; наградные доку-
менты, в которых простыми словами 
описан каждый подвиг, совершённый 
простым человеком – кадровым офице-
ром, бывшим школьником, ребёнком 
или матерью семьи; боевой путь во-
инских частей, журналы боевых дей-

ствий, описание боёв конкретных во-
инских частей и партизанских отрядов.

В целях увековечения и сохранения 
памяти победителей Национальная 
академия наук Беларуси выступила 
инициатором Всебелорусской акции 
«Народная летопись Великой Отече-
ственной войны: вспомним всех!» Мы 
обратились к руководству областных и 
районных исполнительных комитетов, 
к учреждениям образования и культу-
ры, общественным организациям, ко 
всем заинтересованным гражданам с 
просьбой развернуть работу по сбо-
ру сохранившихся воспоминаний и 
документов участников борьбы с на-
цистскими агрессорами в годы войны. 
Очень важно то, что идея получила жи-
вой отклик от простых людей, в том 
числе молодёжи. Уже издана первая 
книга народной летописи и готовятся к 
изданию следующие тома. Таким обра-
зом, мы постараемся сохранить память 
об участниках войны и показать моло-
дому поколению их беспримерный и 
самоотверженный подвиг».

Первый заместитель Министра про-
свещения Российской Федерации 
Д.Е. Глушко отметил, что вопросы вос-
питания, формирования у молодёжи 
активной жизненной позиции, граж-
данских и нравственных качеств – при-
оритет работы министерства. «Важную 
роль здесь играет утверждение в обще-
стве стандартов высокой нравственно-
сти через обращение к подвигу совет-
ского народа в Великой Отечественной 
войне», – сказал Д.Е. Глушко.

Глава Республики Башкортостан 
Р.Ф. Хабиров рассказал, что в настоя-
щее время в регионе проживают более 
100 фронтовиков, освобождавших бе-
лорусскую землю от фашистов. «В годы 
войны многие белорусские заводы и 
учреждения и тысячи семей были эва-
куированы в Башкирию. Наше брат-
ство скреплено кровью предков, их 
подвигами, которым нет цены. И эти 
традиции – самая надёжная основа для 
единства наших народов», – отметил 
Р.Ф. Хабиров.

Статс-секретарь – заместитель Ми-
нистра культуры Российской Федера-
ции А.Ю. Манилова заметила, что в 
современном мире нередко приходит-
ся сталкиваться с проблемой ложной 
интерпретации исторических фак-
тов и событий. А.Ю. Манилова сказа-
ла: «Прямая задача государственных 
учреждений культуры – предотвра-

тить процесс размывания историче-
ских фактов о нашей Победе и нашем 
единстве».

Руководитель Федерального агент-
ства по делам молодёжи А.В. Бугаев 
проинформировал участников засе-
дания об опыте работы Росмолодёжи 
в сфере патриотического воспитания 
граждан.

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре, представитель от 
законодательного (представительного) 
органа государственной власти Ленин-
градской области Д.Ю. Василенко рас-
сказал об истории создания в регионе 
музея «Невский пятачок».

На заседании секции также высту-
пили председатель Совета ветеранов 
войск ПВО Республики Беларусь, ге-
нерал-майор К.А. Махмудов, ректор 
Академии управления при Президен-
те Республики Беларусь В.В. Данило-
вич, ректор Белорусско-Российского 
университета М.Е. Лустенков, заме-
ститель Министра науки и высшего 
образования Российской Федерации 
П.А. Кучеренко, председатель Белорус-
ского союза журналистов, обозрева-
тель Белтелерадиокомпании А.Е. Кри-
вошеев, начальник Управления по 
увековечиванию памяти защитников 
Отечества и жертв войн Вооружённых 
Сил Министерства обороны Респу-
блики Беларусь полковник С.Н. Во-
ронович, начальник Управления 
военно-патриотической работы и вза-
имодействия с общественными объ-
единениями Главного военно-поли-
тического управления Вооружённых 
Сил Российской Федерации И.П. Сер-

гиенко, заведующая отделом краеве-
дения и патриотического воспитания 
Республиканского центра экологии и 
краеведения А.Е. Кравец, декан фа-
культета философии и социальных 
наук Белорусского государственного 
университета В.Ф. Гигин, руководи-
тель ассоциации выпускников Всерос-
сийского конкурса «Моя страна – моя 
Россия» В.А. Крылов, первый секре-
тарь Витебского областного комите-
та Белорусского республиканского со-
юза молодёжи В.В. Хрол, заместитель 
председателя Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации по со-
циальным вопросам Е.П. Стенякина, 
учащаяся 8 класса Лунненской сред-
ней школы имени Героя Советского 
Союза Ивана Шеремета Мостовского 
района Гродненской области Ксения 
Новицкая, председатель Молодёжно-
го парламента при Государственной 
Думе М.А. Воропаева.

В мероприятии также приняли уча-
стие сенаторы Российской Федерации, 
члены Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь, 
Глава Кабардино-Балкарской Респу-
блики К.В. Коков, руководители парла-
ментов Иркутской, Калининградской, 
Сахалинской, Смоленской, Тульской 
областей, представители региональ-
ных организаций и учреждений куль-
туры, молодёжных общественных ор-
ганизаций, экспертного сообщества.

По итогам работы секции приняты 
рекомендации, нацеленные на сохра-
нение памяти о подвиге советского 
народа в Великой Отечественной вой-
не как основы воспитания патриотиз-
ма и гражданской ответственности.
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СОЗДАНИЕ УСЛОВИЙ ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ 

СОЦИАЛЬНОЙ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

АКТИВНОСТИ СЕЛЬСКОЙ МОЛОДЁЖИ 

В ЦЕЛЯХ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 

РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

В рамках Седьмого форума регионов 
Беларуси и России состоялось заседа-
ние секции № 4 на тему «Создание ус-
ловий для повышения социальной и 
экономической активности сельской 
молодёжи в целях устойчивого раз-
вития регионов Беларуси и России».

Модераторами секции выступи-
ли заместитель председателя Посто-
янной комиссии Совета Республики 
Нацио нального собрания Республи-
ки Беларусь по региональной поли-
тике и местному самоуправлению 
В.М. Лукьянов и председатель Комите-
та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию А.П. Майоров.

В работе секции приняли участие се-
наторы Российской Федерации, члены 
Совета Республики Беларусь, руково-
дители республиканских органов госу-
дарственного управления Республики 
Беларусь, федеральных органов госу-
дарственной власти Российской Феде-
рации, органов местного управления 
и самоуправления административно-
территориальных единиц Республики 
Беларусь, органов законодательной 
и исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, органов мест-
ного самоуправления, представите-
ли молодёжных организаций и вузов, 
представители деловых кругов.

Заместитель председателя Постоян-
ной комиссии Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь по региональной политике 
и местному самоуправлению В.М. Лу-
кьянов приветствовал всех участни-
ков от имени Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь. 

В.М. Лукьянов сказал: «Молодое по-
коление – наиболее энергичная часть 

общества, что обусловлено её актив-
ным поиском своего места в жизни. 
Проблемы сельской молодёжи, с кото-
рыми они сталкиваются, – это в пер-
вую очередь трудности с трудоустрой-
ством, отсутствие собственного жилья 
и «мода» на интеграцию в город.

Выработка предложений, направ-
ленных на создание современного 
сельского рынка труда, позволит улуч-
шить структуру занятости населения, 
закрепить молодые квалифицирован-
ные кадры на селе, развить произ-
водство и инфраструктуру, привлечь 
внимание общества к проблемам сель-
ской молодёжи, молодых рабочих и 
специалистов на селе, объединить 
усилия для активного участия в эко-
номической и социальной сферах го-
сударства. При этом достижению этих 
целей будет способствовать принятие 
совместных мер. В связи с этим труд-
но переоценить значение сегодняш-
него мероприятия, в рамках которого 
имеется замечательная возможность 
сообща определить приоритеты и вы-
работать меры, которые позволили бы 
создать условия для устойчивого раз-
вития регионов Беларуси и России». 

В начале своего выступления предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию А.П. Майоров 
приветствовал всех участников засе-
дания, а также представителя Посто-
янного Комитета Союзного государ-
ства А.Г. Стоппе.

А.П. Майоров  сказал: «Уверен, что 
в этой аудитории нет необходимости 
доказывать, что развитие регионов Бе-
ларуси и России, а особенно сельских 
территорий невозможно без участия 
молодого поколения, его активной 
жизненной позиции, инициативности 

и вовлечения в социальную и эконо-
мическую деятельность.

Нашим Президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным в посла-
ниях Федеральному Собранию Рос-
сийской Федерации ставились кон-
кретные задачи, нацеленные на 
обеспечение высоких стандартов 
жизни и равных возможностей для 
каждого человека на всей террито-
рии страны, в том числе на поддерж-
ку молодёжи, создание условий для 
молодых семей, мер стимулирования 
талантливых молодых учёных.

В целях выполнения поставленных 
Президентом Российской Федерации 
задач была разработана и с 1 января 
2020 года начала свою реализацию го-
сударственная программа Российской 
Федерации «Комплексное развитие 
сельских территорий».

Более подробно о механизмах и ин-
струментах реализации мероприя-
тий этой госпрограммы расскажет 
мой коллега – заместитель Министра 
сельского хозяйства Российской Фе-
дерации Иван Вячеславович Лебедев.

Республика Беларусь и Российская 
Федерация обладают серьёзными кон-
курентными преимуществами для раз-
вития аграрного производства. Для 
активной реализации этих преиму-
ществ должны быть созданы необхо-
димые экономические и социальные 
условия. Без молодых кадров на селе 
в агропромышленном комплексе и 
в социальной сфере такое развитие 
невозможно.

Председатель Совета Федерации 
Валентина Ивановна Матвиенко не-
однократно подчёркивала значение 
сельских территорий, малых городов 
для решения задач пространственного 
развития нашей страны. А целью го-

сударственной политики в этой сфере 
является их сохранение путём созда-
ния конкурентоспособных структур 
экономической деятельности с ак-
центом на развитие транспортной, 
энергетической, социальной инфра-
структуры, улучшение связанности 
городов и сельских поселений, созда-
ние востребованных производств. И 
мне представляется, что, с одной сто-
роны, решить эту задачу без молодёжи 
невозможно, с другой стороны, такие 
вызовы станут стимулом активного 
участия молодёжи в её реализации.

Я думаю, все согласятся, что дости-
жению этих целей будет способство-
вать принятие совместных мер, кото-
рые позволили бы создать условия для 
повышения социально-экономиче-
ской активности сельской молодёжи, 
а значит и перспективы устойчивого 
развития регионов нашей страны.

Я хотел бы коснуться ещё одного 
важного вопроса и проинформиро-
вать участников об одном очень важ-
ном недавнем событии. Мы создали в 
Совете Федерации Временную комис-
сию по сохранению и развитию на-
родных художественных промыслов в 
Российской Федерации, которые явля-
ются важнейшей частью культурного 
наследия нашей страны.

В произведениях народных промыс-
лов России выражается российская 
ментальность, характерные черты 
культуры, уникальность традиций. 
Кроме того, ещё одной особенностью 
народных промыслов в России следу-
ет назвать тот факт, что их название 
связано с местом, в котором они за-
родились, городом, селом, деревней. 
Павловопосадские платки – это город 
Павловский Посад, хохломская ро-
спись – село Хохлома и другие.
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Убеждён, что мы должны сохранить 
для молодого поколения наше нацио-
нальное достояние и сделать так, 
чтобы это стало драйвером разви-
тия территорий и их туристического 
потенциала.

Приглашаем наших белорусских 
коллег к сотрудничеству и были бы 
рады объединить наши усилия в целях 
решениях этой благородной задачи».

Во время заседания секции выступи-
ли заместитель Министра сельского 
хозяйства и продовольствия Республи-
ки Беларусь И.В. Брыло, заместитель 
Министра сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации И.В. Лебедев, 
председатель Лиозненского район-
ного Совета депутатов Витебской об-
ласти Т.Л. Дрилёнок, депутат Госу-
дарственного Собрания – Курултая 
Республики Башкортостан Я.А. Кугу-
баев, председатель Молодёжного пар-
ламента при Лиозненском районном 
Совете депутатов В.Л. Горюнова, глава 
крестьянско-фермерского хозяйства, 
заместитель председателя Московско-
го крестьянского союза Н.Н. Логачёв, 
директор республиканского научного 
унитарного предприятия «Институт 
современных исследований в агропро-
мышленном комплексе Национальной 
академии наук Беларуси» А.В. Пили-
пук, первый заместитель председателя 
общероссийской молодёжной обще-
ственной организации «Российский 
союз сельской молодёжи» Д.А. Пеку-
ровский, председатель Тверского ре-
гионального отделения Российского 
союза сельской молодёжи А.Е. Трофи-
мов, первый секретарь Могилёвского 

областного комитета В.С. Павловский, 
ректор Московского государственно-
го университета технологий и управ-
лений имени Разумовского (Первого 
казачьего университета) В.Н. Ивано-
ва, заместитель Премьер-министра 
Республики Беларусь А.М. Субботин.

В ходе секции состоялась плодот-
ворная и конструктивная дискуссия. 
В частности, были затронуты при-
чины, которые способствуют оттоку 
сельской молодёжи в города. Были 
выработаны предложения, направ-
ленные на создание условий для раз-
вития современного сельского рынка 
труда. Это позволит улучшить струк-
туру занятости населения, закрепить 
молодые квалифицированные кадры 
на селе, развить производство и ин-
фраструктуру, объединить усилия для 
активного участия сельской молодёжи 
в экономической и социальной сферах 
регионов Беларуси и России, считают 
участники заседания.

В ходе работы секции принято со-
вместное решение о проведении в 
2021 году Белорусско-российского 
форума сельской молодёжи и бизнес-
игры «Начинающий фермер» в рамках 
реализации Всероссийского молодёж-
ного проекта.

В работе секции от российской сто-
роны приняли участие первый заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
С.Г. Митин, заместители председателя 
Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию С.В. Белоусов, 

Е.Г. Зленко, В.А. Лебедев, замести-
тель Министра сельского хозяйства 
Российской Федерации И.В. Лебедев, 
представитель Германо-Российского 
аграрно-политического диалога Та-
тьяна Дамм.

Заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию, представитель в Совете 
Федерации от законодательного орга-
на государственной власти Алтайско-
го края С.В. Белоусов, принимавший 
участие в заседании тематической 
секции форума, прокомментировал её 
работу, отметив, что были обсуждены 
условия для повышения социальной и 
экономической активности сельской 
молодёжи в целях устойчивого разви-
тия регионов двух стран.

Как сказал С.В. Белоусов, агропро-
мышленный комплекс Беларуси раз-
вивается, в том числе благодаря мо-
лодёжи, которая перенимает опыт 
тружеников села и искренне желает 
связать свою жизнь с малой родиной, 
с землёй. «Российское сельское хо-
зяйство тоже нуждается в грамотных 
молодых специалистах. Именно под-
растающее поколение способно вне-
сти в сельскую жизнь положительные 
изменения, связанные с улучшением 
инфраструктуры, развитием предпри-
нимательства и внедрением иннова-
ции в сферу АПК», – считает сенатор.

По словам С.В. Белоусова, ещё на 
этапе обучения для привлечения в от-
расль молодым людям нужно демон-
стрировать современные возможно-
сти, технологичность и перспективы 
сельского хозяйства, тем самым сти-

рая устоявшиеся стереотипы относи-
тельно работы на селе.

«Регионам нужны программы, на-
правленные на развитие и закрепле-
ние людей на селе. Опыт совмест-
ной работы с коллегами из Беларуси 
убеждает, насколько важно наладить 
постоянный контакт с высшими и 
средними образовательными сельско-
хозяйственными учреждениями для 
привлечения выпускников на село», – 
отметил парламентарий. «Необходи-
мы комплексные и креативные меры, 
направленные на повышение занято-
сти и деловой активности на селе», – 
сказал С.В. Белоусов.

Сенатор рассказал, что в Алтайском 
крае нарабатывается замечательный 
опыт реализации молодёжных биз-
нес-идей. Сегодня на базе Алтайского 
аграрного университета при поддерж-
ке Управления края по предприни-
мательству и рыночной инфраструк-
туры, аппарата Уполномоченного по 
защите прав предпринимателей в ре-
гионе проходит конкурс бизнес-идей 
среди молодёжи 14–30 лет. Девиз 
конкурса: «Защити свою идею и по-
лучи поддержку для её реализации». 
В рамках проекта участники могут 
пройти обучающую программу по ос-
новам предпринимательства, полу-
чить индивидуальные консультации 
с руководителями аграрного бизнеса 
и экспертами.

По его мнению, такие примеры 
успешных практик должны лечь в ос-
нову работы с молодёжью в регионах 
и положительно сказаться на буду-
щем сельских территорий и России, 
и Беларуси.
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БЕЛАРУСЬ И РОССИЯ: 

РАСШИРЕНИЕ СОВМЕСТНЫХ УСИЛИЙ 

ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ 

ГЕРОИЗАЦИИ НАЦИЗМА 

НА МЕЖДУНАРОДНЫХ ПЛОЩАДКАХ

Заседание секции № 5 на тему «Бела-
русь и Россия: расширение совместных 
усилий по противодействию героиза-
ции нацизма на международных пло-
щадках» также состоялось в режиме 
видео-конференц-связи. Модератора-
ми мероприятия выступили председа-
тель Комитета Совета Федерации по 
международным делам К.И. Косачев 
и председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики по международным 
делам и национальной безопасности 
С.А. Рачков.

В работе секции приняли участие 
председатель Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
В.Н. Бондарев, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
В.М. Джабаров, первые заместители 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности В.И. Ко-
жин, С.А. Мартынов, А.В. Ракитин, 
заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера В.В. Литюшкин. С белорусской 
стороны в работе секции участвовали 
члены Совета Республики, депутаты 
Палаты представителей, представите-
ли профильных министерств, военных 
учебных заведений, научных учрежде-
ний, международных организаций.

Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики по международ-
ным делам и национальной безопас-
ности С.А. Рачков в своём выступлении 
сказал: «Символично, что белорусская 
часть участников заседания секции со-
бралась именно здесь, в Белорусском 
музее истории Великой Отечествен-
ной войны, настоящем символе нашего 
уважения и памяти о войне и её героях.

Заседание секции посвящается во-
просу о расширении совместных уси-
лий Беларуси и России по противо-
действию героизации нацизма на 

международных площадках. К сожа-
лению, несмотря на выработанные и 
функционирующие международные 
правовые механизмы, которые не до-
пускают проявления героизации на-
цизма, ксенофобии и связанной с ними 
нетерпимостью, в целом ряде стран от-
крыто ведётся пропаганда нацистских 
идей и ценностей.

Мир становится свидетелем усилий 
по стиранию из памяти ныне живущих 
поколений правды о таком трагиче-
ском периоде истории человечества, 
как Вторая мировая война и Великая 
Отечественная война.

В ряде стран развязана кампания по 
борьбе с памятниками и мемориала-
ми. Мы наблюдаем грубые искажения 
истории и попытки осуществить реви-
зию итогов войны.

Реабилитация нацизма недопустима 
в соответствии с принципом универ-
сальности международной ответствен-
ности за совершение международных 
преступлений. Мы твёрдо уверены, что 
долг современных и будущих полити-
ков, парламентариев и общественных 
деятелей – защищать доброе имя жи-
вых и павших героев, не допускать, 
чтобы молодёжь забыла, к чему при-
водит попустительство любым про-
явлениям шовинизма, ксенофобии и 
агрессивного национализма.

В рамках секции мы предлагаем об-
судить практические предложения по 
совершенствованию национального за-
конодательства Беларуси и России, им-
плементацию норм модельных законов 
и рекомендаций, упреждающие меры 
по недопущению героизации нацизма, 
инициативы по этой проблематике в 
различных международных структурах.

У вас имеется пакет материалов, в ко-
торый включена программа заседания 
секции, список участников и проект 
рекомендаций. Проект рекомендаций 
был подготовлен на основании нацио-
нального законодательства Беларуси 
и России, модельных актов Межпарла-
ментской Ассамблеи СНГ и Парламент-
ской Ассамблеи Организации Договора 
о коллективной безопасности, между-
народно-правовых документов, резо-
люций Организации Объединённых 
Наций, а также с учётом предложений 
профильных ведомств и научных уч-
реждений Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации.

Мы пригласили для выступлений с 
докладами компетентных представи-

телей министерств внутренних дел, 
обороны, иностранных дел Белару-
си и России, Федерального архивно-
го агентства, международных органи-
заций, парламентариев наших стран, 
входящих в состав делегаций в меж-
парламентских структурах. Уверен, 
что дискуссия позволит всесторонне 
обсудить предложения по совершен-
ствованию законодательства, импле-
ментации норм тематических модель-
ных законов и определить возможные 
совместные меры поддержки и про-
движения инициатив и усилий на раз-
личных международных площадках с 
целью противодействия героизации 
нацизма».

В начале заседания председатель Ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам К.И. Косачев отметил: 
«Понятно, что мы работаем с вами в 
совершенно особое время. И я гово-
рю совершенно точно не о пандемии. 
Я говорю о том, что этот год является 
годом 75-летия Победы Советского Со-
юза в Великой Отечественной войне. 
Советский солдат принёс в Европу мир, 
свободу, избавление от страшнейшего 
за всю историю человечества зла – то-
талитарного нацистского режима, на-
цистской идеологии.

И наш долг – долг поколения ныне 
живущих людей – напоминать миру о 
недопустимости заигрывания с челове-
коненавистническими идеями, идеоло-
гиями в угоду сиюминутным геополи-
тическим интересам отдельных стран, 
что все наблюдали накануне Второй 
мировой войны. И именно в этом, уве-
рен, заключается особая миссия и Бе-
ларуси, и России.

Спустя 75 лет после разгрома нациз-
ма мы вновь и вновь вынуждены про-
водить исторические параллели и ука-
зывать нашим западным партнёрам 
на те ошибки, которые уже приводили 
мир к катастрофе.

Усиление неонацистских тенденций, 
происходящих на Украине, в Литве, 
Латвии, Эстонии, Польше, – это ведь 
не сугубо внутреннее дело только этих 
государств. Распространение агрес-
сивных антисоветских исторических 
концепций в соседних для наших двух 
стран государствах не только оскорбля-
ет нашу общую национальную память, 
но и является угрозой национальной 
безопасности, поскольку делает граж-
дан наших государств заложниками 
навязанной извне системы координат, 
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в которой и Россия, и Беларусь пред-
ставляются корнями зла. Именно поэ-
тому сегодня в ходе форума регионов в 
год 75-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне мы и решили совмест-
но поднять тему противодействия ге-
роизации нацизма на международных 
площадках.

Исходим из того, что в ходе сегодняш-
ней дискуссии мы обсудим конкретные 
шаги Беларуси и России, которые бы 
позволили сохранить и упрочить в па-
мяти народов Европы, народов всего 
мира роль Советского Союза во Второй 
мировой войне».

Позже, во время основного выступле-
ния, К.И. Косачев отметил: «Понятно, 
что наши совместные усилия по проти-
водействию фальсификации истории, 
по недопущению героизации нацизма 
имеют под собой прочную междуна-
родно-правовую основу. Это, разумеет-
ся, прежде всего – Устав Организации 
Объединённых Наций, это приговор 
Нюрнбергского трибунала и ряд дру-
гих базовых документов, принятых в 
их развитие. Но не менее очевидно, что 
эта международно-правовая база нуж-
дается в постоянном совершенствова-
нии, потому что всё более изощрённы-
ми и подлыми оказываются попытки 
всё-таки не мытьём, так катаньем «про-
тащить» эти темы и сделать их вновь 
актуальной повесткой дня.

Неоднократно упоминавшаяся сегод-
ня резолюция Генеральной Ассамблеи 
ООН о борьбе с героизацией нацизма, 
которая принимается ежегодно, – это 
действительно наша важнейшая внеш-
неполитическая инициатива. И здесь 
в равной степени важны её принятие, 
круг соавторов, государств, которые 
её поддерживают, и, если хотите, по-
пуляризация тех идей, которые каж-
дый год закладываются международ-
ным сообществом в этот важнейший 
документ, разъяснение людям сути си-
туации и того, что нужно в этой ситу-
ации делать.

В свою очередь, по линии Совета Фе-
дерации в последние годы продвигает-
ся ещё одна важнейшая инициатива, 
которая впервые прозвучала в высту-
плении Председателя Совета Федера-
ции Валентины Ивановны Матвиен-
ко на пленарном заседании Народной 
скупщины Сербии в 2017 году, – это 
ставшая уже известной инициатива о 
признании Победы над нацизмом во 
Второй мировой войне Всемирным на-

следием человечества, а памятников 
борцам с нацизмом во всех странах – 
Всемирным мемориалом человече-
ства. Надо сказать, что за прошедшие 
три года эта инициатива уже получила 
очень мощную поддержку на таких ав-
торитетных международных площад-
ках, как Межпарламентский союз, Все-
мирный конгресс соотечественников, 
Евразийский женский форум.

Данная тема (и это я хотел бы осо-
бо отметить) нашла своё отражение 
в Бишкекской декларации глав госу-
дарств – членов Шанхайской организа-
ции сотрудничества. 14 июня 2019 года 
главы восьми государств – членов ШОС 
(а я напомню, что на это объединение 
приходится 43 процента населения и 
23 процента территории планеты) под-
держали указанную инициативу Совета 
Федерации, и она в полном объёме была 
включена в итоговый документ встре-
чи-саммита 2019 года. Аналогичным 
образом мы добились поддержки этой 
инициативы и ссылки на неё в резолю-
ции по укреплению мира и безопасно-
сти в Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
которая была принята на 28-й сессии 
Азиатско-Тихоокеанского парламент-
ского форума в Австралии в январе те-
кущего года.

Также в этом году российской деле-
гацией в Парламентской ассамблее 
Совета Европы и в Парламентской ас-
самблее ОБСЕ был подготовлен проект 
декларации с осуждением попыток пе-
ресмотра итогов Второй мировой вой-
ны. В Совете Европы эту декларацию 
подписали (но на сегодняшний день 
эта работа продолжается) 76 предста-
вителей национальных делегаций из 
17 стран – членов Совета Европы. Эта 
петиция опубликована на официаль-
ном сайте ПАСЕ.

В Парламентской ассамблее ОБСЕ 
аналогичным образом инициативу 
поддержали представители 18 стран. 
Это произошло в ходе 19 (зимнего) 
заседания Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ, которое прошло в феврале этого 
года в Вене. Кроме того, на площадке 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ состо-
ялась организованная российской сто-
роной выставка, посвящённая 75-ле-
тию освобождения Европы от нацизма. 
И в том, что касается Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ, мы, разумеется, рас-
считываем на активную поддержку со-
ответствующих инициатив со стороны 
наших белорусских коллег.

В мае 2020 года был проведён ви-
деомост с участием руководителей 
практически всех парламентов, пред-
ставленных в Межпарламентской Ас-
самблее СНГ. К нам подключались 
представители и других стран, кото-
рые в годы войны составляли Совет-
ский Союз, и страны Балтии, и Укра-
ина, и Грузия, а также представители 
ряда стран Центральной и Восточной 
Европы. А вскоре после этого видео-
моста Совет Межпарламентской Ас-
самблеи СНГ принял обращение к на-
родам стран содружества и мировой 
общественности в связи с 75-й годов-
щиной Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

При активном участии российской 
делегации были подготовлены уже 
два заявления председателя Межпар-
ламентского союза – госпожи Баррон. 
Они были оглашены до и сразу после 
празднования Дня Победы, то есть 
16 апреля и 8 мая 2020 года, и, соот-
ветственно, опубликованы на сайте 
Межпарламентского союза.

Предложение о совместном продви-
жении указанной мною российской 
инициативы вошло в совместный пар-
ламентский доклад «Россия – Франция: 
за повестку дня, основанную на дове-
рии», который был подготовлен Ко-
митетом Совета Федерации по между-
народным делам и Комиссией Сената 
Франции по иностранным делам, обо-
роне и вооружённым силам.

Кроме того, это уже в части, касаю-
щейся нашей работы здесь, в России, 
20 мая 2020 года Совет Федерации при-
нял обращение Совета Федерации к 
парламентам иностранных государств 
и народам мира в связи с 75-летием 
Победы. Естественно, это обращение 
было направлено в парламенты всех 
без исключения иностранных госу-
дарств, в Организацию Объединённых 
Наций и в межпарламентские ассам-
блеи с российским участием. Уверен в 
том, что такая активная и, в хорошем 
смысле слова, наступательная работа 
на данном направлении, причём же-
лательно работа упреждающего харак-
тера, включая наращивание совмест-
ных наших усилий с белорусскими 
коллегами, предельно важна именно 
сейчас, когда, как мы много сегодня 
уже говорили, во многих зарубежных 
странах, к сожалению, разворачива-
ется осознанная борьба с советским 
мемориальным наследием и она, что, 

наверное, самое кощунственное, начи-
нает уже затрагивать не только памят-
ники, но даже воинские захоронения. 
При этом необходимо использовать 
в зарубежных странах конструктив-
но настроенные политические силы, 
российскую и белорусскую диаспоры, 
антифашистские ветеранские и моло-
дёжные организации.

Хотелось бы, чтобы между нашими 
представителями в наших межпарла-
ментских ассамблеях (я имею в виду 
МПА СНГ и Парламентскую Ассам-
блею ОДКБ) также выстраивалось 
бы такое же упреждающее наступа-
тельное взаимодействие, с тем чтобы 
именно российско-белорусское взаи-
модействие по данной теме оказыва-
лось в лидерах и позволяло бы эту по-
вестку дня продвигать и в отношении 
других участников соответствующих 
ассамблей, и за их пределами. Ещё раз 
повторю, здесь нам представляется 
очень актуальной работа на площад-
ке Парламентской ассамблеи ОБСЕ и 
Межпарламентского союза. Пригла-
шаем вас к дальнейшему взаимодей-
ствию по этим темам».

Во время работы секции выступили 
старший оперуполномоченный по осо-
бо важным делам главного управления 
по борьбе с организованной преступ-
ностью и коррупцией Министерства 
внутренних дел Республики Беларусь, 
подполковник милиции В.М. Орлов-
ский, заместитель Министра оборо-
ны Российской Федерации, началь-
ник Главного военно-политического 
управления Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации, генерал-полковник 
А.В. Картаполов, первый заместитель 
Министра иностранных дел Респуб-
лики Беларусь А.Е. Гурьянов, заме-
ститель Министра иностранных дел 
Российской Федерации А.Ю. Руденко, 
председатель Постоянной комиссии 
Палаты представителей Национально-
го собрания Республики Беларусь по 
международным делам А.В. Савиных, 
директор Департамента по сотрудни-
честву в сфере безопасности и противо-
действия новым вызовам и угрозам Ис-
полнительного комитета Содружества 
Независимых Государств А.А. Буров, 
заместитель Генерального секретаря 
Организации Договора о коллектив-
ной безопасности П.Н. Тихоновский, 
ответственный секретарь Парламент-
ской Ассамблеи ОДКБ С.В. Поспелов, 
заместитель руководителя Федераль-
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ного архивного агентства А.В. Юра-
сов, начальник Архивной службы Во-
оружённых Сил Российской Федерации 
Э.А. Падерин, председатель Комитета 
по делам архивов при Правительстве 
Удмуртской Республики Н.В. Тойкина, 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности, Герой 
России  В.Н. Бондарев, председатель 
Пермской городской Думы Ю.А. Уткин, 
председатель Постоянной комиссии 
Палаты представителей Национально-
го собрания Республики Беларусь по 
национальной безопасности О.А. Бе-
локонев, профессор МГИМО, началь-
ник аналитического отдела Постоян-
ного Комитета Союзного государства 
А.Г. Стоппе.

Участники обсудили актуальные во-
просы противодействия информаци-
онным кампаниям по дискредитации 
роли СССР во Второй мировой войне, 
героизации нацизма на территории 
Союзного государства, региональных 
и международных площадках (ОДКБ, 
СНГ, ОБСЕ, ООН).

В ходе дискуссии выделены три бло-
ка вопросов: правовое регулирование 
сферы противодействия героизации 
нацизма в России и Беларуси; инициа-
тивы по противодействию героиза-
ции нацизма в формате Союзного го-
сударства, а также на региональных и 
международных площадках; исполь-
зование совместного потенциала экс-
пертного и научного сообщества двух 
стран в целях противодействия инфор-
мационным кампаниям по дискреди-
тации роли СССР во Второй мировой 
войне и героизации нацизма.

Заместитель Министра обороны Рос-
сийской Федерации, начальник Главно-
го военно-политического управления 
Вооружённых Сил Российской Федера-
ции, генерал-полковник А.В. Картапо-
лов в своём выступлении сказал: «За-
главная тема форума «Историческое 
наследие Великой Победы» даёт нам 
возможность обсудить вопросы, име-
ющие судьбоносное значение для бу-
дущего наших народов.

Вынашивая свои агрессивные пла-
ны, фашисты готовили колонизацию 
земель Советского Союза, а всех, кто 
здесь жил (русских, белорусов, украин-
цев, людей других национальностей), 
собирались уничтожить или превра-
тить в рабов, лишив их своего языка и 
культуры. Эти преступления нацистов 
и их приспешников, геноцид в отно-

шении народов Советского Союза не 
имеют срока давности. Народы Рос-
сии и Беларуси заплатили самую вы-
сокую цену за свою свободу и незави-
симость. А международный военный 
трибунал дал чёткую и правовую оцен-
ку преступлениям против человечно-
сти, таким как геноцид, этнические 
и религиозные чистки, антисемитизм 
и ксенофобия.

В послевоенные годы нацизм как че-
ловеконенавистническая идеология 
был уничтожен, казалось бы, навсег-
да. Тем не менее западный либерализм 
взрастил новые ростки неонацизма. 
Через семь с половиной десятилетий, 
прошедших после окончания Второй 
мировой войны, по европейским го-
родам шагают фашиствующие молод-
чики, развиваются флаги с нацистской 
символикой. С молчаливого согласия 
властей подло и цинично глумятся над 
захоронениями и памятниками совет-
ским полководцам и воинам-освобо-
дителям. А фашистские пособники и 
прихвостни возводятся в ранг нацио-
нальных героев.

Посмотрите на наших ближайших 
соседей. В столице Латвии ежегодно 
16 марта проводятся марши легионе-
ров СС и их молодых сторонников-ра-
дикалов. Совсем недавно в Латвии снят 
скандальный документальный фильм, 
прославляющий «подвиги» латышских 
легионеров. И этот фильм разослан по 
школам с предложением использовать 
его в качестве учебного пособия.

В Эстонии на высотах Синимяэ, в ме-
стах, где проходили кровопролитные 
бои, захоронены в братских могилах 
тысячи красноармейцев, сейчас в па-
мять об эсэсовцах 20-й эстонской ди-
визии проводятся сборища ветеранов 
войск СС, их современных эстонских и 
зарубежных сторонников и покрови-
телей, в том числе из парламента этой 
страны, сил обороны.

В Литве полным ходом идёт воз-
рождение нацизма как модернизи-
рованной идеологии. Уличные мо-
лодчики открыто выражают свои 
националистические взгляды и при-
зывают к агрессивным насильствен-
ным действиям. Шествия Литовского 
союза молодёжи под лозунгами «Гит-
лер был жив!», «Литва для литовцев!» 
и другими стали нормой для этого 
государства.

А чем прославились прибалтийские 
легионы СС и полицейские батальоны? 

Прежде всего карательными акциями 
против русского, белорусского народов 
и своих собственных граждан. Руками 
латышских полицаев немцы создавали 
в Беларуси так называемые мёртвые 
зоны, в которых деревни либо стира-
лись с лица земли, а местное населе-
ние уничтожалось либо вывозились на 
принудительные работы в Германию и 
Латвию.

Кровавый след оставили латышские 
каратели на территории Минской, 
Гродненской, Витебской областей и в 
других районах Беларуси. Только в Сло-
нимском гетто в 1942 году они убили 
свыше 18 тысяч евреев, фиксируя всё 
происходящее на камеру.

Не менее жестоко расправлялись с 
мирными жителями эстонские фаши-
сты 3-й эстонской бригады СС и эстон-
ских полицейских батальонов в 1943 
году при проведении карательных опе-
раций «Хейнрик» и «Фриц» в районе 
Полоцка.

Литовские карательные отряды зани-
мались борьбой с партизанским дви-
жением и истреблением еврейского 
населения. Так, 2-й литовский бата-
льон, действовавший в районе Мин-
ска, Слуцка и Борисова, уничтожил де-
вять тысяч советских военнопленных 
в Минске, пять тысяч евреев в Слуцке 
и около тысячи евреев в Березино. И 
действия литовских полицаев, по при-
знанию очевидцев, были самым насто-
ящим садизмом.

На Украине героизация нацизма вы-
шла на государственный уровень. В 
ответ на протесты Польши и Израиля 
по поводу факельных шествий укра-
инских национал-фашистов офици-
альный представитель МИД Украины 
Екатерина Зеленко заявила, что Киев 
имеет право чествовать своих нацио-
нальных героев. При этом имена ис-
тинных героев Украины забыты.

Украинские карательные отряды не 
менее других усердствовали в Белару-
си. Вместе с немецкими частями они 
участвовали в карательных операциях: 
«Болотная лихорадка» – в Витебской 
области, «Треугольник» – в Брестской 
области, «Коттбус» – в Минской и Ви-
тебской областях.

Доподлинно известно, что в них уча-
ствовал ещё один военный преступ-
ник, палач, уроженец Западной Укра-
ины Шухевич. Битые белорусскими 
партизанами украинские каратели вы-
мещали всю свою злость на мирных 

жителях. И ведь документально под-
тверждено, что к зверствам в Хатыни 
причастен 118-й украинский полицей-
ский батальон.

Сегодня устами нынешних руководи-
телей вышеперечисленных государств 
и примкнувшей к ним Польше, нару-
шая все международные нормы, Запад 
открыто вмешивается во внутренние 
дела Беларуси, используя приёмы иска-
жения исторической правды, при этом 
поступки отдельных нацистов окраши-
ваются ареалом романтики.

Один из них – полковник вермахта 
Штауффенберг, участник покушения 
на Адольфа Гитлера. Благодаря Гол-
ливуду Штауффенберг представляет-
ся в виде мужественного человека, 
рисковавшего собственной жизнью. 
Ежегодно в Германии отмечается день 
покушения и считается, что поступок 
Штауффенберга символизирует некое 
геройское сопротивление. Но все за-
были, что Штауффенберг вовсе не ге-
рой. Это эсэсовец, нацист и преступник 
до мозга костей, который ещё в 1938–
1939 годах, говоря о Польше, Беларуси, 
Украине и России, утверждал, что это 
рабочее быдло, которое будет охотно 
работать, ими только нужно правиль-
но управлять.

Факты героизации нацизма, попыток 
реабилитации гитлеровских прихвост-
ней, а также распространения реван-
шистских идей имеют место в Румы-
нии, Болгарии, Словакии и в других 
странах. Попытки увидеть в поступках 
нацистских преступников и их привер-
женцев некий глубокий смысл – это 
опасная игра. Надо постоянно пом-
нить, что трансформация идеи на-
цизма влечёт за собой возникновение 
тяжёлых социальных конфликтов, ге-
ноцид наций и народов, что уже быва-
ло в новейшей истории.

В Российской Федерации стремление 
нашего общества чтить память защит-
ников Отечества и защитить истори-
ческую правду нашло законодатель-
ное оформление и теперь закреплено 
в обновлённой и вступившей в силу 
4 июля 2020 года Конституции Россий-
ской Федерации.

Ранее Уголовный кодекс Российской 
Федерации был дополнен статьёй 354.1 
«Реабилитация нацизма». Внесены из-
менения в Кодекс Российской Феде-
рации об административных право-
нарушениях, предусматривающие 
наложение крупного штрафа за рас-
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пространение неуважительных сведе-
ний о днях воинской славы, публич-
ное осквернение символов воинской 
славы с использованием средств мас-
совой информации и сети Интернет. 
Норма Уголовного кодекса Российской 
Федерации о реабилитации нацизма в 
полной мере применяется к тем, кто 
пытается распространять нацистскую 
символику и идеологию фашизма.

Вместе с тем в соответствии с поруче-
нием Президента Российской Федера-
ции по итогам 42-го заседания Россий-
ского оргкомитета «Победа» предстоит 
серьёзная работа по совершенствова-
нию законодательства по вопросам 
противодействия пропаганде и герои-
зации нацизма.

В своё время Министерство обороны 
поддержало проект федерального за-
кона «О противодействии реабилита-
ции нацизма, героизации нацистских 
преступников и их пособников». В нём 
заложено немало положительных мо-
ментов, и, возможно, есть смысл акту-
ализировать эту тему.

Несомненно, следует продолжить 
осуществление практических мер 
против отдельных иностранных го-
сударств, в которых на официаль-
ном уровне реализуется политика ре-
абилитации нацизма. Видимо, есть 
необходимость объединить усилия 
следственных органов наших стран в 
расследовании фактов геноцида на-
цистов во вновь выявленных поиско-
виками местах массового расстрела 
мирных жителей и военнопленных.

В последние годы накоплен хороший 
опыт совместной поисковой работы в 
штатных поисковых подразделениях 
Вооружённых Сил России и Беларуси, и 
эту практику необходимо продолжать, 
привлекая к этой работе молодёжь и 
школьников.

Одной из задач является создание си-
стем общественной поддержки госу-
дарственных мер по противодействию 
нацизму и общественного контроля за 
соблюдением законодательства о не-
допустимости героизации нацистских 
преступников. И к этой работе должны 
быть привлечены ведущие ветеранские 
организации, патриотические моло-
дёжные движения.

В ходе деловой программы междуна-
родного военно-технического форума 
«Армия-2020» мы провели заседание 
«круглого стола» с участием автори-
тетного экспертного сообщества, об-

судили вопросы защиты исторической 
правды. Крупнейшую международную 
площадку форума, на наш взгляд, сле-
дует и в дальнейшем активно исполь-
зовать для обсуждения на международ-
ном уровне вопросов исторического 
наследия победы над нацизмом.

Общественно-научные объединения 
наших стран, такие как Академия во-
енных наук, должны помочь в издании 
качественных учебников и пособий в 
интересах защиты исторической прав-
ды о Великой Отечественной войне.

Мы, в свою очередь, в Вооружённых 
Силах издали учебное пособие для во-
еннослужащих о решающем вкладе 
Советского Союза в разгром нацист-
ской Германии в годы Второй миро-
вой войны.

Ещё одна серьёзная и болезненная 
проблема – это осквернение и разру-
шение памятников, воздвигнутых в 
память о тех, кто сражался с нацизмом 
в годы Великой Отечественной вой-
ны, и установка памятных знаков по-
собникам фашизма. Так, несмотря на 
протесты наших официальных лиц, на-
кануне праздника Победы на окраине 
чешской столицы установлена мемори-
альная доска солдатам армии Власова.

Президент нашей страны Владимир 
Владимирович Путин справедливо на-
звал это трусливой подлостью.

Следственный комитет России возбу-
дил уголовное дело в связи с демонта-
жем памятника Маршалу Советского 
Союза И.С. Коневу в Праге. Россий-
ская сторона охарактеризовала цинич-
ные действия муниципальных властей 
этого города как акт политического 
вандализма.

Серьёзная ситуация, усиливающая-
ся распоясанностью вандалов, вызва-
ла необходимость внести коррективы 
и в российское законодательство. По 
инициативе Министра обороны Рос-
сийской Федерации, генерала армии 
Шойгу Сергея Кужугетовича в апреле 
2020 году принят федеральный закон, 
который внёс изменения в Уголовный 
и Уголовно-процессуальный кодексы 
Российской Федерации. Предусмотре-
ны серьёзные наказания за уничтоже-
ние или повреждение воинских захо-
ронений, памятников, стел и других 
объектов, установленных в честь за-
щитников Отечества на территории 
Российской Федерации и за её преде-
лами. Полагаю, что подобный закон 
был бы полезен и Республике Беларусь.

Казалось бы, война всё дальше, но 
каждое новое поколение входит в 
жизнь благодаря Победе, и об этом 
надо постоянно этому поколению на-
поминать. Самосознание людей нельзя 
сформировать президентским указом 
или официальным запретом на герои-
зацию нации, но чувство гордости за 
свою страну и свою историю можно, 
нужно и необходимо формировать че-
рез пропаганду, произведения искус-
ства, труды историков.

В 2020 году в рамках организации 
празднования 75-й годовщины Победы 
Министерство обороны реализовало 
ряд крупных проектов. Основным из 
них стало возведение Главного храма 
Вооружённых Сил. Это новый общена-
циональный, духовный и военно-па-
триотический символ России. На сегод-
няшний день это самый посещаемый 
культурный объект в стране.

На дороге храма-комплекса открыта 
галерея «Дорога памяти». Произведе-
на торжественная церемония переда-
чи земли с братских могил советских 
воинов, захороненных на территории 
Российской Федерации и иностранных 
государств.

В целом парк «Патриот» становится 
главной военно-патриотической и му-
зейно-выставочной площадкой нашей 
страны. На форуме «Армия-2020» была 
развёрнута тематическая выставка 
«Победа», подготовлена специальная 
культурная и концертная программа. 
Под знаком 75-й годовщины Победы 
прошли и Армейские международные 
игры в этом году. Не случайно первый 
показательный заезд танковых биат-

лонов был произведён на легендарных 
танках Т-34.

Парк «Патриот» всегда работает на 
молодёжную и детско-юношескую ау-
диторию. Это вотчина юнармейского 
движения, которое насчитывает уже 
почти 725 тысяч детей и подростков.

В соответствии с решением Прези-
дента Российской Федерации заверше-
на работа по строительству и оборудо-
ванию на территории парка «Патриот» 
учебно-методического центра военно-
патриотического воспитания молодё-
жи «Авангард», а до конца 2021 года 
сеть подобных центров будет создана 
по всей стране.

Не секрет, что в мире идёт настоящая 
идеологическая битва за молодёжь. За-
пад прикладывает титанические уси-
лия, подкреплённые значительными 
финансовыми ресурсами, чтобы при-
вить российской и белорусской мо-
лодёжи чуждые нам ценности. Этого 
нельзя допустить.

Накопленный опыт создания и орга-
низации детско-юношеского движения 
«Юнармия» мы готовы передать нашим 
белорусским коллегам и другим заин-
тересованным структурам.

Обращаясь к урокам прошлого, мы 
сняли и показали для широкой обще-
ственности в эфире телеканала «Звез-
да» цикл документальных фильмов 
«Вечная Отечественная» об истинных 
планах нацистской Германии и её са-
теллитов, а также о важнейших собы-
тиях Великой Отечественной войны.

В настоящее время завершается ра-
бота над ещё двумя заключительными 
сериями к 75-й годовщине начала про-
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ведения Нюрнбергского процесса над 
нацистскими преступниками.

Любые попытки оправдать, а тем 
более героизировать нацистских пре-
ступников и их пособников являются 
не просто фальсификацией истории, 
они нелегитимны и аморальны по сво-
ей природе, кощунственны по отноше-
нию к памяти освободителей мира от 
очевидного и юридически установлен-
ного зла. Именно поэтому мы должны 
препятствовать искажению историче-
ской правды всеми доступными форма-
ми и методами и делать это на законо-
дательном уровне наших государств».

Заместитель Министра иностранных 
дел Российской Федерации А.Ю. Руден-
ко в своём выступлении сказал: «Как 
вы знаете, 18 ноября прошлого года в 
Москве в ходе ежегодного совместно-
го заседания коллегии МИД России и 
МИД Беларуси под руководством на-
ших министров была принята програм-
ма согласованных действий Беларуси 
и России в области внешней политики 
на 2020–2021 годы.

Важное место в этой программе от-
водится работе по противодействию 
фальсификации переписыванию исто-
рии, борьбе с проявлениями неона-
цизма, которые в год 75-летия Победы 
снова как никогда актуальны. Как ни 
печально, но эту знаменательную дату 
мы снова встречаем на войне – войне 
памяти и войне смыслов.

Сегодня отдельные страны и их объ-
единения всё чаще прибегают к фаль-
сификации истории и другим поли-
тическим технологиям для обеления 
собственного прошлого и одновре-
менно ослабления тех, кто намерен не 
подчиняться создаваемому ими миро-
порядку, а сеять вражду между народа-
ми и пытается подорвать веру людей в 
свою историю, разрушить наш культур-
но цивилизованный код.

Мировому сообществу навязывается 
извращённая мысль о том, что СССР и 
фашистская Германия в равной степе-
ни ответственны за начало Второй ми-
ровой войны, а освобождение стран 
Европы принесло их гражданам не 
свободу, а новую оккупацию. Делает-
ся это для того, чтобы поставить под 
вопрос легитимность послевоенного 
миропорядка и особую роль народов 
СССР в обеспечении международной 
безопасности.

Наконец, сегодня антисоветская, 
антироссийская и антибелорусская 

риторика используется западными 
оппонентами для преодоления уси-
ливающихся с середины 2000-х годов 
противоречий и трений внутри самих 
западных институтов.

Сплочение на почве защиты от обще-
го врага или угрозы в кавычках, будь то 
мира, демократии или так называемым 
ценностям – это самый надёжный и эф-
фективный вариант. А поддержание 
чувства тревоги у восточноевропейцев, 
которые уже далеко не так очарованы 
Европой, как 30 лет назад, – вполне 
приемлемая цена за западное единство.

Москва и Минск традиционно взаи-
модействуют в деле борьбы за сохране-
ние исторической правды. Уже много 
лет наши страны являются соавтора-
ми принимаемой ежегодно резолюции 
Генеральной Ассамблеи ООН в борьбе 
с героизацией нацизма, в которой, в 
частности, выражается обеспокоен-
ность по поводу восхваления отдель-
ных членов Waffen-SS, осуждаются слу-
чаи осквернения памятников борцам с 
нацизмом.

Вместе мы работаем по этой теме в 
рамках ОБСЕ и других организаций. 
К слову, это весьма показательно. Ев-
росоюз, одной из основ которого про-
возглашается решение Нюрнбергского 
трибунала, солидарно воздерживается 
при голосовании в Генеральной Ассам-
блее ООН по упомянутой резолюции. 
А Соединённые Штаты и новые укра-
инские власти и вовсе голосуют про-
тив неё.

Важнейшая роль в работе по борьбе 
с фальсификацией истории отводит-
ся российским и белорусским парла-
ментариям, и это чётко прописано в 
программе согласованных действий. 
Наша делегация активно сотрудничает 
с Парламентским собранием Беларуси 
и России, Парламентской Ассамблеей 
ОДКБ, МПА СНГ и Парламентской ас-
самблеей ОБСЕ, борется за сохранение 
исторической правды и памяти о под-
виге наших дедов.

На прошлой неделе в Нью-Йорке от-
крылась очередная сессия Генеральной 
Ассамблеи, а в декабре пройдет СМИД 
ОБСЕ, в феврале 2021 года должна со-
стояться зимняя сессия Парламент-
ской ассамблеи ОБСЕ. Уверен, вопро-
сам истории на этих мероприятиях 
будет уделено большое внимание. Рас-
считываем на активное участие в этих 
мероприятиях парламентариев наших 
стран.

Важно понимать: исторические ма-
нипуляции – это не только реваншизм, 
это наступательная политическая ра-
бота, направленная на решение кон-
кретных практических задач сегод-
няшнего и завтрашнего дня. И в этих 
условиях борьба за историческую 
правду требует внимания не только 
историков, но и, что особенно важно, 
всех ветвей власти наших государств. 
И не только во имя сохранения наше-
го достойного места в будущей системе 
международных отношений, но и пото-
му, что это наш долг перед 27 милли-
онами павших граждан нашей общей 
Родины от Бреста до Владивостока».

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности, 
Герой России  В.Н. Бондарев в своём 
выступлении сказал: «Практически в 
подтексте каждого выступления зву-
чала одна и та же мысль, одна и та же 
информация, фраза о борьбе за нашу 
молодёжь, как это ни странно. И нам 
не надо бояться этого слова, нам надо 
сделать всё, чтобы у молодого чело-
века, когда он приходит получать па-
спорт, когда становится совершенно-
летним, у него уже идеология, мысли 
и всё остальное должно быть государ-
ственное. Если он получил паспорт и 
у него направления другие, то мы его 
упустили.

Вы знаете, сколько за границей сде-
лано фондов, движений, сайтов и так 
далее и тому подобное для влияния 
на умы наших молодых людей? Мы, 
конечно, не можем всему этому делу 
противостоять и противодействовать, 
потому что есть школьная программа, 
там ребёнок должен получить не толь-
ко образование в противодействии, но 
ещё и в математике, географии и так 
далее. Поэтому в то время свободное, 
которое есть у него, мы должны сде-
лать так, чтобы он смотрел, читал, ду-
мал о нашей истории и о наших заво-
еваниях, иначе это всё будет поздно.

В обращениях Совета Федерации 
к гражданам России, парламентам и 
народам мира, принятых в мае теку-
щего года к 75-й годовщине Великой 
Победы, выражена обеспокоенность 
тем, что в последние годы всё чаще 
предпринимаются попытки искаже-
ния исторической правды, пересмотра 
итогов Второй мировой войны и геро-
изации нацизма.

На наш взгляд, важную роль игра-
ет инициатива Совета Федерации в 

признании на международном уровне 
победы над нацизмом во Второй ми-
ровой войне Всемирным наследием 
человечества. Создание реестра мемо-
риалов и памятников борцам с нациз-
мом во всех странах рассматривается 
нами в качестве единого Всемирного 
мемориала Второй мировой войны.

В Совете Федерации убеждены, что 
такое решение не позволит состоять-
ся актам вандализма над нашей общей 
памятью. Будем продолжать активно 
работать по продвижению этой ини-
циативы с коллегами из парламента-
риев зарубежных государств.

Нам хорошо известна и приветству-
ется организационная и правовая ра-
бота в этом направлении белорусских 
парламентариев. Полагаем, что необ-
ходимость дальнейшей деятельности 
Беларуси и России по расширению со-
вместных усилий по противодействию 
героизации нацизма на международ-
ных площадках обусловлена, с одной 
стороны, возросшими масштабами 
попыток пересмотра итогов Второй 
мировой войны, оправдания престу-
пления против мира и безопасности 
человечества, а также попуститель-
ства данным негативным явлением 
со стороны отдельных государств. С 
другой стороны, – недостаточностью 
деятельности по предотвращению 
проявления реабилитации нациз-
ма в реальных сферах общественной 
жизни.

Уверен, что наш форум позволит 
выработать чёткую программу даль-
нейших действий по расширению со-
вместных усилий Беларуси и России 
по противодействию героизации на-
цизма на международных площадках».

Подводя итоги работы секции, 
К.И. Косачев сообщил журналистам: 
«Главным итогом состоявшейся дис-
куссии стало подтверждение того, 
что между народами России и Бела-
руси, а также политиками, которые 
представляют своих избирателей 
в национальных парламентах, нет 
ни миллиметра зазора в позиции и 
оценках нашей общей истории Ве-
ликой Отечественной войны, пони-
мании важности совместной работы 
по противодействию фальсификации 
и искажению итогов Второй мировой 
войны. К этой работе мы будем под-
ключать молодёжные парламенты, 
которые существуют при наших на-
циональных парламентах».
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ОБРАЗОВАНИЕ КАК ОСНОВА 

ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ 

И ДАЛЬНЕЙШЕГО ИНТЕГРАЦИОННОГО 

РАЗВИТИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре В.В. Смирнов и заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Ф.М. Мухаметшин приняли участие в 
экспертной сессии высокого уровня на 
тему «Образование как основа истори-
ческой памяти и дальнейшего интегра-
ционного развития Союза Беларуси и 
России», которая состоялась в рамках 
Седьмого форума регионов Беларуси 
и России.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре В.В. Смирнов считает, 
что нужен единый контент, который 
станет базовым для всех школ. «Учеб-
ные программы по основным пред-
метам можно разработать, используя 
потенциал Российской академии об-
разования», – сказал сенатор.

По словам В.В. Смирнова, планируе-
мые результаты обучения в обеих стра-
нах должны быть общими, например, 
оценка знаний выпускников. «Центра-
лизованное тестирование в Беларуси 

и Единый государственный экзамен в 
России имеют одну и ту же цель. По-
этому я полагаю, что эти процедуры 
должны быть объединены и синхрони-
зованы», – сказал В.В. Смирнов.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Ф.М. Мухаметшин подчеркнул, 
что комитет выражает готовность 
оказывать совместно с белорусскими 
коллегами необходимое содействие в 
укреплении интеграционных процес-
сов Союзного государства.

Как сенатор, представляющий в Со-
вете Федерации Самарскую область, 
он отметил важность взаимодействия 
российских и белорусских регионов. 
«В Самарской области хорошо разви-
ты межвузовские связи. У нас хорошая 
база – ведущие научные, образователь-
ные организации, крупные промыш-
ленные предприятия, есть уникальные 
научные разработки. Это даст нам воз-
можность скооперироваться с Респу-
бликой Беларусь и с её регионами во 
многих направлениях, чтобы помогать 
друг другу», – сказал парламентарий.

РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОЙ 

КООПЕРАЦИИ КАК ФАКТОР РОСТА 

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ РОССИИ 

И БЕЛОРУССИИ

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике 
А.В. Кутепов выступил на совместном за-
седании деловых советов Беларуси и Рос-
сии. Мероприятие в режиме видеокон-
ференции состоялось в рамках Седьмого 
форума регионов Беларуси и России.

Тема заседания – «Развитие про-
мышленной кооперации как фактор 
роста экономической интеграции 
России и Белоруссии. Истории успе-
хов на уровне регионов». В нём при-
няли участие председатель Белорус-
ской торгово-промышленной палаты 
В.Е. Улахович, президент Торгово-
промышленной палаты Российской 
Федерации С.Н. Катырин, председа-
тель Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по экономике, 
бюджету и финансам Т.А. Рунец, пред-
ставители делового сообщества.

«Сегодня в мероприятии принимают 
участие люди, от которых напрямую 
зависит обеспечение благоприятных 
условий для развития бизнеса России 
и Белоруссии», – сказал А.В. Кутепов. 

«Парламенты наших стран обеспе-
чивают нормативно-правовую базу 
сотрудничества между государства-
ми и тем самым создают оптимальные 
условия для политического и торго-
во-экономического сотрудничества, 
а также социального благополучия 
граждан. При этом мы видим, что 
можно улучшить производственную 
структуру экономики, технически 
перевооружить многие предприятия, 
активно задействовать квалифици-
рованных специалистов и рабочих 
наших стран, наполнить внутренний 
рынок качественными товарами с од-
новременным увеличением объёмов 
экспорта в зарубежные страны. Необ-
ходимо также создавать условия для 
кооперации производства и наукоём-
кой продукции, которая отвечает вы-
соким мировым стандартам», – отме-
тил сенатор.

По словам А.В. Кутепова, есть оче-
видный положительный опыт торго-
во-экономического взаимодействия 
России и Беларуси. Однако нынешнее 
состояние экономических связей пока 
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не отвечает современным требовани-
ям и существующим возможностям.

Понимание важности развития вза-
имовыгодного делового партнёрства 
всё более отчётливо проявляется как 
на официальном, так и неофициаль-
ном уровнях, сказал парламентарий.

Сенатор отметил, что необходимо 
шире использовать новые перспекти-
вы для развития экономического со-
трудничества наших стран в реализа-
ции проектов в области энергетики, 
экологии и информационных техно-
логий, содействовать развитию про-
изводственной кооперации, расшире-
нию взаимодействия малых и средних 
предприятий.

Одним из важных элементов сотруд-
ничества регионов Беларуси и России 
стали торгово-промышленные палаты. 
Они формируют спектр взаимных ин-
тересов в области экономики и носят 
конкретную направленность, подчер-
кнул парламентарий.

«Россия готова к самому тесному со-
трудничеству с партнёрами из Бело-
руссии для обеспечения устойчивого, 
долгосрочного роста наших эконо-
мик. Готовы вместе выстраивать про-

мышленную и технологическую по-
литику, развивать инфраструктуру, 
способствовать формированию ком-
фортной деловой среды», – заключил 
А.В. Кутепов.

На заседании выступили председа-
тель Белорусско-Российского делово-
го совета А.М. Мошенский, председа-
тель Российско-Белорусского делового 
совета Д.А. Мазепин, член Коллегии 
(Министр) по техническому регули-
рованию Евразийской экономической 
комиссии В.В. Назаренко.

Участники заседания обсудили во-
просы равноправного доступа на рын-
ки России и Белоруссии, а также реше-
ние проблем системного характера на 
пути кооперации.

Также состоялось подписание согла-
шений о сотрудничестве между уни-
тарным предприятием «Гомельское 
отделение Белорусской торгово-про-
мышленной палаты» и Торгово-про-
мышленной палатой Самарской обла-
сти и между унитарным предприятием 
«Витебское отделение Белорусской 
торгово-промышленной палаты» и Тор-
гово-промышленной палатой Самар-
ской области.

ФОРУМ РЕГИОНОВ ПОМОГ 

ПЕРЕЗАПУСТИТЬ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 

ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ СУБЪЕКТАМИ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И БЕЛАРУСИ

Подводя итоги работы Седьмого фо-
рума регионов Беларуси и России, 
Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, отвечая на вопросы 
журналистов, высоко оценила состо-
явшийся в режиме видеомоста между 
Москвой и Минском диалог.

Вынужденное изменение форма-
тов проведения форума, перевод его 
в режим видео-конференц-связи не 
сузили программу мероприятий, ни-
как не сказались на содержательной 
стороне, отметила Председатель Со-
вета Федерации. «Программа фору-
ма была очень насыщенной, в тече-
ние двух дней члены верхних палат 
парламентов, руководители регио-
нов, муниципальных образований, 
представители бизнес-сообщества 
двух стран вели активный диалог 
по всему комплексу российско-бе-
лорусских отношений», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Все выступающие с большим энту-
зиазмом говорили о важности упро-
чения наших связей с опорой на 
общие ценности, отметила В.И. Мат-
виенко. Состоявшиеся мероприятия 
форума ещё раз подтвердили обоюд-
ную заинтересованность в расшире-
нии экономического, инвестицион-
ного, гуманитарного, культурного 
сотрудничества.

В ходе мероприятий форума было 
подписано большое число соглаше-
ний, целый ряд договоров, меморан-
думов подготовлены и находятся в 
процессе согласования. «Форум дал 
хороший, позитивный результат. Он 
стал замечательной площадкой не 
только для диалога, но и для выработ-
ки новых инструментов, механизмов 
для углубления российско-белорус-
ского сотрудничества», – рассказала 
В.И. Матвиенко.

Пандемия внесла свои коррективы, 
привела к снижению темпов эконо-

мического взаимодействия, напомни-
ла Председатель Совета Федерации. 
По её словам, на форуме произо-
шёл перезапуск экономических от-
ношений между регионами России и 
Беларуси.

Особую роль, отметила В.И. Матви-
енко, сыграло участие в мероприяти-
ях форума президентов России и Бе-
ларуси. Обращения глав государств 
были очень содержательными, с по-
становкой конкретных задач, кото-
рые будут реализованы на парламент-
ском и правительственном уровне.

Форум подтвердил, насколько наро-
ды заинтересованы в сотрудничестве, 
сказала Председатель Совета Феде-
рации. С обеих сторон есть понима-
ние необходимости взаимовыгодных 
отношений, укрепления Союзного 
государства, развития интеграци-
онных процессов, направленных на 
рост экономики, качества жизни на-
ших граждан.

За годы проведения форума произо-
шло усиление кооперации во многих 
отраслях, рост инвестиций, количе-
ства совместных предприятий, посто-
янно растёт число регионов Россий-
ской Федерации, которые вовлечены 
в сотрудничество с белорусскими кол-
легами, сказала Председатель Совета 
Федерации.

Она отметила, что форум показал 
единодушие в оценках общей исто-
рии, Великой Победы. «Никому не 
удастся переписать историю, разо-
рвать наши народы – об этом гово-
рили президенты, парламентарии, 
промышленники, ветераны. Наша за-
дача – передать эту эстафету памяти 
молодёжи», – сказала В.И. Матвиенко.

(Материал подготовлен по стено-
граммам Седьмого форума регионов Бе-
ларуси и России и материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ОЧЕРЕДНОЙ ЭТАП 

МЕЖПАРЛАМЕНТСКОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВА 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ
28 сентября 2020 года, в конце первого дня работы Седьмого фо-

рума регионов Беларуси и России, состоялось седьмое заседание 

Межпарламентской комиссии Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации и Совета Республики Нацио-

нального собрания Республики Беларусь по межрегиональному 

сотрудничеству. 

Вели заседание сопредседатель от белорусской части Межпар-

ламентской комиссии, председатель Постоянной комиссии Сове-

та Республики Национального собрания Республики Беларусь по 

международным делам и национальной безопасности С.А. Рач-

ков и заместитель Председателя Совета Федерации Федераль-

ного Собрания Российской Федерации, сопредседатель от рос-

сийской части Межпарламентской комиссии Ю.Л. Воробьёв.

В заседании приняли участие члены Межпарламентской ко-

миссии с российской и белорусской стороны, представители 

Постоянного Комитета Союзного государства, руководители 

ряда регионов, дипломаты, сотрудники аппаратов органов го-

сударственной власти Российской Федерации и Республики Бе-

ларусь.

Регулярная работа парламентариев, входящих в состав комис-

сии, направлена на поиск новых форм сотрудничества между 

регионами двух стран.

В заседании также приняли участие пред-
седатель Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера О.В. Мельниченко, 
председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики по образованию, 
науке, культуре и социальному разви-
тию В.А. Лискович, первый замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности 
С.А. Мартынов, заместитель Министра 
науки и высшего образования Россий-
ской Федерации Н.А. Бочарова, предсе-
датель Государственного комитета по 
науке и технологиям Республики Бела-
русь А.Г. Шумилин.

Открывая заседание, С.А. Рачков 
подчеркнул: «Наша комиссия являет-
ся одной из площадок для развития и 
укрепления межпарламентского со-
трудничества, способствует конструк-
тивному диалогу представителей зако-
нодательной и исполнительной власти, 
бизнеса и науки. Её работа направлена 
на поиск новых форм развития и углу-
бления торгово-экономического, науч-
ного, образовательного и культурного 
сотрудничества между регионами на-
ших стран. Безусловно, такой формат 
региональной политики даёт новый 
импульс развитию союзной экономи-
ческой интеграции. 

По сложившейся традиции наше за-
седание проводится в рамках Седьмого 
форума регионов Беларуси и России – 

важной площадки для развития двусто-
роннего сотрудничества. Результатом 
предыдущих форумов стало подписа-
ние более 300 соглашений, заключе-
ние коммерческих контрактов на сум-
му свыше 2 млрд долларов. Сегодня мы 
проанализируем выполнение реше-
ний, принятых на Шестом форуме, рас-
смотрим состояние дел и перспективы 
дальнейшего развития научно-техни-
ческого сотрудничества наших стран, 
определимся с повесткой следующего 
заседания комиссии. 

Этот год проходит под знаком 75-ле-
тия Великой Победы. Поэтому вопросы 
сохранения исторического наследия, 
выработки единой стратегии на меж-
дународных площадках по противодей-
ствию героизации нацизма не должны 
остаться без нашего внимания».

Выступая по вопросу о выполнении 
решений, принятых на Шестом фору-
ме регионов России и Беларуси, пред-
седатель Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по образованию, 
науке, культуре и социальному разви-
тию В.А. Лискович, в частности, ска-
зал: «Участниками Шестого форума ре-
гионов дано более 100 рекомендаций 
органам законодательной и исполни-
тельной власти, в том числе региональ-
ным, Постоянному Комитету Союзно-
го государства по совершенствованию 
и углублению взаимодействия наших 
стран в различных сферах. Все они за-
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креплены в Итоговом документе фо-
рума на тему «Межрегиональные свя-
зи как основа формирования единого 
культурного и гуманитарного про-
странства народов России и Беларуси».

В Республике Беларусь работа по 
выполнению данных решений прово-
дится на системной основе. Сотруд-
ничество регионов Беларуси и России 
осуществляется в рамках заключённых 
соглашений о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культурном со-
трудничестве – 78 соглашений с 71 рос-
сийским регионом. Заключено около 
400 договоров между белорусскими 
областями, городами, районами и рос-
сийскими субъектами и муниципаль-
ными образованиями.

По итогам 2019 года взаимный това-
рооборот двух стран составил в эквива-
ленте 35,6 млрд долларов. На долю Рос-
сии приходится практически половина 
объёма внешней торговли Беларуси. 
Даже в условиях снижения деловой 
активности, связанного с противо-
действием распространению корона-
вирусной инфекции, в 2020 году ор-
ганизовано семь визитов белорусских 
делегаций в российские регионы, Бела-
русь посетило семь делегаций россий-
ских субъектов, состоялось 40 визитов 
делегаций белорусских деловых кругов 
и 20 визитов представителей россий-
ского бизнеса в Беларусь. Проведено 
семь заседаний двусторонних рабо-
чих групп советов делового сотрудни-
чества с Архангельской, Вологодской, 
Кировской, Курской, Ленинградской, 
Тульской и Тюменской областями.

Приведу некоторые практические 
результаты. Беларусь и Россия эффек-
тивно развивают сотрудничество в 
энергетической сфере. Добросовестно 
выполняются обязательства по транс-
портировке российских энергоресур-
сов в европейские страны. Завершает-
ся строительство Белорусской атомной 
электростанции. Благодаря введению 
станции смогут реализоваться энерго-
затратные проекты, например, строи-
тельство высокоскоростной железно-
дорожной магистрали, которая свяжет 
Санкт-Петербург, Оршу, Псков, Минск, 
Варшаву, Берлин, Гамбург.

С момента принятия первого бюд-
жета Союзного государства реализо-
вано более 50 научно-технических 
программ. В 2020 году белорусские и 
российские учёные выполняют этапы 
12 совместных программ, относящихся 

к экономическому и социальному бло-
кам сотрудничества, семь – в сфере вы-
сокотехнологичной промышленности 
и оборонного комплекса.

В настоящее время разрабатываются 
33 проекта концепций новых научно-
технических программ Союзного госу-
дарства. Важно отметить, что в июне 
текущего года был создан новый на-
учный совет по вирусологии, иници-
аторами создания которого выступи-
ли академии наук России, Белоруссии 
и Китая.

Разрабатывается проект концепции 
и программы Союзного государства 
«Комплексный прогноз научно-тех-
нического прогресса Союзного госу-
дарства на 2021–2025 годы и на пери-
од до 2040 года». В рамках конкурса 
(Белорусский республиканский фонд 
фундаментальных исследований и 
Российский фонд фундаментальных 
исследований) вузами Беларуси вы-
полняется более 70 фундаментальных 
совместных проектов с университета-
ми и научными организациями Рос-
сийской Федерации.

В отчётном периоде значительное 
внимание сторонами уделено вопро-
сам развития системы непрерывного 
профессионального образования для 
высокотехнологичных и наукоёмких 
производств Беларуси и России. Это 
вопросы взаимодействия учреждений 
образования двух стран, подходы к со-
поставимости и квалификации, в том 
числе – с целью разработки проекта 
развитие профессиональных компе-
тенций педагогических кадров, систе-
мы непрерывного профобразования в 
Союзном государстве с учётом требо-
ваний и стандартов WorldSkills.

В настоящее время прорабатывают-
ся вопросы о проведении стажировок 
и повышения квалификации педагоги-
ческих работников образовательных 
учреждений Республики Беларусь и 
Российской Федерации в соответству-
ющих центрах подготовки кадров двух 
стран.

На базе Белорусско-Российского уни-
верситета открыт Международный рос-
сийско-белорусский центр межрегио-
нального сотрудничества в области 
образования, науки, культуры. Издано 
учебно-методическое пособие «Исто-
рия Великой Отечественной войны», 
которое является первым выпуском в 
серии пособий под общим названием 
«Россия и Беларусь – страницы общей 

истории». Полный сборник пособий 
внесёт свой вклад в сохранение объек-
тивной исторической памяти о событи-
ях того периода, воспитание у подрас-
тающего поколения патриотических и 
гражданских чувств.

Осуществляется сотрудничество в ча-
сти освещения в средствах массовой 
информации различных аспектов бело-
русско-российского взаимодействия».

Выступая по этому же вопросу от 
российской стороны, председатель 
Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера О.В. Мельниченко так-
же отметил положительную динамику 
развития двусторонних отношений. 
Он, в частности, сказал: «В ходе работы 
Шестого форума регионов России и Бе-
ларуси в 2019 году был подписан 21 до-
кумент: 16 соглашений, два плана, 
один протокол, одна «дорожная карта» 
и одна декларация. Высшие должност-
ные лица органов власти 12 субъектов 
Российской Федерации приняли уча-
стие в подписании указанных докумен-
тов. Наш комитет в рамках подготовки 
к Седьмому форуму обобщил информа-
цию, которая поступает из регионов, 
муниципалитетов, а также от Мини-
стерства экономического развития по 
реализации подписанных на площадке 
Шестого форума документов.

Общая картина сотрудничества меж-
ду регионами России и Беларуси по-

казывает положительную динамику 
развития двусторонних отношений. 
Внешнеторговый оборот России и Бе-
ларуси в 2019 году составил почти 
35,6 млрд долларов. Беларусь увели-
чила свой экспорт в Россию на 4,5 про-
цента – до 13,6 млрд долларов. 

Хочу отметить яркий пример сотруд-
ничества регионов на основе подпи-
санных документов. Так, с белорусской 
стороной наиболее активно развива-
ют торгово-экономические связи Смо-
ленская, Калужская, Ленинградская, 
Самарская и Воронежская области. 
Ставропольский край, Оренбургская, 
Саратовская и Курская области также 
имеют солидный товарооборот и тес-
ные связи в промышленных и других 
секторах экономики. 

В 2019 году между данными регио-
нами России и Беларуси товарооборот 
составил следующие показатели. Смо-
ленская область – 1856 млн долларов. 
В сравнении с 2018 годом – это на 1,9, 
фактически на 2 процента, больше. 
Самарская область – 424 млн долла-
ров. Товарооборот традиционно носит 
динамично развивающийся характер. 
По итогам 2019 года торговый оборот 
Ленинградской области с Республикой 
Беларусь составил более чем 361 млн 
долларов, что на 3,3 процента боль-
ше, чем за аналогичный период про-
шлого года.

По информации Смоленской обла-
сти, в рамках реализации соглашений 
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с белорусской стороной налажено вза-
имодействие с ведущими предприяти-
ями Республики Беларусь, производ-
ство сельскохозяйственной техники и 
специализированного сельскохозяй-
ственного оборудования. Это Калин-
ковичский ремонтно-механический 
завод, Минский тракторный завод, 
управляющая компания холдинга «Бо-
бруйскагромаш», которые в 2019 году 
осуществили поставки смоленским 
сельскохозяйственным товаропроиз-
водителям более 90 единиц тракторов 
и специализированного сельскохозяй-
ственного оборудования, в том числе 
шесть льноуборочных комбайнов.

В Калужской области на террито-
рии города Калуги белорусскими 
застройщиками – ООО «Веста», со-
вместное предприятие «ООО «Мин-
стройэкспорт», «Белорусский дом» – ве-
дётся строительство многоквартирных 
жилых домов. Только ООО «Минск-
стройэкспорт» в 2019 году ввёл в экс-
плуатацию пять многоквартирных жи-
лых домов общей площадью 35,5 тыс. 
кв. метров – это 700 квартир. В тече-
ние 2020 года прогнозируется ввод в 
эксплуатацию ещё четырёх многоквар-
тирных жилых домов площадью 20 тыс. 
кв. метров. 

В Калужской области продолжа-
ет действовать большое количество 
предприятий с учредителями – граж-
данами Республики Беларусь. Это бо-
лее 12 предприятий, и количество их 
увеличивается. 

Форма экономического взаимодей-
ствия Самарской области с Республи-
кой Беларусь имеет разнообразную 
направленность. Это и торговля то-
варами, услугами, и кооперационные 
связи, создание совместных произ-
водств по сборке машиностроительной 
продукции и выставочно-презентаци-
онное, научно-техническое и гумани-
тарное сотрудничество.

Сельскохозяйственными товаро-
производителями Самарской области 
приобретается и активно использует-
ся техника многих белорусских про-
изводителей. Это «Гомсельмаш», «Бо-
бруйскагромаш», республиканское 
объединение «Белагросервис», «Амко-
дор», «МТЗ-Холдинг» и другие. Для раз-
вития транспортной сферы региона у 
белорусских компаний приобретают-
ся низкопольные троллейбусы и авто-
бусы. Это холдинг «Белкоммунмаш» и 
МАЗ. В рамках реализации в Ленин-
градской области и Санкт-Петербурге 
региональной программы капитально-
го ремонта общего имущества в мно-
гоквартирных домах в 2019 году «Мо-
гилёвлифтмаш» осуществил поставку 
1002 единиц лифтового оборудования. 

В Оренбургской области с участием 
белорусского капитала зарегистриро-
вано 12 предприятий по таким сферам 
деятельности, как работа по возведе-
нию зданий и подготовке стройпло-
щадок, оптовая торговля машинами и 
оборудованием, автодеталями, строй-
материалами, оказание юридических 

услуг и услуг по аренде жилья. В про-
мышленной сфере сформировалась ди-
лерская сеть, продвигающая на рынок 
Оренбуржья и России, в её юго-вос-
точной части, продукцию крупнейших 
белорусских машиностроительных 
предприятий – «Минский тракторный 
завод», «Гомсельмаш» и «Амкодор».

В Курской области работают более 
60 фирменных магазинов, предлагаю-
щих населению одежду, обувь, продукты 
питания, текстильную и трикотажную 
продукцию белорусского производства. 
Это «Белвест», «Марко», «Элема», «Бела-
тон», «Белтрика», «Мебель Беларуси», 
«Белорусский трикотаж», «Белорусская 
косметика» и многие другие.

В 2019 году сельхозпроизводителями 
Курской области было реализовано са-
моходных машин, сельскохозяйствен-
ной техники, оборудования и запасных 
частей белорусского производства в 
количестве 155 единиц на общую сум-
му 283 млн рублей. 

В целях сохранения положительной 
динамики взаимного товарооборота 
с белорусскими партнёрами, наращи-
вания объёма активно применяется 
практика обмена бизнес-миссиями, 
обмен делегациями и деловые встречи, 
взаимодействие в области выставочно-
ярмарочной деятельности. Значитель-
ная работа проводится по линии разви-
тия культурных связей с белорусскими 
партнёрами. 

В целом, как отмечают российские 
регионы и муниципалитеты, межре-
гиональное и межмуниципальное со-
трудничество продолжает активно 
развиваться и стало, в общем-то, ин-
струментом выстраивания конструк-
тивного диалога между нашими стра-
нами. Поэтому мы считаем, что с точки 
зрения реализации тех соглашений, 
которые были заключены в рамках на-
шего форума, мы имеем хороший опыт 
организации взаимовыгодного сотруд-
ничества между регионами России и 
Беларуси».

По второму вопросу повестки засе-
дания – «Актуальное состояние и пер-
спективные направления развития 
научно-технического сотрудничества 
Беларуси и России» – выступил пред-
седатель Государственного комитета 
по науке и технологиям Республики 
Беларусь А.Г. Шумилин. Он сказал: «В 
условиях глобализации и усиления ми-
ровой конкуренции одним из стратеги-
ческих приоритетов развития Союзно-

го государства является формирование 
единого научно-технологического 
пространства. Эта работа ведётся на 
основе развития и объединения на-
учно-технических потенциалов госу-
дарств-участников, включая нацио-
нальные инновационные системы. 

Согласно статье 19 Договора о соз-
дании Союзного государства к веде-
нию Союзного государства относится 
формирование общего научно-тех-
нологического и информационного 
пространства. 

Основные направления формиро-
вания и функционирования единого 
научно-технологического простран-
ства Союзного государства одобрены 
постановлением Совета министров 
Союзного государства от 16 июня 
2017 года № 19. 

Для придания нового импульса дан-
ной работе создана Комиссия по фор-
мированию единого научно-техно-
логического пространства Союзного 
государства из 29 человек, включаю-
щая по 11 представителей от Россий-
ской Федерации и от Республики Бе-
ларусь из отраслевых министерств 
по науке и образованию, здравоох-
ранению, промышленности, сельско-
му хозяйству, а также академии наук, 
Роспатента, двух представителей По-
стоянного Комитета Союзного государ-
ства и пять представителей Собрания 
Союза Беларуси и России. 

Основными задачами комиссии яв-
ляются подготовка предложений по 
созданию и совершенствованию ус-
ловий функционирования единого 
научно-технологического простран-
ства, предложений по приоритетным 
направлениям научно-технического 
инновационного сотрудничества, мо-
ниторинг реализации научно-техниче-
ских инновационных программ и про-
ектов, содействие развитию трансфера 
технологий, совместная коммерциали-
зация результатов сотрудничества, раз-
работка предложений по согласованию 
научно-технической инновационной 
политики государств-участников, со-
действие развитию межакадемических 
связей, сотрудничеству научных, обра-
зовательных, промышленных органи-
заций и другие. С момента создания 
комиссии проведено пять заседаний. 

В целях активизации работы в сфе-
ре интеллектуальной собственности в 
рамках комиссии создана подкомиссия 
по интеллектуальной собственности, 
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утверждено положение и её состав. 
Подкомиссией завершена разработка 
типового положения по методике учё-
та и распределению результатов ин-
теллектуальной деятельности, получа-
емых в рамках реализации программ 
Союзного государства.

В результате в мае 2020 года комисси-
ей одобрены и направлены в государ-
ственные органы Республики Беларусь 
и Российской Федерации проекты ти-
повых положений по распределению 
прав на объекты интеллектуальной 
собственности для включения в на-
учно-технические программы Союз-
ного государства и соответствующие 
контракты. 

С целью осуществления научно-ана-
литического и экспертного сопрово-
ждения деятельности комиссии Нацио-
нальной академией наук Беларуси 
совместно с Российской академией 
наук создана подкомиссия по фунда-
ментальным и поисковым исследова-
ниям, утверждено положение. На за-
седаниях подкомиссии проводится 
экспертиза новых программ Союзно-
го государства, формируются перечни 
перспективных научно-технических 
программ. 

В рамках комиссии по формирова-
нию ЕНТП также ведётся проработка 
вопросов по выделению грантов Со-
юзного государства для прохождения 
взаимных стажировок в научных орга-
низациях Беларуси и России молодых 
учёных двух стран. 

Постановлением Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государ-
ства от 19 июня 2018 года № 5 утверж-
дена премия Союзного государства в 
области науки и техники. За непол-
ные два года Госкомитетом совмест-
но с Минобрнауки во взаимодействии 
с Постоянным Комитетом разрабо-
таны все документы по организации 
процедуры присуждения данной пре-
мии и обеспечено их принятие. Пре-
мия присуждается один раз в два года 
трём лауреатам. Размер одной премии 
составляет 5 млн российских рублей. 
В настоящее время Госкомитетом по 
науке совместно с Минобрнауки и По-
стоянным Комитетом Союзного госу-
дарства подводятся итоги первого кон-
курса на присуждение премии. Всего 
на соискание премии подано 18 заявок. 
Перечень научных работ включает со-
вместные исследования учёных в об-
ласти освоения космоса, разработки 

и практического использования высо-
копроизводительных информационно-
вычислительных технологий, экологи-
ческого земледелия и животноводства, 
создания новых, высокоэффективных 
и биологически безопасных продуктов, 
медицины, гидрометеорологии и дру-
гое. Вручение премии Союзного госу-
дарства в области науки и техники пла-
нируется в апреле 2021 года, ко Дню 
единения народов Беларуси и России. 

Приоритетными задачами формиро-
вания единого научно-технологическо-
го пространства Союзного государства 
являются прежде всего обеспечение 
координации проведения научных ис-
следований и разработок, а также реа-
лизация совместных программ. 

За годы строительства Союзного го-
сударства реализовано 57 совместных 
научно-технических программ.

В 2020 году белорусские и россий-
ские учёные выполняют семь научно-
технических программ Союзного госу-
дарства. Приведу несколько наиболее 
значимых примеров реализации союз-
ных программ. 

В настоящее время завершается ре-
ализация научно-технической про-
граммы «Технология-СГ». В рамках 
программы разработан и изготовлен 
опытный образец не имеющего анало-
га в мире электростатического струй-
ного микродвигателя с изменяемым 
вектором тяги, который заменяет до 
шести плазменных двигателей, исполь-
зуемых в настоящее время для коррек-
тировки орбиты спутников. 

В рамках программы Союзного го-
сударства «ДНК-идентификация» учё-
ные Беларуси и России сформирова-
ли уникальные коллекции образцов 
ДНК, с помощью которых можно уз-
нать предрасположенность человека 
к различным заболеваниям, а также 
способность работать в той или иной 
профессии. Создана ДНК-технология, 
определяющая психоэмоциональный 
статус человека. Проведены молеку-
лярно-генетические исследования 
костно-мышечных патологий. Разра-
ботана ДНК-технология определения 
риска возникновения аутоиммунных 
заболеваний у детей. 

Благодаря деятельности учёных и 
промышленников наших стран в разра-
ботке уже находится целый ряд новых 
программ Союзного государства в об-
ласти высоких технологий. Это разра-
ботка и внедрение в производство мо-

бильных оптоволоконных локаторов, 
систем сенсоров для предупреждения 
природных и техногенных катастроф, 
систем проектирования и производ-
ства микросхем, технологий высоко-
продуктивного сельского хозяйства и 
ориентированной на повышение здо-
ровья граждан пищевой промышлен-
ности, а также разработки в области 
аддитивных технологий и производ-
ства современных промышленных и 
бытовых 3D-принтеров. 

В настоящее время разрабатывают-
ся 32 проекта концепций новых науч-
но-технических программ Союзного 
государства, шесть из которых нахо-
дятся в высокой степени готовности и 
могут быть приняты на ближайшем за-
седании Совета Министров Союзного 
государства.

Так, в рамках реализации программы 
«Безопасность-СГ» планируется разра-
ботать технические средства преду-
преждения природных и техногенных 
катастроф, создать специальное техно-
логическое контрольно-измерительное, 
испытательное и метрологическое обо-
рудование нового поколения. 

По программе «Геологоразведка и 
природопользование» будут разработа-
ны современные технологии геологиче-
ского изучения, рационального и эко-
логически безопасного использования 
ресурсов недр России и Белоруссии, а 
также созданы интегрированные систе-
мы оценки и прогнозирования транс-

граничного распространения загрязня-
ющих веществ в природной среде.

В рамках выполнения программы «Ад-
дитивность» планируется разработать 
технологии, материалы и оборудова-
ние 3D-печати. 

По программе «Стволовые клетки – 2» 
предполагается создание новых биоме-
дицинских клеточных продуктов, кле-
точных линий на основе методик ре-
дактирования генома. 

Программа «Ускоритель СПР» пред-
полагает разработку комплекса на ос-
нове сверхпроводящих резонаторов, 
создание полномасштабного производ-
ства сверхпроводящих резонаторов для 
нужд как планируемого в рамках дан-
ной программы ускорительного ком-
плекса, так и для других установок в 
России, Белоруссии и третьих странах. 

Наши учёные имеют большой опыт 
успешной совместной работы в рамках 
Объединённого института ядерных ис-
следований (Дубна). Белорусские пред-
приятия выполняют ряд высокотехно-
логичных контрактов для реализации 
мегасайенс-проекта NICA, включая кон-
тракты на разработку и создание элек-
троники, механических конструкций 
элементов магнитной системы.

По программе «Преодоление» будут 
разработаны технологии обнаружения 
и преодоления устойчивости микроор-
ганизмов к лекарственным препаратам 
для повышения эффективности оказа-
ния персонифицированной медицин-
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ской помощи. Создана коллекция био-
логических материалов. 

Практически во все программы Со-
юзного государства закладывается не 
только экономическая выгода, но и вто-
ричный эффект, который заключается в 
создании и тиражировании высокотех-
нологичных материалов, оборудования 
и производств. А это, в свою очередь, 
будет способствовать созданию соот-
ветствующих рабочих мест, подготовке 
специалистов высокой квалификации 
и совершенно другого интеллектуаль-
ного уровня. 

Советом Министров Союзного госу-
дарства поставлена задача по сокра-
щению сроков согласования проектов 
программ Союзного государства. Про-
анализировав существующую проце-
дуру согласования, комиссия пришла 
к выводу, что для решения этой задачи 
оптимальным вариантом будет наде-
ление нашей комиссии полномочия-
ми по одобрению проектов концепций 
программ Союзного государства и при-
нятию решения о разработке проектов 
программ. Это позволит избежать двой-
ного прохождения полного цикла согла-
сования программ – сначала на уровне 
разработки проекта концепции про-
граммы, затем – на уровне разработки 
проекта программы. 

Госкомитет по науке и технологиям 
Республики Беларусь и Минобрнауки 
России совместно разработали проект 
постановления Совета Министров Со-
юзного государства по наделению ко-

миссии полномочиями по одобрению 
проектов концепций научно-техниче-
ских программ. Данный проект прошёл 
процедуру согласования с министер-
ствами финансов и экономического 
развития обеих стран, сегодня направ-
лен в Парламентское Собрание Союза 
Беларуси и России для рассмотрения. 
Просим парламентариев наших стран 
поддержать эту важную нормотворче-
скую инициативу.

Сегодня в рамках Союзного госу-
дарства нам необходимо реализовать 
наиболее эффективные формы и меха-
низмы поддержки сотрудничества на-
циональных научно-технологических 
комплексов, максимально полно ис-
пользовать конкурентные преимуще-
ства единого научно-технологическо-
го пространства и интересов развития 
национальных экономик и социальной 
сферы. Решение может быть общее – 
объединение финансового, кадрового 
и научно-технического потенциала для 
создания новых отраслей экономики, 
инновационных производств. 

Есть ярко выраженное желание бело-
русских и российских учёных работать 
вместе. Наши приоритеты в научно-
технической и инновационной сферах 
чётко согласованы, что даёт результа-
ты, выраженные в создании новых об-
разцов высокотехнологичной иннова-
ционной продукции. Это определённая 
гарантия успехов наших совместных 
программ и реальная возможность вый-
ти на международный уровень, обе-

спечить конкурентоспособность инно-
вационных разработок и результатов 
научно-исследовательской работы, фун-
даментальных исследований».

Заместитель Министра науки и высше-
го образования Российской Федерации 
Н.А. Бочарова выразила признатель-
ность А.Г. Шумилину за многолетнее и 
плодотворное сотрудничество, которое 
сложилось между профильными ведом-
ствами, и поддержала предложения бе-
лорусского коллеги в части формирова-
ния единого научно-технологического 
пространства Союзного государства. В 
частности, она сказала: «Нашими пер-
воочередными задачами в 2020 году 
остаются формирование приоритетно-
го перечня программ и проектов для их 
дальнейшей разработки и реализации, 
а также завершение согласования тех 
проектов концепций программ, кото-
рые были одобрены резолюцией Сове-
та Министров Союзного государства в 
августе этого года.

В части организационных вопро-
сов взаимодействия ГКНТ Беларуси 
и Минобрнауки России я хотела бы 
предложить приступить к подготов-
ке очередного заседания комиссии 
по формированию единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства и рассмотреть 
возможность его проведения до кон-
ца этого года. Если эпидемиологиче-
ская обстановка позволит – прове-
сти его очно, если невозможно будет 
это сделать – то, конечно, в режиме 
видео-конференц-связи. 

В контексте необходимости форми-
ровать правильные, истинные знания 
об истории наших народов и, в частно-
сти, о Победе советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне мы хотели 
бы предложить в рамках ближайшего 
заседания комиссии обсудить проект 
концепции новой программы, предло-
женной Национальной академией наук 
Беларуси – «Общее языковое, литера-
турное и историческое наследие наро-
дов Беларуси и России: формирование 
единого гуманитарного пространства 
Союзного государства». 

Предлагаем также рассмотреть пред-
ложение Российского фонда фундамен-
тальных исследований о возможности 
разработки российско-белорусской про-
граммы целевых фундаментальных ис-
следований, представляющих основу 
научно-технологических программ Со-
юзного государства.

Я хотела бы также добавить, что очень 
важным элементом нашей совместной 
работы может стать организация ву-
зовского сообщества в проведении со-
вместных исследований в интересах 
обеих экономик. 

Как вы знаете, в прошлом году на по-
лях Шестого форума регионов России 
и Беларуси прошёл первый форум рек-
торов вузов наших стран. И я предла-
гаю рассмотреть возможность участия 
ГКНТ Беларуси в организации (в рам-
ках очередного форума регионов) вто-
рого форума ректоров вузов с пригла-
шением молодых учёных обеих стран, 
представителей бизнес-структур и пред-
приятий реального сектора экономики 
для обсуждения актуальных вопросов, 
проведения совместных исследований 
и внедрения их результатов, прежде 
всего в контексте реализации научно-
технологических программ Союзного 
государства».

По вопросу повестки заседания ко-
миссии «О ходе реализации плана со-
вместных мероприятий, посвящённых 
75-летию Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне» вы-
ступили председатель Постоянной 
комиссии Совета Республики Нацио-
нального собрания Республики Бела-
русь по международным делам и на-
циональной безопасности С.А. Рачков 
и первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности С.А. Мартынов. 
Они подробно рассказали о работе 
парламентариев двух братских стран, 
которая проводится и будет прово-
диться во имя сохранения памяти о 
подвигах наших предков для будущих 
поколений.

В ходе беседы с журналистами по 
итогам заседания комиссии Ю.Л. Во-
робьёв сообщил, что повестка очеред-
ного, восьмого заседания Межпарла-
ментской комиссии Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь и Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
по межрегиональному сотрудничеству 
будет уточняться. В настоящее время 
она включает в себя в том числе во-
просы молодёжного парламентаризма, 
нормативно-правового регулирования 
деловых и кооперационных связей, по-
литики Союзного государства в обла-
сти охраны окружающей среды, раз-
вития внутреннего туризма в Союзном 
государстве.
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ИСТОРИЧЕСКОЕ НАСЛЕДИЕ 

ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ 

КАК ОСНОВА РАЗВИТИЯ 

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

И ДУХОВНЫХ СВЯЗЕЙ НАРОДОВ 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ

29 сентября 2020 года состоялось пленарное заседание Седьмо-

го форума регионов Беларуси и России на тему «Историческое 

наследие Великой Победы как основа развития социально-эко-

номических и духовных связей народов Беларуси и России».

Открыли пленарное заседание и выступили на нём Председа-

тель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Фе-

дерации В.И. Матвиенко и Премьер-министр Республики Бела-

русь Р.А. Головченко.

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО, 
Премьер-министр 
Республики Беларусь

Добрый день, уважаемые участники 
Седьмого форума регионов Беларуси 
и России, приглашённые!

Уважаемая Валентина Ивановна, как 
нас слышите?

В.И. МАТВИЕНКО, 
Председатель 
Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Мы вас слышим замечательно, а ещё 
лучше видим. Доброе утро!

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Прекрасно. Доброе утро! Как будто 

и нет расстояния между нами.
Мы искренне приветствуем всех 

на нашем форуме. Его тема – «Исто-
рическое наследие Великой Победы 
как основа развития социально-эко-
номических и духовных связей наро-
дов Беларуси и России». Наш саммит 
традиционно проходит под патрона-
том Президента Республики Беларусь 
Александра Григорьевича Лукашенко 
и Президента Российской Федерации 
Владимира Владимировича Путина. 
Это, безусловно, придаёт ему особую 
статусность, привлекает внимание 
широкой общественности и возлага-
ет на нас большую ответственность.

Сложности текущего года немного 
изменили наши планы, поэтому мы 
сегодня проводим наше мероприя-
тие в режиме видео-конференц-свя-
зи. Среди его участников – белорус-
ские и российские парламентарии, 
руководители субъектов Российской 
Федерации, регионов Беларуси, ми-
нистерств, ведомств, предприятий, 
научных и общественных организа-
ций, учреждений образования, здра-
воохранения, культуры.

Накануне прошли заседания пяти 
секций, совместное заседание дело-
вых советов, Экспертная сессия вы-
сокого уровня, седьмое заседание 
Межпарламентской комиссии Совета 

Республики и Совета Федерации по 
межрегиональному сотрудничеству, 
состоялся Белорусско-российский мо-
лодёжный форум. Уверен, что пленар-
ное заседание пройдёт в конструк-
тивной и дружественной атмосфере, 
придаст дополнительный импульс бе-
лорусско-российским отношениям.

Уважаемые участники форума! Пле-
нарное заседание Седьмого форума 
регионов Беларуси и России объяв-
ляется открытым.

Уважаемые участники форума! На-
шему вниманию предлагается видео-
обращение Президента Республики 
Беларусь Александра Григорьевича 
Лукашенко.

А.Г. ЛУКАШЕНКО
Приветствую участников Форума 

регионов Беларуси и России!
Сегодняшний саммит важен для Со-

юзного государства как продолжение 
диалога, который мы с Президентом 
Российской Федерации начали во вре-
мя встречи в Сочи в сентябре текуще-
го года. Это ещё один важный шаг для 
укрепления добрососедства и разви-
тия сотрудничества между нашими 
братскими народами.

Формат такого регионального вза-
имодействия весьма эффективен. За 
шесть лет подписано более 300 со-
глашений, заключено контрактов на 
сумму свыше 2 млрд долларов. Это 

большой вклад в развитие социально-
экономического потенциала Белару-
си и России. Уверен, что нынешний 
саммит по всем позициям не уступит 
предыдущим. История подтверждает, 
что только вместе, сообща нам удаёт-
ся добиваться значимых результатов.

Мы по праву гордимся тем, что бе-
лорусы и россияне вместе с другими 
народами СССР внесли решающий 
вклад в победу над фашизмом.

Поэтому мы сегодня вспоминаем 
святое для всех нас событие – 75-ле-
тие Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

На той войне наши народы понес-
ли колоссальные потери, только в 
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Белоруссии погиб каждый третий 
житель. За годы оккупации герман-
ские захватчики разрушили 209 из 
270 белорусских городов и районных 
центров, уничтожили почти две тыс. 
деревень. Мы сражались за каждый 
клочок родной земли. В республике 
развернулось всенародное движение 
сопротивления, с фашистами боро-
лись даже дети. В результате в кон-
це 1943 года под контролем народ-
ных мстителей находилось примерно 
60 процентов территории страны.

В Белоруссии и России трепетно от-
носятся к памяти о той войне. Даже 
в самой маленькой деревушке стоит 
обелиск с красной звездой. Ни один 
из них не заброшен и не исчез с лица 
земли. Мы и сегодня возводим мо-
нументы. Например, под Минском, 
на месте, где находился нацистский 
концлагерь, воздвигнут мемориаль-
ный комплекс «Тростенец». По ко-
личеству уничтоженных людей – это 
четвёртая фабрика смерти в Европе 
после Освенцима, Майданека и Тре-
блинки, её жертвами стали более 200 
тысяч человек. Поэтому мы не мо-
жем спокойно наблюдать за попыт-
ками отдельных стран переписать 
историю, умаляя подвиг советского 
народа, ставя под сомнение решаю-
щий вклад Советского Союза в побе-
ду над фашистской Германией и её 
союзниками.

Хочу поблагодарить наших рос-
сийских коллег за проявленную на 
площадке Межпарламентского со-
юза инициативу признать Победу 
во Второй мировой войне Всемир-

ным наследием человечества, а па-
мятники борцам с нацизмом во всех 
странах – Всемирным мемориалом 
человечества.

Фальсификация истории являет-
ся реальной угрозой стабильности 
общества, несёт в себе риски нацио-
нального, социального, конфесси-
онального расколов. Поэтому ис-
ключительно важно, что на форуме 
обсуждаются совместные меры по 
противодействию искажению прав-
ды о войне. Мы вместе должны ак-
тивизировать работу по подготовке 
проекта новой резолюции Генассам-
блеи ООН о борьбе с «героизацией 
нацизма, неонацизмом и другими 
видами практики, которые способ-
с твуют эска лации современных 
форм расизма, расовой дискримина-
ции, ксенофобии и связанной с ними 
нетерпимости».

Но наши усилия окажутся напрас-
ными, если мы не передадим моло-
дёжи эстафету памяти. Используя 
самые современные технологии, под-
растающему поколению пытаются 
навязать ложные ценности – культ 
потребления, индивидуализм, со-
циальную безответственность. Это 
чуждо традициям и мировоззрению 
наших народов, в основе которых – 
единство, сплочённость и готовность 
прийти на помощь друг другу.

С удовлетворением отмечаю, что 
эта работа находится под самым при-
стальным вниманием союзных пар-
ламентариев. Созданная при Парла-
ментском Собрании Союза Беларуси 
и России Молодёжная палата актив-
но вовлекает молодых людей в орби-
ту двустороннего сотрудничества. Но 
этой деятельности необходимо доба-
вить больше конкретики, напористо-
сти, результативности.

Ведущие вузы наших стран реализу-
ют ряд совместных образовательных 
и научных проектов, общими усилия-
ми издают учебные пособия. Сегодня 
около 11 тысяч белорусов обучаются 
в российских вузах и более 1,5 тыся-
чи россиян – в Республике Беларусь. 
Но сотрудничество в сфере образова-
ния нужно развивать ещё активнее в 
рамках студенческих обменов, ста-
жировок, форумов и конференций, 
студенческих отрядов.

С 2000 года реализовано более 
50 программ Союзного государства 
по разработке технологий и созданию 

инновационной продукции, налажен 
диалог между Парком высоких тех-
нологий и Инновационным центром 
«Сколково». Первостепенной задачей 
становится сохранение сложившейся 
динамики.

Считаю, что в рамках ближайших 
форумов мы должны больше внима-
ния уделять вопросам сотрудниче-
ства в информационном простран-
стве и обеспечения информационной 
безопасности Союзного государства.

В июне 2020 года подписано Согла-
шение о взаимном признании виз, 
реализация которого позволит по-
высить транзитную, туристическую, 
инвестиционную привлекательность 
наших стран. 

Правительствам удалось найти ком-
промиссы в вопросах поставок нефти 
в этом году, строительства БелАЭС, 
изменения условий государственно-
го кредитования.

Вместе с тем ещё немало задач 
ждут своего решения. Одна из основ-
ных – создание равных условий для 
белорусских и российских субъек-
тов хозяйствования. Мы готовы об-
суждать все предложения, которые 
укрепят общую экономическую без-
опасность, однако важно помнить, 
что нам не добиться серьёзных под-
вижек, если не будем последователь-
но выполнять взятые на себя обяза-
тельства. Позиция Белоруссии была 
и остаётся стабильной и предсказуе-
мой, она ориентирована на взаимо-
выгодное сотрудничество. Уверен, в 
данной ситуации голос форума услы-
шат правительства обеих стран, и он 
будет способствовать решению этих 
задач. Полагаю, что саммит внесёт 
весомый вклад в наше общее благо-
родное дело – отстаивание истори-
ческой правды, сохранение и приум-
ножение традиционных ценностей и 
идеалов. Глубоко убеждён: белорус-
ско-российские отношения и впредь 
будут развиваться последовательно и 
динамично. Именно в этом заинтере-
сованы наши братские народы.

Благодарю за внимание.

В.И. МАТВИЕНКО
Я думаю, можно поаплодировать. 

(Аплодисменты.)

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Уважаемые участники форума! На-

шему вниманию предлагается видео-

обращение Президента Российской 
Федерации Владимира Владимирови-
ча Путина.

В.В. ПУТИН
Уважаемый Александр Григорье-

вич, уважаемые коллеги, дорогие дру-
зья! Рад приветствовать участников 
Седьмого форума регионов Беларуси 
и России.

О значимости сотрудничества реги-
онов двух стран мы говорили на днях, 
14 сентября, в Сочи с Президентом Бе-
ларуси, условились энергичнее сти-
мулировать реализацию взаимовы-
годных проектов между субъектами 
Российской Федерации и областями 
Республики Беларусь, шире практико-
вать взаимные поездки, контакты по 
линии политических, деловых, обще-
ственных и академических кругов. То 
есть руководство России и Беларуси 
заинтересовано в том, чтобы придать 
дополнительный импульс развитию 
межрегиональных связей, которые 
являются одним из важнейших ком-
понентов по-настоящему братских, 
добрососедских, подлинно союзниче-
ских отношений России и Белоруссии, 
отношений, построенных на принци-
пах равноправия и учёта интересов 
друг друга.

Отмечу, что Россия и Белоруссия не 
только последовательно углубляют 
многоплановые двусторонние связи, 
но и целенаправленно реализуют До-
говор о создании Союзного государ-
ства. Наши страны также активно уча-
ствуют в деятельности Евразийского 
экономического союза. Мы сообща 
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решаем вопросы оборонного строи-
тельства, противодействия острым со-
временным вызовам и угрозам, в том 
числе в рамках Организации Договора 
о коллективной безопасности.

И сейчас, с учётом той непростой си-
туации, в которой оказалась Республи-
ка Беларусь, в том числе в условиях 
беспрецедентного внешнего давления 
после президентских выборов, хотел 
бы ещё раз повторить: отношения 
России и Белоруссии не подвержены 
ни времени, ни конъюнктуре, имеют 
под собой прочный фундамент. Ведь 
наши государства объединяют проч-
ные, уходящие корнями в века куль-
турные и духовные связи, обширные 
родственные и семейные узы, общая, 
совместная история.

Представляется очень важным и ло-
гичным, что в нынешнем году значе-
ние исторического наследия Победы 
в Великой Отечественной войне в год 
75-летнего юбилея стало лейтмотивом 
пленарного заседания вашего форума. 
В рамках юбилейных мероприятий 
Великой Победы российские и бело-
русские военнослужащие торжествен-
ным маршем прошли в едином строю 
по Красной площади. Вместе с Пре-
зидентом Беларуси мы приняли уча-
стие в открытии Ржевского мемориа-
ла, посвящённого самоотверженному 
подвигу советских солдат. Мы никогда 
не забудем, как наши отцы и деды за-
щищали родную землю, освобождали 
Европу, твёрдо отстаивали и будем от-
стаивать историческую правду о той 
войне, её причинах, итогах и уроках.

На форуме по традиции рассматри-
вается весь спектр вопросов взаимо-
действия России и Белоруссии – в по-
литике, экономике, в промышленной 
кооперации, в высоких технологиях, 
в культурно-гуманитарной сфере. Но, 
безусловно, приоритетными областя-
ми сотрудничества российских и бело-
русских регионов являются торговля 
и инвестиции.

Каждый год в ходе форума заклю-
чаются многочисленные сделки и 
подписываются контракты на сотни 
миллионов долларов. Как результат, 
в прошлом году наш взаимный това-
рооборот составил 35,5 млрд долла-
ров. В Беларуси работают более 2 тыс. 
компаний с российским участием. 
Успешно реализуется и крупнейший 
высокотехнологичный инвестпро-
ект – сооружение белорусской АЭС в 

Гродненской области стоимостью око-
ло 10 млрд долларов.

Как известно, Россия является глав-
ным инвестором в белорусскую эко-
номику. На долю российских компа-
ний приходится почти половина всех 
прямых иностранных капиталовложе-
ний в Беларуси. Оказываем серьёзное 
кредитно-финансовое содействие бе-
лорусской экономике. Эти средства 
способствуют созданию новых произ-
водств и рабочих мест в белорусских 
регионах.

Россия и Беларусь тесно сотруднича-
ют в том числе в борьбе с эпидемией 
коронавируса, оказывают взаимную 
помощь и поддержку. Уже говорил, 
что Беларусь станет первым государ-
ством, которое получит российскую 
вакцину «Спутник V» против корона-
вирусной инфекции.

Сейчас предпринимаются усилия по 
нормализации прерванного каранти-
ном транспортного сообщения между 
Россией и Беларусью. Рассчитываем, 
что это послужит активизации пря-
мых межрегиональных обменов по 
всем направлениям, станет важным 
шагом к возобновлению полномас-
штабных контактов в культурно-гума-
нитарной сфере.

Хотел бы пожелать всем участни-
кам нынешнего форума регионов про-
дуктивной работы, полезного обме-
на мнениями и опытом. Уверен, что 
достигнутые вами договорённости и 
соглашения послужат дальнейшему 
укреплению двустороннего стратеги-
ческого взаимодействия в интересах 
братских российского и белорусско-
го народов. Спасибо вам за внимание. 
(Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Уважаемые коллеги, разрешите мне 

предоставить слово Премьер-мини-
стру Республики Беларусь Роману 
Александровичу Головченко.

Роман Александрович, пожалуйста, 
Вам слово.

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Спасибо.
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые участники Форума реги-
онов Беларуси и России, дорогие дру-
зья! Шесть лет назад Совет Республи-
ки и Совет Федерации воплотили в 
жизнь знаковый проект – ежегодное 
проведение Форума регионов Белару-

си и России. Форум стал эффективной 
площадкой для обсуждения актуаль-
ных вопросов белорусско-российско-
го сотрудничества, выработки подхо-
дов к их решению, а также укрепления 
партнёрских отношений. Именно 
здесь проявляется готовность к ши-
рокому взаимодействию по всем на-
правлениям нашего диалога.

2020 год выдался непростым. Пан-
демия поставила мировое сообщество 
перед вызовом, с которым оно раньше 
не сталкивалось. Подготовка форума 
осуществлялась в то время, когда мно-
гие государства приняли очень серьёз-
ные ограничительные меры и сейчас 
ужесточают их. Но мы не отменили 
наш саммит, а только изменили его 
формат.

Седьмой форум приурочен к важ-
нейшей дате для Беларуси и России, 
исторической дате, – 75-летию Вели-
кой Победы. Беларусь первой приняла 
на себя удар фашистских захватчиков. 
Пример исключительного мужества и 
героизма – это защита Брестской кре-
пости, Могилёва, Минска. На борьбу с 
врагом поднялись все – от мала до ве-
лика. В стране развернулась неприми-
римая борьба с врагом в партизанских 
отрядах и подполье.

Абсолютно справедливо отметил 
Президент Беларуси Александр Гри-
горьевич Лукашенко, Беларусь – это 
живой памятник той войне. Тогда 
мы выстояли потому, что были еди-
ны, плечом к плечу встали на борьбу 
со страшным врагом. Вместе отстоя-
ли Москву, не покорились и не сдали 
врагу Ленинград, сломили фашист-
скую военную машину под Сталингра-
дом, прошли пол-Европы и водрузили 
Знамя Победы над Рейхстагом. Война 
оставила глубокий след в судьбе каж-
дой белорусской семьи. И в России 
практически нет семей, которых бы 
она не затронула. 

Всё дальше в глубь истории уходит 
Великая Отечественная война. Это был 
период величайших испытаний, невос-
полнимых утрат и людских страданий. 
Но с каждым годом становится очевид-
нее, что это было время невиданной 
силы человеческого духа, небывалой 
жертвенности, единства и героизма.

Наш святой долг – передать будущим 
поколениям память о том, что победа 
над нацизмом была одержана прежде 
всего благодаря самоотверженности и 
мужеству единого народа.

К сожалению, сегодня предприни-
маются попытки пересмотра, реви-
зионизма, фальсификации истории 
и итогов той войны. Находятся жела-
ющие переделать и поделить совре-
менный мир по-новому, посеять вза-
имное недоверие, вражду, разобщить 
людей. Против Беларуси и России идут 
яростные информационные атаки. 
Нас, потомков героев-победителей, 
хотят заставить испытывать чувство 
вины, чуть ли не оправдываться за 
своих отцов и дедов, которые ценой 
собственной жизни обеспечили мир 
для человечества.

И это – часть спланированной поли-
тики не просто по ревизии историче-
ской памяти, а по слому коллектив-
ной ментальности народа. Советский 
Союз обвиняют в развязывании Вто-
рой мировой войны. Советские сим-
волы привязывают к нацистским. 
Людям запрещают священный для 
них праздник под знамёнами Вели-
кой Победы. Для чего это делается? 
Чтобы разрушить память, сломить 
внутренний стержень, а затем с по-
мощью раздора и хаоса поставить, 
возможно, под внешнее управление 
наши страны.

Многим не нравится самостоятель-
ность Беларуси. Нас раскачивали не 
год и не два, пробовали на зуб, приме-
няли самые разные методики цветных 
революций. Беларусь столкнулась не 
просто с давлением – по сути, с попыт-
ками изнутри подорвать наше обще-
ство. Пока основное противоборство 
происходит в информационном про-
странстве, которое по степени влия-
ния на общество стало четвёртой бо-
евой средой, наряду с землёй, водой и 
воздухом. Осуществляется манипуля-
ция массовым сознанием. Фейковые 
сообщения, которые наводнили соц-
сети и информационные порталы, не-
сут откровенные ложь и провокации. 
Именно с этого начинаются социаль-
ные катаклизмы современности. В ре-
зультате страдают миллионы людей, 
меняется политическая карта мира, 
отодвигаются на второй план обще-
принятые нормы морали, нравствен-
ности, общечеловеческие ценности.

Под информационный прессинг в 
первую очередь попадают молодые 
люди как наиболее восприимчивые. 
И во многом от нас зависит, усвоят 
ли они традиционные и созидатель-
ные ценности общества, не предадут 
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ли память поколений и смогут ли пра-
вильно ориентироваться в своей жиз-
ни. Ведь именно им – детям и внукам – 
мы должны передать наши страны, 
наше Союзное государство, передать 
мир, порядок и спокойствие, тради-
ции и идеалы, приверженность до-
бру и справедливости, патриотизм и 
братскую дружбу между белорусами 
и россиянами. Это фундаментальные 
ценности, на которых основываются 
наше прошлое, настоящее и будущее.

Для этого необходимо активизиро-
вать совместную деятельность по це-
лому спектру направлений в полити-
ке, экономике, в социальной сфере, 
образовании и культуре. Наиболее 
актуальными, на наш взгляд, в совре-
менных условиях представляются со-
хранение исторического наследия, 
противодействие информационным 
войнам, совершенствование работы 
в медийном пространстве, развитие 
и укрепление экономического сотруд-
ничества на равноправной основе как 
фундамента Союзного государства. 
Ключевой задачей остаётся воспи-
тание патриотизма, формирование 
у молодых людей гражданской пози-
ции, готовности к служению своему 
Отечеству. 

Дорогие друзья! У Беларуси и Рос-
сии – единая Победа, общая истори-
ческая память и славная судьба. Как 
неоднократно отмечал Президент 
Беларуси, белорусы и россияне – по 
сути, один народ. Мы высоко ценим 
поддержку братской России и глу-
боко признательны за это. Беларусь 
всегда была и будет вашим надёж-
ным другом и партнёром. Желаю нам 
всем плодотворной работы и успехов 
на благо Беларуси и России! Спасибо. 
(Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо большое, Роман Алексан-

дрович, за Ваше очень содержатель-
ное выступление и за Ваше участие в 
Седьмом межрегиональном форуме. 
Благодарю Вас.

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Спасибо, Валентина Ивановна.
И разрешите предоставить слово 

Вам, Председателю Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации.

Пожалуйста, Валентина Ивановна. 
(Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Уважаемый Роман Александрович, 

уважаемые коллеги, дорогие наши 
белорусские друзья! Форум регионов 
России и Республики Беларусь проч-
но вошёл в жизнь наших стран. Это 
всегда ожидаемое и важное событие, 
а в нынешних непростых условиях 
его значимость ещё более возрастает, 
о чём убедительно сказали в видео-
обращениях президенты наших стран.

По опыту предыдущих форумов могу 
сказать, что именно на наших пло-
щадках как нигде всегда чувствова-
лось, насколько глубока, естественна 
и, что важно, абсолютно взаимна по-
требность друг в друге наших наро-
дов. Я рада, что это подтверждается 
и сегодня.

Интерес к углублению сотрудниче-
ства со стороны российских и белорус-
ских регионов устойчиво большой. В 
канун форума Беларусь посетили деле-
гации ряда регионов, возглавляемые 
губернаторами. Состоялись встречи 
с Александром Григорьевичем Лука-
шенко. Это были не визиты вежли-
вости, а сугубо деловые поездки, на-
целенные на конкретные результаты.

В эти дни в рамках форума идут 
оживлённые переговоры руководи-
телей регионов, бизнес-партнёров, 
будут заключены многомиллионные 
контракты и соглашения. Обсуждают-
ся возможные масштабные проекты 
на длительную перспективу. Уже вид-
но, что форум завершится с хороши-
ми показателями – как по количеству 
подписанных контрактов, договоров, 
так и по их суммарному денежному 
эквиваленту.

Проведение форумов, помимо эко-
номического эффекта, даёт ещё эф-
фект культурный, гуманитарный, 
политический (его не выразишь в 
цифрах), но он зримый и весомый. Я 
имею в виду углубление взаимопони-
мания и доверия между нашими на-
родами, взаимное духовное обогаще-
ние, налаживание дружеских связей и 
контактов между людьми. Вижу в этом 
неоспоримое свидетельство того, что 
союз наших государств, сотрудниче-
ство наших стран, дружба наших на-
родов опираются на прочную основу. 
Она надёжно противостоит любым по-
пыткам её расшатать, запустить про-
цесс дистанцирования России и Бе-
ларуси друг от друга. Я уверена, что 
наши народы этого не позволят.

Да, не всё в нашем экономическом 
сотрудничестве идёт гладко, имеются 
проблемы, но все они преодолимые. 
Об этом говорит тот факт, что Рос-
сия остаётся ключевым инвестицион-
ным и торговым партнёром Белару-
си. Наша позиция неизменна: мы – за 
дальнейшее углубление экономиче-
ского сотрудничества наших стран, со-
вершенствование его механизмов на 
основе принципов равноправия, вза-
имной выгоды, уважения интересов 
друг друга. Тем более что такой опыт 
у наших стран накоплен огромный, в 
том числе на уровне межрегиональ-
ных связей.

Хорошими примерами кооперации 
предприятий в наших регионах яв-
ляются проекты в химической, ма-
шиностроительной, энергетической, 
транспортной отраслях, в агропро-
мышленном комплексе. За последние 
годы предприняты серьёзные шаги по 
качественному расширению научного 
и образовательного сотрудничества, 
молодёжного взаимодействия. Уве-
рена, в дальнейшем эти связи будут 
только укрепляться.

Как уже было сказано, в этом году 
форум посвящён наследию Великой 
Победы. И это придаёт ему высокое 
нравственное, духовное, гуманисти-
ческое звучание. В Беларуси, не бо-
юсь повториться, принявшей на себя 
первый удар гитлеровцев, на земле, 
где жертвой нацизма, как сказал Алек-
сандр Григорьевич, стал каждый тре-
тий житель, особенно остро чувству-
ешь весь трагизм, боль, ужас самой 
страшной войны в истории челове-
чества. Но есть и другое. С началом 
Великой Отечественной войны был 
брошен клич – «Пусть горит земля 
под ногами оккупантов!». Беларусь, 
её жители восприняли его всей ду-
шой. И хотя территория республики 
была оккупирована, борьба против за-
хватчиков не прекращалась здесь ни 
на один день. Понятие «белорусский 
партизан» стало синонимом патрио-
тизма, мужества, отваги.

Мы преклоняемся перед силой духа 
советских солдат и офицеров – за-
щитников Брестской крепости, стой-
костью мирных жителей, которые, 
находясь под нацистским гнётом, не 
дрогнули, сопротивлялись, сокруши-
ли врага.

Я вижу здесь ветерана Великой Оте-
чественной войны. Хочу от всех нас 

сказать Вам огромное спасибо. Низ-
кий поклон за Ваше мужество, за Ваш 
героизм.

Наша общая Великая Победа кова-
лась доблестью, мужеством, безза-
ветной любовью к родине всех наро-
дов Советского Союза. И то, что в год 
75-летия Победы президенты России и 
Беларуси вместе открывали Ржевский 
мемориал Советскому солдату в Твер-
ской области, являет собой символ не-
рушимого братства наших народов, 
скреплённого совместной борьбой 
против человеконенавистнической 
идеологии и политики нацизма.

Нельзя не видеть, что и в наше вре-
мя предпринимаются попытки стро-
ить политику в насилии, диктате, не-
правомерных санкциях. Вот почему 
так важно вместе противостоять по-
пыткам искажения истории, сохра-
нить правду о войне, передавать её 
будущим поколениям. И здесь Россия 
и Беларусь, российский и белорусский 
народы, мы – на одной волне.

Эта работа имеет множество на-
правлений. В их числе – проведение 
совместных исторических исследова-
ний российскими и белорусскими учё-
ными, создание современных книг и 
фильмов о войне, о людях, о том вре-
мени во всей его сложности. Глав-
ное здесь, на мой взгляд, – это прав-
дивость, строгое следование фактам, 
извлечение из них единственно вер-
ных уроков.

Успешные примеры у нас уже есть и 
в сфере науки, и в искусстве. Достаточ-
но вспомнить пронзительный фильм 
«Брестская крепость», снятый по за-
казу Союзного государства.

Не менее важной задачей являет-
ся оцифровка информации о местах 
боёв и сражений Великой Отече-
ственной войны, загрузка данных в 
электронные приложения, карты и 
путеводители. Примерами могут слу-
жить российско-белорусский карто-
графический атлас «Дорогами воин-
ской славы 1941–1945 годов», проект 
«Цифровая звезда» о памятниках вой-
ны, который реализует Молодёжная 
палата при Парламентском Собрании 
Союза Беларуси и России. Таких про-
ектов должно быть больше.

И я уверена, что состоявшиеся в рам-
ках нынешнего форума тематические 
секции, выработанные на их площад-
ках практические рекомендации бу-
дут способствовать сбережению исто-



СЕДЬМОЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

ВRSTUVW СXYRTZ ФR[R\Z]VV № 9 (UX^_\` 2020 aX[Z)

58 59

рической памяти, внесут свой вклад 
в расширение совместных усилий по 
противодействию героизации нациз-
ма, по воспитанию патриотизма и 
гражданской ответственности нашей 
молодёжи.

Очень своевременной считаю, на-
пример, рекомендацию одной из сек-
ций – рассмотреть в рамках семинара 
при Парламентском Собрании Союз-
ного государства вопрос об изучении 
детьми и молодёжью истории Второй 
мировой войны. Вижу в этом изуче-
нии одну из важнейших составляю-
щих в том числе и патриотического 
воспитания.

Общее историческое наследие даёт 
мощный дополнительный импульс 
экономическим, гуманитарным и 
культурным контактам Беларуси и 
России. По словам российского Пре-
зидента Владимира Владимировича 
Путина, «наша память – не только 
дань огромного уважения героиче-
скому прошлому, она служит нашему 
будущему, вдохновляет нас, укрепля-
ет наше единство». Думаю, вы согла-
ситесь, что общая история народов 
Союзного государства, единое гума-
нитарное пространство помогают 
сохранить нашу идентичность, от-
стоять право определять наиболее эф-
фективную траекторию совместного 
развития.

И замечательно, что именно наш 
форум стал площадкой для ведения 
диалога по этому ключевому вопро-
су сегодня.

Потенциал Союзного государства 
далеко не исчерпан. Уверена, вместе 

мы найдём решение, инструменты как 
можно более полной его реализации 
на благо народов России и Беларуси.

В заключение я хотела бы выразить 
искреннюю благодарность организа-
торам и участникам, членам парла-
ментов, руководителям регионов и 
муниципальных образований за боль-
шую подготовительную работу, также 
представителям бизнес-сообщества за 
то, что наши обсуждения проходили в 
конструктивной, дружественной ат-
мосфере. И я уверена, наш форум даст 
большие результаты.

Б л а г од а р ю  в а с  з а  в н и м а н и е . 
(Аплодисменты.)

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Спасибо, уважаемая Валентина 

Ивановна, за столь содержательное 
выступление.

Уважаемые коллеги, многие участ-
ники форума изъявили желание вы-
ступить. Поэтому предлагается с учё-
том большого количества желающих 
предоставлять для выступлений время 
до пяти минут. Не будет возражений? 
Нет. Принимается. Тогда приступим.

Слово предоставляется Государ-
ственному секретарю Союзного го-
сударства Григорию Алексеевичу 
Рапоте.

Пожалуйста, Григорий Алексеевич.

Г.А. РАПОТА, 
Государственный 
секретарь 
Союзного государства

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемый Роман Александрович, 

уважаемые участники и гости фору-
ма, дорогие друзья! Для меня большая 
честь и ответственность участвовать 
в таком авторитетном и престижном 
форуме.

Вынесенное в название форума имя 
Великой Победы – не только некая 
мантра, не только долг памяти, а от-
правная точка для серьёзного разгово-
ра о будущем Союзного государства. В 
жизни народов есть события, которые 
на века определяют их историческую 
судьбу. Не может быть никаких сомне-
ний, что победа советского народа в 
Великой Отечественной войне – из их 
числа. И одержана она была не только 
благодаря героизму Красной армии на 
фронтах и самоотверженному труду в 
тылу, но и единству советского наро-
да, людей всех национальностей, на-
селявших нашу большую Родину. В за-
тишье между боями все они мечтали о 
счастливой, мирной, дружной жизни 
после войны. Но история рассудила 
иначе: великий Советский Союз рас-
пался, а его народы стали жить по сво-
им национальным квартирам.

Беларусь и Россия, пройдя через та-
кие формы единения, как сообщество 
и союз, стали строить Союзное госу-
дарство, главная цель которого зафик-
сирована в Договоре о его создании: 
это единение народов двух стран в де-
мократическое правовое государство 
на принципах национального сувере-
нитета и суверенного равенства.

Мы в своей работе исходим из того, 
что лучшая дань памяти нашим отцам 
и дедам, победившим в той страшной 
войне, – это обеспечение мирного и 
демократического развития братских 
народов Беларуси и России, укрепле-
ние дружбы, повышение благососто-
яния и уровня жизни.

В рамках Союзного государства уда-
лось добиться того, что белорус в Рос-
сии и россиянин в Беларуси чувствуют 
себя как в своей стране, как это было 
многие века. Граждане наших стран 
в Союзном государстве пользуются 
равными правами, социальными га-
рантиями, свободой передвижения, 
трудоустройства, равным доступом 
к медицинским и образовательным 
услугам. Не нужно оформлять разре-
шение на работу, взаимно признаёт-
ся трудовой стаж для получения пен-
сий и выслуги лет. Те, кто знают об 
этом, пользуются достигнутым как 
само собой разумеющимся, даже не 

отдавая себе отчёта в том, что это не 
манна небесная, а результат союзного 
строительства.

Мы формируем в Беларуси и России 
единое экономическое, научно-тех-
ническое и правовое пространство, 
объединённую транспортную систе-
му, единый топливно-энергетический 
рынок, общее образовательное, куль-
турное и информационное простран-
ство, осуществляем координацию и 
взаимодействие в сферах внешней и 
миграционной политики, стремим-
ся проводить согласованную макро-
экономическую и промышленную 
политику.

На всех этих направлениях актив-
ную роль играют регионы, как гово-
рится, на земле решая многие из по-
ставленных задач. Эти духовные и 
культурные связи имеют наглядное 
воплощение в жизни. В год 75-летия 
Великой Победы создан мемориал Со-
ветскому солдату в Ржеве, ведутся мас-
штабные реставрационные работы в 
мемориальном комплексе «Брестская 
крепость-герой», изданы такие заме-
чательные книги, как «Непокорённая 
Белоруссия», «Брестская крепость», 
«Вперёд, на Запад! Операция «Багра-
тион», книги детских писем «Победы 
родное лицо», два тома книги, посвя-
щённой ржевским событиям в Вели-
кой Отечественной войне. Это дань 
нашей общей Победе, напоминание 
для тех, кто помнит о войне из рас-
сказов своих родителей и дедов, при-
вивка исторической памяти для моло-
дого поколения, живущего настоящим 
и будущем.

Союзное государство должно быть 
нацелено в будущее. Мы живём в 
стремительно меняющемся мире: 
трансформируется политическая рас-
становка сил, возникают новые техно-
логические уклады.

Речь идёт уже о пятой технологи-
ческой революции, технологиях 5G, 
повсеместной цифровизации, искус-
ственном интеллекте. И от того, на-
сколько эффективно мы в Беларуси и 
России – в Союзном государстве – сре-
агируем на эти процессы, не выпадем 
из них, не окажемся в роли догоняю-
щих стран, будет зависеть наше буду-
щее, окажется ли союзный проект до-
стойным памяти наших отцов и дедов, 
достойным Великой Победы. У нас для 
этого есть всё необходимое: есть воля 
белорусов и россиян к единению, ма-
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териально-техническая база, нако-
пленный опыт совместной работы.

Здесь уже приводились примеры со-
вместной работы. Это и строительство 
Белорусской атомной электростан-
ции, и объединение усилий белорус-
ских и российских учёных, инжене-
ров, строителей, рабочих, работников 
высшей школы и врачей. Такими про-
ектами, которые могут объединить со-
зидательные усилия двух государств, 
могут стать строительство высоко-
скоростной железнодорожной маги-
страли, которая соединила бы Санкт-
Петербург и Минск с выходом в Европу 
(кстати, впервые инициатива про-
звучала здесь), автомобильная маги-
страль «Меридиан», освоение Аркти-
ки. Решается вопрос отмены роуминга 
в мобильной связи между абонентами 
в Российской Федерации и Республике 
Беларусь. Кстати сказать, и эта ини-
циатива впервые также прозвучала 
здесь, на этом форуме.

Таким образом, для меня и для нас 
всех, работающих в исполнительных 
органах Союзного государства, не 
только почётно, но и поучительно уча-
стие в форумах регионов. Именно на 
форумах прозвучали те инициативы, 
которые сейчас получают своё вопло-
щение в жизнь.

Спасибо вам за это продуктивное 
взаимодействие.

Желаю форуму долгих лет жизни, а 
нам всем – успехов!

Спасибо. (Аплодисменты.)

И.В. ПЕТРИШЕНКО, 
заместитель 
Премьер-министра 
Республики Беларусь

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемый Роман Александрович, 
участники Седьмого форума реги-
онов Беларуси и России! 2020 год – 
год 75-летия Великой Победы, по-
беды, определившей ход истории и 
развития мировой цивилизации, по-
беды, ставшей неотъемлемой частью 
мировоззрения наших народов. Мы 
должны помочь нашей молодёжи со-
хранить и передать последующим 
поколениям нашу общую историче-
скую память о Великой Отечествен-
ной войне.

Конкретизирую предложения по со-
вершенствованию совместной рабо-
ты по патриотическому воспитанию 
нашей молодёжи.

Первое. Тема Великой Отечествен-
ной войны должна сохранить своё 
важнейшее значение в государствен-
ной молодёжной политике в Беларуси 
и России. Также необходимо принять 
меры по совершенствованию подачи 
темы Великой Отечественной войны 
в образовательном процессе по следу-
ющим направлениям: модернизация 
учебных пособий, широкое внедрение 
интерактивных технологий, включе-
ние в учебные программы и планы 
обязательное посещение знаковых па-
мятных мест, связанных с событиями 
Великой Отечественной войны.

Второе. В вопросах совершенство-
вания патриотического воспитания 
молодёжи необходимо использовать 
в полном объёме потенциал Между-
народной ассоциации музеев Второй 
мировой войны и Международного 
комитета при Музее Победы на По-
клонной горе. Важнейшим аспектом 
деятельности названных объединений 
должен стать внешний вектор, осно-
ванный в том числе на молодёжной 
дипломатии. Также необходимо при-
нять дополнительные меры по настой-
чивому продвижению правды о войне 
за рубежом.

Хорошие примеры в этом направле-
нии есть – германо-российский музей 
«Берлин-Карлсхорст». Давайте будем 
честными: если бы не позиция россий-
ской стороны в судьбоносные 1990-е 
годы, здание, где был подписан Акт о 
безоговорочной капитуляции герман-
ских вооружённых сил, продали бы 
частнику под усадьбу или казино. Слу-
чись такое тогда, нам не о чем было бы 
разговаривать с молодёжью сейчас. 
Мы должны работать не только с теми 
странами, с которыми у нас установи-
лись дружеские и доверительные отно-
шения, например, с Китаем. Нужно от-
крывать новые горизонты, идти туда, 
где, как нам кажется, нас не ждут, но 
где мы обязательно должны быть.

Третье. Необходимо актуализиро-
вать подходы наших музеев в рабо-
те с молодёжной аудиторией. С ней 
нужно разговаривать на её языке, но 
при этом не опускаться до уровня де-
шёвого популизма и доносить то, что 
нужно донести.

С помощью современных дистанци-
онных технологий можно охватить 
огромное количество людей от Вла-
дивостока до Бреста с минимальными 
расходами. Позитивные тенденции в 

этом направлении уже наметились.
Не было бы счастья, да несчастье по-

могло. Я имею в виду коронавирус и 
последовавшие за ним ограничения. 
Сейчас музеям нужно как можно ско-
рее проанализировать полученный 
опыт, сделать соответствующие вы-
воды и активизировать создание он-
лайн-проектов. В этой работе должны 
принять активное участие молодёж-
ные организации двух государств.

Четвёртое. Необходимо по макси-
муму использовать потенциал па-
мятных мест, связанных с событиями 
Великой Отечественной войны. Их со-
хранению и поддержанию в надлежа-
щем состоянии в наших государствах 
всегда уделяется большое внимание. 
Например, в 2020 году в Беларуси по-
сле реконструкции открыты мемори-
альные комплексы в деревнях Ола и 
Борки. Дело не в затраченных сред-
ствах, дело в том, какое эмоциональ-
ное воздействие они способны оказать 
на подрастающее поколение. Там не 
надо лишних слов, там всё говорит 
само за себя.

Жалобный хатынский набат не толь-
ко тревогой и болью отзывается в 
сердцах, но и живо рисует в сознании 
каждого страшную картину военного 
лихолетья. Целая деревня по воле ка-
рателей в одночасье ушла в небытие. 
Пощады не было никому. Участь Хаты-
ни разделили почти 20 тыс. белорус-
ских и российских деревень. Пустые 
школьные парты мемориального ком-
плекса в деревне Красный Берег, за ко-
торые уже никогда не сядут ученики, 
вызывают леденящее чувство. У детей 

отбирали не только кровь, но и жизнь.
Ржевский мемориал советскому сол-

дату – беспрецедентный для современ-
ной истории пример создания мас-
штабного комплекса, посвящённого 
красноармейцам, павшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Я не ис-
кусствовед, но думаю, что Ржевский 
мемориал – один из шедевров совре-
менного монументального искусства.

Брестская крепость, Буйничский ме-
мориал, Тростенец, «Прохоровское 
поле», Мамаев курган, Пискарёвское 
кладбище не нуждаются в дополни-
тельном представлении. Все они стали 
частью нашего генетического и исто-
рического кода.

Считаю, что наиболее важные и па-
мятные места, музеи и мемориалы 
должны быть соединены одним марш-
рутом, назовём его «Дорогами войны». 
Этим маршрутом должны проехать все 
представители молодёжи Беларуси и 
России. При этом к участию в данном 
проекте нужно привлечь молодёжь из 
числа белорусов и россиян зарубежья. 
Опыт у нас уже есть.

В 2020 году в Беларуси реализован 
проект «Республиканский молодёж-
ный поезд», мотопробег, посвящён-
ный 75-летию Великой Победы.

Также необходимо придать новый 
импульс совместной поисковой ра-
боте на местах гибели воинов Крас-
ной армии и мирных жителей. При 
этом молодёжь должна быть широко 
вовлечена не только в полевые рабо-
ты, но и последующие совместные на-
учные исследования обнаруженных 
материалов.
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Пятое. В Беларуси и России всегда с 
большим трепетом относятся к вете-
ранам Великой Отечественной войны, 
окружая их заботой и вниманием. Ход 
времени неумолим, с каждым годом 
их становится всё меньше и меньше. 
Ветераны – непосредственные свиде-
тели и участники тех событий. Обще-
ние с ними – ценнейший источник 
информации для молодёжи. Эту ин-
формацию нужно зафиксировать и 
сохранить. Только так сохранится не-
разрывная связь поколений.

Дорогие друзья! На вызовы време-
ни мы должны реагировать опера-
тивно, используя весь имеющийся 
инструментарий и ресурсы. Сохраняя 
у нашей молодёжи память о великом 
прошлом, мы обеспечиваем великое 
будущее наших государств. Спасибо 
за внимание. (Аплодисменты.)

А.Л. ОВЕРЧУК, 
Заместитель Председателя 
Правительства Российской 
Федерации

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемый Роман Александрович, 
уважаемые участники форума! Наша 
встреча проходит в знаменательный 
для России и Беларуси год – 75-ле-
тие Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Наши отцы и деды вместе 
сражались с фашизмом и работали 
на трудовом фронте, делили тяготы 
страшной войны и вместе шли к Ве-
ликой Победе.

Беларусь сильнее всех пострада-
ла в той войне. Только сравнитель-
но недавно республике удалось вос-
становить своё довоенное население. 
Минск был страшно разрушен, на-
столько, что даже обсуждался вопрос 
о строительстве столицы на новом ме-
сте. Но общими усилиями весь совет-
ский народ восстановил белорусскую 
столицу, поднял её из руин и превра-
тил в один из самых красивых и ухо-
женных городов мира. На белорусской 
земле трудились специалисты из всех 
уголков Советского Союза, и многие 
нашли там свою вторую родину. По-
слевоенное восстановление Беларуси 
стало ещё одним примером братства 
и взаимной помощи наших народов.

Важно отметить, что и сегодня мы 
живём в общем Союзном государстве, 
где нас объединяют прочные духовные 
и культурные связи, общие традици-
онные ценности, единый цивилиза-

ционный (если хотите) генетический 
код. Наши граждане имеют возмож-
ность свободно перемещаться, рабо-
тать, жить как в России, так и в Бе-
ларуси. Это величайшее достижение 
Союзного государства. Союзное го-
сударство – это уникальный формат 
и ещё не полностью он реализован. 
Вместе нам необходимо работать над 
углублением интеграции и развитием 
этого потенциала.

С точки зрения экономики Бела-
русь занимает 1-е место среди внеш-
них торговых партнёров России среди 
стран СНГ. В 2019 году объём товаро-
оборота превысил 35,5 млрд долларов. 
Конечно же, пандемия коронавируса 
внесла свои коррективы в эти показа-
тели, но у нас есть все возможности, 
для того чтобы до конца года вернуть 
наши экономические отношения на 
траекторию роста торговли.

Говоря об экономической составля-
ющей, мы не ограничиваемся только 
торговлей товарами и услугами. В Со-
юзном государстве создаются условия 
для комфортного движения капита-
лов, и далеко не случайно, что Россия 
прочно удерживает 1-е место по на-
копленным инвестициям в белорус-
скую экономику. В Беларуси сегодня 
действует более 2300 компаний с рос-
сийским капиталом.

Крупнейшим двусторонним инте-
грационным проектом стало строи-
тельство в Беларуси атомной электро-
станции по российскому дизайну. Этот 
проект рассчитан на десятилетия. Он 
символизирует особый, доверитель-
ный характер российско-белорусского 
сотрудничества. Наряду с прямой за-
дачей – обеспечение белорусской эко-
номики электроэнергией – АЭС ста-
нет катализатором взаимодействия 
в высокотехнологичных отраслях, в 
продвижении современных исследо-
вательских разработок как в приклад-
ной, так и в фундаментальной науке.

Наши ведущие компании активно 
участвуют в области производствен-
ной и промышленной кооперации. 
Речь прежде всего идёт о производ-
стве автомобилей, сельскохозяйствен-
ной техники, лесозаготовительной 
техники.

Именно экономика сегодня стано-
вится драйвером интеграционного 
взаимодействия в Союзном государ-
стве, имею в виду подготовку про-
граммы действий по реализации поло-

жений Договора о создании Союзного 
государства от 8 декабря 1999 года. 
Уверен, что на этой основе мы сможем 
вывести союзную интеграцию на ка-
чественно новый уровень в интересах 
как России, так и Беларуси.

Большой потенциал имеет совмест-
ная работа России и Беларуси на евра-
зийском пространстве в Евразийском 
экономическом союзе. Перед нашим 
евразийским объединением стоят мас-
штабные амбициозные задачи – пре-
жде всего создание общих финансо-
вых, энергетических, транспортных 
рынков, развитие цифровой повестки, 
открываются новые возможности для 
бизнеса, сокращаются административ-
ные издержки, обеспечиваются транс-
парентные и равные конкурентные ус-
ловия на ёмком рынке с более чем 180 
миллионами потребителей, ликвиди-
руются барьеры, препятствия и огра-
ничения. Всё это, безусловно, отвеча-
ет интересам государств союза, будет 
способствовать повышению качества 
жизни и росту благосостояния людей.

Союзное государство может и долж-
но стать локомотивом интеграцион-
ного взаимодействия в евразийской 
пятёрке, показать реальные преиму-
щества продвинутой интеграции, обе-
спечить на основе взаимной выгоды и 
максимального учёта интересов при 
сохранении независимости и сувере-
нитета наиболее полное использова-
ние сильных и конкурентных сторон 
всех наших экономик.

Но не только экономики объединя-
ют Россию и Белоруссию. У нас бо-

гатые традиции научного, образова-
тельного, культурного, спортивного 
и гуманитарного сотрудничества. И 
даже пандемия коронавируса не смог-
ла этому помешать. А сегодня мы воз-
обновили регулярное авиасообщение 
между Москвой и Минском. И по мере 
стабилизации санитарно-эпидеми-
ологической обстановки будем сни-
мать остающиеся ограничения для 
взаимных поездок граждан. 

В области науки и технологий ве-
дётся работа по запуску новых круп-
ных совместных проектов. В России 
реализуются научные разработки ми-
рового уровня, проекты мегасайенс. 
Мы приглашаем белорусских партнё-
ров подключиться к этой большой 
исследовательской программе на 
переднем крае самых современных 
исследований.

Среди знаковых культурных меро-
приятий текущего года, конечно, это 
состоявшийся Международный фе-
стиваль искусств «Славянский базар» 
в Витебске, который был проведён, 
несмотря на все ограничения корона-
вируса. Это и гала-концерт в Минске 
прославленного российского коллек-
тива «Виртуозы Москвы». В мае Рос-
сия передала в дар Свято-Успенскому 
Жировичскому монастырю в Белорус-
сии 12 колоколов по случаю 500-летия 
его основания и 550-летия обретения 
иконы Жировичской Божией Матери. 
Для нас это ещё один духовный сим-
вол единения наших народов. В бли-
жайшие месяцы мы ещё более акти-
визируем работу на гуманитарном 
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направлении с участием не только 
министерств, ведомств, но и регио-
нов, наших организаций культуры, 
образования, спорта, науки. И если 
позволит эпидемиологическая обста-
новка, постараемся осенью этого года 
полноценно организовать и провести 
традиционные Дни культуры Белару-
си в России.

Связанные общим историческим на-
следием, Россия и Белоруссия долж-
ны действовать вместе, двигаться 
по пути укрепления партнёрства, по 
пути интеграции. В основе этого дви-
жения лежат неразрывные истори-
ческие, духовные, культурные, род-
ственные узы. Убеждён, что именно 
в этом уникальном характере наше-
го сотрудничества и кроется причина 
нашего успеха. Спасибо за внимание. 
(Аплодисменты.)

В.С. КАРАНИК, 
председатель 
Гродненского областного 
исполнительного 
комитета

В эпоху глобальных вызовов цен-
ность белорусско-российского един-
ства и стратегического партнёрства 
приобретает особое значение. Тесные 
связи двух наших народов определя-
ются единством географического и 
культурного пространства, общно-
стью традиций, отсутствием языко-
вого барьера. Но главный консоли-
дирующий фактор – это историческая 
память, её глубина, безусловно, вли-
яет на стратегию дальнейшего разви-

тия. Известно, что народ, который не 
знает свою историю и не помнит свое-
го прошлого, не имеет будущего. А Бе-
лоруссия и Россия сохранили единство 
взглядов на фундаментальные истори-
ческие события, сохранили трепетное 
отношение к Великой Победе. Поэто-
му сегодня у нас есть прочная основа 
для проведения взаимовыгодной ин-
теграционной политики, углубления 
взаимодействия в различных сферах. 
Регионы в качестве административно-
территориальных государственных 
образований являются проводником 
интересов наших стран. В интеграци-
онных процессах им отводится роль 
полюсов роста.

Заключение и реализация догово-
ров о сотрудничестве, устанавливаю-
щих прочные связи между регионами, 
является реальной формой воплоще-
ния межгосударственных соглаше-
ний. Гродненским облисполкомом 
заключено 25 соглашений о торгово-
экономическом, научно-техническом, 
экологическом, социально-гумани-
тарном и культурном сотрудничестве. 
Ещё 42 официальных договорённости 
действуют между райисполкомами и 
муниципалитетами наших государств. 
Всё это позволяет нам учитывать ин-
тересы конкретных территориальных 
единиц, отдельных субъектов хозяй-
ствования и граждан и более полно 
отвечать на их ожидания и запросы. И 
вот этот сплав межрегионального со-
трудничества во многом предопреде-
ляет прочность отношений двух стран 
в целом.

Расположенная на западе Белорус-
сии Гродненская область не имеет 
границ с Российской Федерацией. Од-
нако, несмотря на определённую гео-
графическую удалённость, является 
наглядным воплощением историче-
ской близости и тесного взаимовы-
годного сотрудничества, для которо-
го расстояние не является помехой.

Наличие границ с Европейским со-
юзом делает более значимой и её роль 
в отстаивании и продвижении обо-
юдных интересов на внешнем конту-
ре Союзного государства. В особом 
приоритете – экономическое, меж-
региональное и межгосударственное 
взаимодействие. Но при этом Россия 
была и остаётся ключевым торговым 
партнёром Гродненской области и за-
нимает 1-е место по объёму товаро-
оборота. На российском рынке реали-
зуется свыше 50 процентов продукции 
области.

Проводимая в настоящий момент 
политика диверсификации белорус-
ского экспорта и увеличения его в 
страны ЕС и дальней дуги не приво-
дит к уменьшению объёмов экспор-
та в Российскую Федерацию. То есть 
фактически мы наращиваем экспорт 
во внешнюю дугу, при этом сохраняя 
и увеличивая объёмы поставок в Рос-
сийскую Федерацию. Только за семь 
месяцев текущего года объём внешней 
торговли товарами Гродненской обла-
сти с Российской Федерацией составил 
более 1 млрд долларов, из которых две 
третьих – это выручка от экспортных 
операций. Наша продукция наибо-
лее востребована на рынках Москвы, 
Санкт-Петербурга, Московской, Кали-
нинградской и Брянской областей, а 
в целом гродненские бренды знают в 
75 субъектах Российской Федерации.

В экономике региона есть целые от-
расли, которые исторически, ещё со 
времён СССР, завязаны на экспорт в 
Россию, – это пищевая, химическая 
промышленность, машиностроение. 
Продукты питания, высокое качество 
и натуральность которых позволяют 
им достойно конкурировать с миро-
выми аналогами, пользуются устой-
чивым спросом у российских граждан. 
Также на российский рынок поставля-
ются мебель, стройматериалы, азот-
ные удобрения, полиэфиры, сельско-
хозяйственная техника.

Но, кроме того, мы высоко ценим 
роль российских компаний в при-

влечении инвестиций в экономику 
региона. Как показывает практика, 
партнёрам интересны наши произ-
водственные площадки, где можно 
производить и откуда можно без огра-
ничений поставлять продукцию как 
на рынок Российской Федерации, так 
и использовать их как плацдарм для 
продвижения на рынок ЕС. И этой воз-
можностью на сегодняшний момент 
воспользовалось порядка 200 орга-
низаций с участием российского ка-
питала, которые осуществляют дея-
тельность на территории Гродненской 
области. Это ни много ни мало – чет-
верть всего объёма иностранных ин-
вестиций. При участии российских 
инвесторов в области реализованы 
проекты по строительству агрологи-
стического центра и маслоэкстрак-
ционного завода в городе Сморгони, 
созданию мебельного производства в 
Гродно и ряд других.

И, как уже неоднократно упомина-
лось предыдущими докладчиками, 
конечно, следует особо отметить за-
вершающийся крупнейший инве-
стиционный проект Беларуси – это 
возведение Белорусской атомной 
электростанции в городе Островце 
Гродненской области. Я думаю, в са-
мое ближайшее время эта атомная 
электростанция даст первую электро-
энергию, что позволит дать новый им-
пульс развитию экономики как реги-
она, так и страны в целом.

Гродненский регион и дальше будет 
стремиться в полной мере задейство-
вать имеющийся потенциал торгово-
экономического и инвестиционного 
сотрудничества с российскими реги-
онами. Нам есть что предложить на-
шим российским партнёрам.

Вместе с тем по-прежнему сегодня 
возникают определённые препятствия 
на пути нашего сотрудничества, о них 
я тоже не могу не сказать. В частно-
сти, это характерно для экспорта на-
шей мясомолочной продукции. На се-
годняшний день всё ещё продолжают 
действовать ограничения на поставки 
всего ассортиментного перечня мяс-
ной продукции двух мясокомбинатов 
и части продукции «Молочного Мира». 
И нашим странам следует выработать 
более чёткий регламент оперативного 
разрешения возникающих вопросов. 
Они в любом случае будут, и безопас-
ность наших граждан – это не обсуж-
дается, но нам нужен чёткий регла-
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мент, который позволяет оперативно 
решать эти вопросы, а не затягивать 
их решение на многие месяцы.

К сожалению, вынужден также кон-
статировать, что экспорт нашими 
предприятиями машиностроения осу-
ществляется в условиях жёсткой за-
щиты на российском рынке в отноше-
нии местных производителей. Наши 
производители сельхозтехники ввиду 
необходимости уплаты утилизацион-
ного сбора, невозможности участия 
в программах субсидирования при-
обретения техники не могут сегодня 
в полной мере и на равных условиях 
конкурировать на российском рынке. 
Есть проблемы и с включением в ре-
естр производителей ЕАЭС.

Но я уверен, что совместное пре-
одоление данных барьеров позволит 
не только углубить наше сотрудниче-
ство в краткосрочной перспективе, но 
и создать весомые предпосылки для 
развития нашего взаимовыгодного со-
трудничества на долгие годы.

Дорогие друзья! История демон-
стрирует, что непреодолимых пре-
град для успешного развития и со-
зидательного творчества у наших 
народов нет, важно лишь неуклонно 
следовать стратегическому союзно-
му курсу, направленному на процве-
тание и благополучие наших стран и 
народов, и помнить о нашей совмест-
ной славной истории. Благодарю за 
внимание.

(Аплодисменты.)

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Спасибо, Владимир Степанович. 

Присаживайтесь, пожалуйста. Я не-
много прокомментирую те вопросы, 
которые Вы обозначили в качестве 
проблемных.

Действительно, нельзя сказать, что 
они решены до конца, но и нельзя 
сказать, что мы находимся в каком-
то тупике, потому что буквально в 
течение последних месяцев прави-
тельства двух стран существенно ак-
тивизировали работу над снятием 
этих вопросов.

И мы уже сейчас можем констатиро-
вать, что достаточно глубоко и дале-
ко продвинулись. Возможно, как Вы 
сказали, до Гродненской области как 
самой отдалённой эта волна от цент-
ра ещё полностью не докатилась. Но 
я уверен, что имеющиеся оставшиеся 
вопросы в части предприятий, распо-

ложенных на вашей территории, будут 
решены. Мы констатируем достаточно 
существенный прогресс по решению 
этих давно копившихся вопросов во 
взаимодействии с нашими российски-
ми партнёрами. Я думаю, что послы, 
которые здесь присутствуют, могут это 
вполне подтвердить.

Ещё раз: впереди предстоит боль-
шой путь, для того чтобы мы полно-
стью расчистили те завалы, которые, 
возможно, образовались в течение 
определённого периода времени. Это 
в качестве комментария к Вашему вы-
ступлению. Спасибо.

А.В. КАРТАПОЛОВ, 
заместитель Министра 
обороны Российской 
Федерации – начальник 
Главного военно-
политического управления 
Вооружённых Сил 
Российской Федерации

От имени руководства, Министра 
обороны Российской Федерации ис-
кренне рад приветствовать участни-
ков Седьмого форума регионов Бе-
ларуси и России. У наших народов 
многовековая общая история. Нас 
связывают прочные духовные свя-
зи. Мы гордимся общими успехами и 
помним о тяжелейших испытаниях, с 
которыми нам пришлось столкнуться 
в прошлом.

Сегодня уже много говорилось о 
том, что 2020 год – это год особенный. 
75 лет назад окончилась Великая Оте-
чественная война. Беларусь первая 
приняла удар вермахта и многочис-
ленных сателлитов Германии, пере-
жила тяжелейшую оккупацию, ис-
пытала все ужасы войны, геноцида, 
грабежа и насилия. Более 1300 тысяч 
белорусов сражались на фронтах Ве-
ликой Отечественной вой ны, 449 че-
ловек стали Героями Советского Сою-
за, а 73 – полными кавалерами ордена 
Славы. Партизаны и подпольщики 
Беларуси уничтожили около 0,5 мил-
лиона оккупантов и их пособников, 
пустили под откос 11 100 эшелонов 
врага.

76 лет назад в результате легендар-
ной операции «Багратион» нацисты 
навсегда были изгнаны с этой свя-
щенной земли. Здесь сложили головы 
178,5 тысячи советских солдат более 
чем 70 национальностей. Стабиль-
ность и процветание, единство наро-

дов – это именно то, за что сражались 
и о чём мечтали наши великие пред-
ки. Эти непреходящие ценности мы 
ставим во главу угла при организации 
военно-политической работы с воен-
нослужащими Вооружённых Сил.

В год 75-летия Победы, несмотря на 
все сложности, удалось реализовать 
крупнейшие культурные и патриоти-
ческие проекты. По инициативе Ми-
нистра обороны Российской Федера-
ции и решению Президента России 
Владимира Владимировича Путина 
на народные средства был воздвиг-
нут Главный храм Вооружённых Сил. 
Рядом с храмом открыт музейный 
комплекс «Дорога памяти», где уже 
размещено почти 34 миллиона имён 
участников Великой Отечествен-
ной войны, в числе которых – свыше 
930 тысяч уроженцев Беларуси. В ме-
мориальных плитах заложены имен-
ные капсулы с землёй с братских за-
хоронений и могил советских воинов 
на территории России и за её преде-
лами. По согласованию с Министер-
ством обороны Республики Беларусь 
мы готовим торжественную совмест-
ную акцию по передаче в музей и за-
кладке земли с воинских захоронений, 
расположенных в Беларуси.

Приглашаю всех жителей Республи-
ки Беларусь посетить этот уникаль-
ный комплекс.

На высоком уровне проведены во-
енные парады в Минске и Москве, а 
также в других регионах Беларуси и 
России. Мы благодарны Министер-
ству обороны Республики Беларусь за 

участие в параде на Красной площади 
подразделений Вооружённых Сил Ре-
спублики Беларусь.

К юбилею Победы мы сняли и по-
казали в эфире телеканала «Звезда» 
цикл документальных фильмов «Веч-
ная Отечественная» и готовы пере-
дать его для показа на белорусском 
телевидении.

Республика Беларусь для нас – не 
только ближайший сосед, но и на-
дёжный военный союзник. В услови-
ях сложившейся серьёзной военно-по-
литической обстановки эффективное 
взаимодействие наших оборонных 
ведомств как никогда актуально. 
НАТО продолжает наращивать бое-
вой потенциал и военную активность 
в Европе.

Развёртывание военной инфраструк-
туры НАТО усиленными темпами ве-
дётся в Прибалтике. Главная цель рас-
ширения военной активности – это 
демонтаж военного союза Белоруссии 
и России.

В противовес размещению войск у 
наших границ мы принимаем ответ-
ные меры. Год назад успешно про-
вели учения «Щит Союза – 2019», 
а три дня назад завершены плано-
вые совместные учения «Славянское 
братство», в них приняли участие 
батальонные тактические группы 
Вооружённых Сил Российской Феде-
рации и Сил специальных операций 
Белоруссии. Основные практиче-
ские действия проходили на полиго-
не «Брестский» вблизи героической 
Брестской крепости, защитники ко-
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торой своим беспримерным муже-
ством и стойкостью уже в первые 
дни войны предрекли бесславный 
конец Третьего рейха. С российской 
стороны на учениях действовали де-
сантные подразделения 76-й десант-
но-штурмовой дивизии. Напомню, 
именно в её состав входит 6-я рота, 
проявившая массовый героизм и 
остановившая банды Хаттаба в марте 
2000 года. Об этом должны помнить 
те, кто хотел бы проверить на проч-
ность наши границы.

На прошлой неделе успешно завер-
шено основное мероприятие подго-
товки Вооружённых Сил Российской 
Федерации в этом году – стратегиче-
ское командно-штабное учение «Кав-
каз». И в нём также приняла участие 
батальонная тактическая группа Во-
оружённых Сил Республики Беларусь.

В октябре на территории Белорус-
сии пройдут ещё одни совместные 
учения – «Нерушимое братство». Как 
заявили лидеры наших государств, 
Россия и Белоруссия продолжат со-
трудничество в военной сфере. И мы 
намерены выполнить большую часть 
совместных мероприятий, запланиро-
ванных на этот год. 

Кроме того, идёт работа по совер-
шенствованию системы совместной 
подготовки наших вооружённых сил 
на 2021-й и последующие годы. Рас-
ширяется программа военно-научно-
го и военно-технического сотрудниче-
ства. В настоящее время в наших вузах 
проходят подготовку 439 курсантов и 
офицеров Вооружённых Сил Респу-
блики Беларусь. Успешно развивают-
ся различные виды интеграции между 
предприятиями оборонно-промыш-
ленного комплекса.

Крупным событием стал Междуна-
родный военно-технический форум 
«Армия». При этом Белоруссия при-
няла в нём самое активное участие. 
Ждём вас и в следующем году.

Одновременно с форумом были про-
ведены Армейские игры. И мне при-
ятно сообщить, что сборная команда 
Вооружённых Сил Белоруссии впер-
вые за историю игр заняла почётное 
2-е общекомандное место, с чем всех 
нас и поздравляю. 

Уважаемые товарищи! В заключе-
ние хочу сказать, что Вооружённые 
Силы России, верные союзническим 
обязательствам, выполнят все постав-
ленные задачи по защите интересов 

наших народов и обеспечению безо-
пасности Союзного государства в лю-
бых условиях обстановки. Спасибо. 
(Аплодисменты.)

Н.В. ЯКУБИЦКАЯ, 
председатель Минского 
областного Совета 
депутатов

Глубоко убеждена в том, что главной 
точкой роста сотрудничества регио-
нов является братское родство наших 
народов. Общий историко-культур-
ный фундамент созидался веками де-
сятками поколений. Он скреплён по-
бедой в Великой Отечественной войне 
и других сражениях, где наши народы 
стояли плечом к плечу.

И сегодня у нас в стране сложилась 
ситуация, когда мы снова должны от-
стаивать судьбу родной Белоруссии, 
но на сей раз – на полях политических 
сражений. В эти дни мы в очередной 
раз почувствовали крепость и надёж-
ность братских уз.

На регионы Российской Федерации 
ориентирован основной вектор раз-
вития внешнеэкономических и гума-
нитарных контактов Минщины, ко-
торые охватывают всего 152 страны 
мира. Активы нашего сотрудничества 
сегодня закреплены более чем в 40 до-
говорах между Минской областью и 
российскими регионами. Российская 
Федерация – надёжный экономиче-
ский партнёр Белоруссии. 35 про-
центов экспортируемой продукции 
Минской области поставляется на рос-
сийский рынок. За первое полугодие 
2020 года эта цифра составила более 
2 млрд долларов.

Наше будущее – это развитие коо-
перационных связей и реализация 
совместных проектов. Успешным 
примером создания на территории 
Минщины предприятия с участи-
ем российского капитала является 
«Август-Бел». Это крупнейший в СНГ 
производитель химических средств за-
щиты растений. Дивиденды от реали-
зации проекта имеет как российская, 
так и белорусская сторона. Террито-
рия индустриального парка, распо-
ложенного в Минской области, стала 
площадкой для проектов по строи-
тельству фармацевтического завода 
производства гидрогелевых раноза-
живляющих пластин и других инно-
вационных товаров медицинского 
назначения.

Реализуются программы долгосроч-
ного сотрудничества между крупны-
ми промышленными предприятия-
ми Минской области и российскими 
партнёрами. В совместных промыш-
ленных кооперационных цепочках за-
няты миллионы россиян и тысячи бе-
лорусов, и это крайне важно, так как 
речь идёт о заработной плате, рабочих 
местах и социальных гарантиях.

Без сомнения, время выводит наше 
двустороннее сотрудничество на вы-
сокий, качественно новый уровень, 
и здесь велика роль парламентариев. 
Именно усилиями народных избран-
ников создаются площадки для взаи-
модействия представителей различ-
ных секторов экономики.

Минский областной Совет депута-
тов успешно сотрудничает в рамках 
заключённых соглашений и мемо-
рандумов с законодательными со-
браниями Ленинградской, Сверд-
ловской, Нижегородской областей. 
И я убеждена в том, что мы сможем 
найти возможности и в ближайшее 
время соглашения между Минским 
областным Советом депутатов и Го-
сударственным Советом Республики 
Татарстан, а также с Законодатель-
ным Собранием Оренбургской обла-
сти будут подписаны.

Крайне важно укреплять сотруд-
ничество на региональном уровне. 
Партнёрские связи Дзержинского 
райисполкома с администрацией му-
ниципального образования Тихвин-
ского района Ленинградской области 
позволили реализовать проект «Дети 
славянских народов». Национальный 
фестиваль бега «Языльская десятка», 
реализуемый в рамках соглашения 
Стародорожского района и Луховиц-
кого муниципального района Москов-
ской области уже долгие годы объеди-
няет любителей спорта и здорового 
образа жизни.

Депутаты, журналисты Минщины 
активно работают в сообществе жур-
налистов России и Белоруссии, при-
нимают участие в деловых поездках 
в российские регионы, доводят до бе-
лорусской аудитории информацию об 
их жизни и развитии.

История не раз доказывала, что наи-
более прочные мосты дружбы между 
народами возводятся через культур-
ное сотрудничество. Прямые твор-
ческие контакты установлены между 
учреждением образования «Столбцов-

ская детская школа искусств» Минской 
области и муниципальным учреждени-
ем Московской области «Истринская 
детская музыкальная школа». В ежегод-
ном конкурсе «Белазовский аккорд», 
который проходит в городе Жодино, 
принимают участие представители го-
родов-побратимов – Орла и Мытищ.

К лючевым направлением бело-
русско-российского взаимодействия 
должно стать более активное привле-
чение молодёжи к строительству Со-
юзного государства, ведь от потенци-
ала, энергии и настроения молодого 
поколения зависит перспектива дву-
сторонних отношений. Ярким при-
мером сотрудничества является XVIII 
Международный слёт юных патриотов 
«Равнение на Победу». Это мероприя-
тие объединило более 700 воспитан-
ников военно-патриотических орга-
низаций и заведений довузовского 
военного образования.

Усилия и старания наших народов 
подчинены единой цели – созданию 
процветающих и сильных держав. Ре-
шение поставленных задач возможно 
только благодаря совместным усили-
ям, особенно на региональном уров-
не. (Аплодисменты.)

М.Э. ОРГЕЕВА, 
председатель 
Калининградской 
областной Думы

«Память о Великой Отечественной 
войне, обо всех, кто сражался и поги-
бал, кто всеми силами приближал по-
беду, абсолютно священна. Она всег-
да с нами. Она даёт нам силу служить 
нашей стране, нравственным заветам, 
от которых мы не имеем права отсту-
пить и никогда не отступим». Эти сло-
ва Президента Российской Федерации 
Владимира Владимировича Путина 
стали девизом мероприятий, которые 
проводятся в регионах России в Год па-
мяти и славы.

Кенигсбергская, впоследствии Кали-
нинградская, область была образова-
на сразу после Великой Отечествен-
ной войны. Сегодня это красивый, 
смотрящий в будущее российский ре-
гион с заметной архитектурной само-
бытностью. В этом большая заслуга 
тех, кто на оставленных войной руи-
нах фактически с нуля создавал новый 
город, новую область. Среди первых 
переселенцев, благодаря которым и 
поднялась наша область, было немало 
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белорусов. В 2021 году мы отмечаем 
75-летие области и очень рассчиты-
ваем, что эту знаменательную дату 
вместе с нами, калининградцами, 
отметят наши братья-белорусы. Гря-
дущий юбилей может стать важным 
фактором в деле укрепления разносто-
ронних связей между жителями Кали-
нинградской области и гражданами 
Республики Беларусь – в особенности 
с теми, кто проживает в регионах, с 
которыми Калининградская область 
поддерживает тесные партнёрские 
отношения в рамках соглашений о 
сотрудничестве. 

Это Гродненская, Минская, Брест-
ская, Гомельская, Могилёвская обла-
сти и наш новый партнёр – Витебская 
область.

Связи меж ду Калининградской 
областью и областями Республи-
ки Беларусь крепнут и динамично 
развиваются. И в этом важна роль 
Российско-Белорусского совета по 
долгосрочному сотрудничеству Ка-
лининградской области Российской 
Федерации с областями, министер-
ствами и органами государственно-
го управления Республики Беларусь.

Хочу отметить, что сегодня как ни-
когда ранее нас связывают общие 
цели, задачи, которые заключаются 
прежде всего в патриотическом, ду-
ховно-нравственном воспитании мо-
лодёжи, сохранении семейных и куль-
турных ценностей.

Для достижения этих целей у нас 
есть ряд предложений. Это расши-
рение разносторонних связей между 
образовательными учреждениями 
Калининградской области и региона-
ми Республики Беларусь, в том числе 
между созданными при них музеями 
воинской славы. Это сотрудничество 
между кадетскими учреждениями Ка-
лининградской области и регионов 
Беларуси, в том числе в формате про-
ведения летних лагерей, мероприя-
тий патриотической направленности.

Предлагаем также сосредоточиться 
на укреплении контактов между ин-
ститутами гражданского общества. 
Здесь можно было бы взять за основу 
организацию обменов молодёжными 
делегациями для проведения работ по 
уходу за воинскими захоронениями и 
поиску всё ещё не найденных остан-
ков красноармейцев. 

Предлагаем совместно прорабо-
тать с нашими белорусскими колле-

гами возможность проведения ряда 
совместных военно-исторических 
реконструкций: Восточно-Прусской 
наступательной операции, обороны 
Брестской крепости.

Кроме того, от нашей молодёжи есть 
предложение по созданию аллеи сла-
вы в муниципалитетах Калининград-
ского региона, в районах Гродненской 
и других областях Беларуси. Этот про-
ект можно было бы реализовывать в 
рамках новой программы Союзного 
государства, например, под названи-
ем «Союзная молодёжь».

Полагаем, что вопросы сохранения 
исторического наследия Великой По-
беды могут стать одним из направле-
ний взаимодействия Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
и Молодёжного парламента при Госу-
дарственной Думе Федерального Со-
брания Российской Федерации с Моло-
дёжным советом (парламентом) при 
Национальном собрании Республики 
Беларусь. В контексте этого взаимо-
действия интересным могло бы стать 
сотрудничество между молодёжны-
ми парламентами при законодатель-
ных собраниях в регионах – партнёрах 
Республики Беларусь и Калининград-
ской области.

Считаем, что действенным инстру-
ментом в деле патриотического вос-
питания молодёжи, повышения ин-
тереса к наследию Великой Победы 
может стать IT-сектор. Реальность та-
кова, что сегодня одной из ключевых 
составляющих молодёжной субкуль-
туры являются компьютерные игры. 
Они оказывают заметное влияние на 
формирование личностных качеств, 
политических взглядов и убеждений. 
В связи с этим предлагаем иницииро-
вать разработку на базе действующих 
в нашем регионе, в регионах Белару-
си IT-кластеров интерактивных пло-
щадок, посвящённых знаковым собы-
тиям Великой Отечественной войны, 
характеризующим немеркнущий под-
виг русского и белорусского народов, 
с возможностью финансирования та-
ких проектов из бюджета Союзного 
государства.

Дорогие друзья! Россию и Беларусь 
объединяет не только общее герои-
ческое прошлое, настоящее, но, уве-
рены, и будущее. Перед нами стоит 
одна из важнейших задач интенсив-
ного развития, социально-экономи-
ческого развития наших государств 

на основе основополагающих ценно-
стей и духовного единства, в центре 
которого находится историческое на-
следие Великой Победы. Только вме-
сте мы можем её решить. Благодарю 
за внимание. (Аплодисменты.)

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Спасибо, Марина Эдуардовна.
Уважаемые коллеги, позвольте пере-

дать ведение нашего заседания Вален-
тине Ивановне Матвиенко.

Валентина Ивановна, прошу Вас при-
нять функции председательствующего.

В.И. МАТВИЕНКО
Благодарю Вас, Роман Александ-

рович.
Прежде чем предоставить слово сле-

дующему выступающему, я хочу под-
твердить то, о чём Вы уже сказали. Я 
вчера общалась с Председателем Пра-
вительства Российской Федерации 
Михаилом Владимировичем Мишу-
стиным. Он просил передать Вам ис-
кренний, дружеский привет, наилуч-
шие пожелания и также отметил, что в 
последнее время очень конструктивно 
идёт взаимодействие между предсе-
дателями правительств, между мини-
страми, что по тому блоку вопросов, 
где есть проблемы (это для информа-
ции, кстати, и губернаторам), и Вы, и 
он понимаете, что нужно делать. Идёт 
поэтапная реализация намеченных 
планов, решений. И выразил большое 
удовлетворение тем, как сегодня по-
ступательно развиваются отношения 

в экономической сфере, в первую оче-
редь – в инвестиционной, и выразил 
готовность и дальше поддерживать, 
содействовать в том числе и регио-
нальному взаимодействию.

Так что мы Вам желаем успехов! От 
председателей правительств России 
и Белоруссии очень многое зависит, 
в том числе преодоление негативных 
экономических последствий панде-
мии, которая и у нас, и у вас, конечно 
же, сказалась непросто.

Коллеги, продолжаем нашу работу. 
Слово предоставляется Министру ин-
формации Республики Беларусь Иго-
рю Владимировичу Луцкому.

Пожалуйста, Игорь Владимирович.

И.В. ЛУЦКИЙ, Министр 
информации Республики 
Беларусь

Наш мир решительно погружает-
ся в цифровую эпоху. Информаци-
онно-коммуникационные техноло-
гии развиваются опережающими в 
сравнении с общественным разви-
тием темпами. Информация стала 
действительно стратегическим ре-
сурсом, а сознание общества регуляр-
но подвергается информационным 
манипуляциям.

В нашу жизнь прочно вошёл сфор-
мулированный сравнительно недавно 
термин «постправда», когда объектив-
ные факты являются менее значимы-
ми при формировании общественно-
го мнения, чем обращение к эмоциям 
либо личным убеждениям. И это как 
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нельзя лучше сейчас отражают со-
временные тенденции на информа-
ционном поле. Вал фейков, действия 
по переключению сознания людей с 
фактов и логики на эмоции и личные 
переживания, создание ложной кар-
тины мира и, как итог, – побуждение 
к конкретным действиям, от простой 
покупки брендового товара до цвет-
ной революции, – вот та действитель-
ность, которую мы видим в режи-
ме онлайн. Правда сегодня является 
крайне важным и востребованным 
информационным продуктом, кото-
рый продвигать на рынке массовой 
информации становится всё сложнее.

За последнее время мы стали свиде-
телями неоднократных информацион-
ных атак на наши страны. И последние 
события в Беларуси – наиболее яркий 
пример того, сколь мощными и разру-
шительными по своим последствиям 
для общества они могут быть. Я не буду 
сейчас глубоко и подробно анализиро-
вать сегодняшний, выражаясь языком 
экспертов, белорусский информаци-
онный кейс, но скажу главное: правда 
в тяжелейшей схватке с постправдой 
выстояла и побеждает.

Тем не менее мы должны чётко осоз-
навать, что этот белорусский кейс, соз-
данный нашими внешними и внутрен-
ними недоброжелателями, есть не что 
иное, как своего рода проба пера при-
менительно к России, так сказать, об-
катка новой модели информационной 
войны, передовых методов и средств её 
ведения, чтобы в последующем исполь-
зовать наработанный арсенал приме-
нительно уже к одному из мировых 
лидеров. Мне кажется это очевидным. 
Атакуя Беларусь, организаторы неудав-
шейся цветной революции следующим 
своим рубежом видели (да и сейчас ви-
дят) Российскую Федерацию.

Очень важно безотлагательно и со 
всей серьёзностью подойти к вопросу 
обеспечения нашей общей информа-
ционной безопасности в медиасфере, 
то есть информационной безопасности 
Союзного государства. Да, у нас реали-
зуется план создания общего инфор-
мационного пространства, у нас есть 
специализированные интеграцион-
ные СМИ. Но, к сожалению, мы видим, 
что этого всего недостаточно, когда 
ситуация становится по-настоящему 
горячей, когда надо уже не мирно 
строить, а решительно защищаться и 
контратаковать.

Поэтому мы готовы обсуждать во-
просы формирования поля общей 
безопасности в сфере массовой ин-
формации, прежде всего в контексте 
отражения внешней информационной 
агрессии и медийной поддержки друг 
друга. У нас есть общие ценности, об-
щее видение будущего, общий огром-
ный культурно-исторический пласт. 
Всё это мы обязаны защитить. Мы – 
самостоятельные независимые госу-
дарства, с заслуживающей уважения 
историей, высокой культурой и гума-
нистическими ценностями, ничуть не 
меньшими, чем у тех, кто нас всё вре-
мя пытается учить базовым ценностям 
цивилизации.

Ну и, безусловно, нам следует актив-
нее продвигать позитивную повестку 
белорусско-российского сотрудниче-
ства, особенно межрегионального. 
Нормативно-правовая база для этого 
есть. Возможно, стоит внимательнее 
рассмотреть вопрос нашего взаимо-
действия в части законодательного 
регулирования деятельности СМИ и 
интернет-ресурсов, выработки общих 
подходов к реагированию на деструк-
тивные, опасные для государства и 
общества информационные атаки и 
провокации.

Полагаю, нам всё же не хватает ак-
тивных практических действий по 
продвижению позитивной информа-
ции. В результате рабочие и проблем-
ные вопросы белорусско-российских 
отношений, регулярно раздуваемые 
инструментами постправды до мас-
штабов вселенских катастроф, пода-
вляют правдивые информационные 
потоки, забивают позитивную факту-
ру, лишают наших граждан возможно-
сти реально воспринимать современ-
ную историю белорусско-российских 
отношений.

И мы хорошо видим, что это не толь-
ко внешнее информационное воздей-
ствие, и на белорусском, и на россий-
ском единых полях предостаточно 
сорняков, которые, как показывает 
правда жизни, далеко не всегда без-
обидны, как это кажется на первый 
взгляд. И заметно, как их количество 
растёт.

Давайте эту ситуацию переламывать 
вместе, давайте разрушительной пост-
правде эффективно противопоставим 
нашу общую созидательную правду.

Спасибо за внимание. (Аплодис-
менты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо большое.
Игорь Владимирович, можно Вас 

попросить задержаться на трибуне. 
У меня есть к Вам один вопрос. Я не 
знаю, относится ли он к компетенции 
Вашего министерства, тем не менее.

На одном из форумов мы иницииро-
вали вопрос отмены роуминга между 
Россией и Беларусью. Это предложе-
ние было поддержано президентами 
наших стран. Знаю, что между мини-
стерствами идёт активная работа, но 
пока ещё роуминг не отменён. Если 
не к Вам, то, может быть, к Роману 
Александровичу.

Как у нас дела с этим? Когда отме-
ним роуминг?

И.В. ПЕТРИШЕНКО
Абсолютно все темы находятся на 

контроле правительств, и Министер-
ство связи нашей страны, и Мини-
стерство цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций работа-
ют. Сейчас, по-моему, осталось окон-
чательное досогласование вопросов 
между операторами. Я думаю, этот 
вопрос назревал, чтобы его разрешить 
к нашему форуму, но получилось так, 
что они ещё взяли небольшую паузу. 
Я думаю, мы этот вопрос обязатель-
но решим.

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо.
Роман Александрович, огромная 

просьба к Вам, Игорь Викторович, к 
Вам. Ну, действительно затянулось… 
Так хочется, чтобы наши граждане 
активнее общались, чтобы наши биз-
нес-партнёры активно общались, ре-
гионы. В Евросоюзе давно отменён 
роуминг внутри Евросоюза, а у нас –
Союзное государство. Ну не такие уж 
потери, я надеюсь, будут для операто-
ров. Поддержите, пожалуйста, чтобы 
до конца этого года мы сделали такой 
подарок жителям Беларуси и России. 
Это, конечно же, будет способство-
вать и активизации контактов на всех 
уровнях.

Р.Ф. ХАБИРОВ, Глава 
Республики Башкортостан

Для меня большая честь выступать 
на этом замечательном форуме на 
очень дорогую для меня тему. Я вырос 
в крае, где всегда хранили историче-
скую память и чтили ратные, трудо-

вые подвиги предков. Мы относимся 
к белорусам как к братьям. Это очень 
близкий башкирам народ. Так было во 
все времена.

Башкирские полки вместе с бело-
русами били Наполеона, а в годы Ве-
ликой Отечественной войны тыся-
чи моих земляков плечом к плечу с 
братьями-белорусами сражались с 
врагом. 

Сегодня в нашей республике здрав-
ствуют более 100 фронтовиков, осво-
бождавших от фашистов белорусскую 
землю. Долгих им лет жизни!

Храбро бился в небе белорус, уроже-
нец Башкортостана, лётчик-штурмо-
вик, маршал авиации, Герой Советско-
го Союза Иван Иванович Пстыго. Ещё 
один наш земляк, политрук Николай 
Яковлевич Киселёв, вывел с оккупи-
рованной территории и спас от унич-
тожения более 200 стариков, женщин 
и детей – жителей белорусской дерев-
ни Долгиново. Николая Киселёва ещё 
называют башкирским Шиндлером. 
В Израиле ему присвоено звание «Пра-
ведник народов мира». И таких при-
меров очень много.

В годы войны многие белорусские 
заводы и учреждения, тысячи семей 
были эвакуированы в Башкирию. 
Наше братство скреплено кровью 
предков, их подвигом, которому нет 
цены. 

Эти традиции – самая надёжная ос-
нова для единства наших народов. 
Сегодня Беларусь входит в тройку ве-
дущих торговых партнёров Башкор-
тостана. Мы активно сотрудничаем 
в сфере промышленной кооперации, 
АПК, машиностроения, совместно 
производим сельхозтехнику. И, конеч-
но, мы бы хотели и дальше сохранить 
эти очень важные для нас экономиче-
ские связи. 

В нашей многонациональной респу-
блике живут около 18 тысяч белору-
сов. Мы помогаем им сохранять тради-
ции, создаём условия для обучения на 
родном языке, проводим вместе заме-
чательный праздник – День единения 
народов России и Беларуси.

Уважаемые коллеги, в Башкорто-
стане всегда было особое отношение 
к сохранению исторической памяти, 
патриотическому воспитанию. У нас, 
по сути, создан образовательно-патри-
отический кластер, объединяющий 
учебные заведения, музеи, мемори-
альные комплексы, войсковые части, 
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предприятия ВПК нашей республики. 
В этом году за массовый героизм тру-
жеников тыла наша столица Уфа удо-
стоена высокого звания «Город трудо-
вой доблести». 

Наше поисковое движение – одно из 
самых массовых в стране, а наши по-
исковики участвуют в вахтах памяти 
и в Республике Беларусь.

Я думаю, что каждому из нас, конеч-
но, сегодня понятно, что на историю 
нужно всегда смотреть объективно, не 
допуская искажений и конъюнктур-
ных оценок. Но посмотрите, с какой 
яростью сейчас набрасываются на 
нашу Победу, как нагло её пытаются 
у нас отобрать, как злобно атакуют 
нашего Президента. Идёт настоящая 
война – информационная, идеологи-
ческая против правды, против памяти 
о миллионах павших.

Главы наших государств стойко про-
тивостоят этим нападкам извне. И 
мы, коллеги, должны изо всех сил их 
поддержать, прежде всего – идущей 
от сердца неформальной работой по 
укреплению исторической памяти, 
патриотическому воспитанию. Мы 
не имеем права уступить здесь, в этой 
борьбе за правду, за души и сердца лю-
дей, особенно молодёжи. И должны 
опираться в этой работе на наших на-
родных героев, подвиги которых явля-
ются для нас нравственным маяком.

Для Башкортостана, например, та-
кие герои – это воины 112-й Башкир-
ской кавалерийской дивизии, её ле-
гендарный командир генерал-майор 
Минигали Шаймуратов. 78 бойцов 
дивизии удостоены звания Героя Со-
ветского Союза. Таких частей не было 
больше в Красной армии. Павший в 
боях под Дебальцево генерал Шай-
муратов продолжает жить в памяти и 
песнях нашего народа. Несколько по-
колений жителей Башкирии обраща-
лись в Москву с просьбой наградить 
его посмертно Звездой Героя. Прези-
дент страны услышал нас и подписал в 
этом году указ о присвоении комдиву 
посмертно звания Героя России. Жи-
тели республики безмерно благодар-
ны Владимиру Владимировичу Пути-
ну за восстановление исторической 
справедливости.

Позвольте сейчас, дорогие друзья, 
представить вашему вниманию фраг-
мент фильма о генерале Шаймурато-
ве, ведь он – о наших героях, о нашей 
общей Победе, которую мы должны 

сохранить для наших предков.
Спасибо.

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо, уважаемый Радий Фари-

тович.
Я так поняла, что сейчас будет 

включён ролик. (Идёт демонстрация 
видеоролика.)

Спасибо большое. (Аплодисменты.)
Очень трогательно. Я думаю, такие 

акции лучше любых слов.
Благодарю Вас.

А.И. ИВАНЕЦ, 
заместитель Председателя 
Постоянной комиссии 
Совета Республики по 
образованию, науке, 
культуре и социальному 
развитию, главный учёный 
секретарь Национальной 
академии наук Беларуси

Сохранение исторической памяти о 
Великой Отечественной войне, объ-
ективное освещение Великой Побе-
ды советского народа над нацистской 
Германией, сохранение памяти о геро-
изме и отваге людей являются важней-
шим фактором патриотического вос-
питания молодёжи.

Полное и точное, только на основе 
фактов, изложение прошлого наро-
да является задачей исключительной 
идеологической значимости, ведь в 
мировоззренческой основе формиро-
вания личности, её гражданских и па-
триотических качеств лежит прежде 
всего историческая память. Именно 
вокруг неё формируются культура, ду-
ховный мир и язык общения – всё то, 
что определяет само понимание ка-
тегории «народ». Колокола Хатыни и 
вечно живые голоса погибших патри-
отов, имена тех, кто противостоял на-
саждению насилия и ужаса на нашей 
многострадальной земле, боролся с за-
хватчиками и победил, принесли не-
зависимость и свободу советскому на-
роду, призывают нас самоотверженно, 
как это делали они во время суровых 
испытаний, сегодня отстаивать прав-
ду о Великой Отечественной войне.

К сожалению, появилось немало пу-
бликаций, в которых основным моти-
вом служит не желание углубить наше 
знание о том героическом и одновре-
менно трагическом периоде, а лишь 
стремление к огульному очернению, 
пересмотру исторических событий. 

Причём чем меньше остаётся участ-
ников войны, тем агрессивнее стано-
вится эта тенденция.

Мы не можем и не должны быть без-
различными и безучастными, видя, 
как в отдельных странах Европы и 
даже в некоторых бывших советских 
республиках рушат памятники совет-
ским солдатам-освободителям. Госу-
дарства должны сдать тест на циви-
лизованность, понимая всю глубину 
подвига тех, кто спас человечество от 
коричневой чумы. Наша задача – не 
допустить пересмотра итогов Вели-
кой Отечественной войны, забвения 
великой миссии советского народа. 
Мы должны быть достойны памяти 
всех погибших в этой страшной войне.

В Беларуси многое делается для со-
хранения памяти обо всех тех, кто 
мужественно и самоотверженно сра-
жался на фронтах, не давал покоя 
агрессорам на оккупированной тер-
ритории, а также о миллионах мир-
ных жителей, уничтоженных нацист-
скими варварами. Белорусский народ 
свято чтит память о своих защитниках 
и освободителях. Воздвигнуто более 
8 тыс. мемориалов, памятников, кур-
ганов – рукотворных и иных. Созданы 
сотни художественных произведений. 
Отечественные учёные опубликовали 
около 12 тыс. работ, в том числе из-
дали уникальную 146-томную хрони-
ку «Память», а также единственный 
в постсоветском пространстве учеб-
но-методический комплекс «Великая 
Отечественная война советского на-
рода (в контексте Второй мировой 
войны)».

Мы проводим целый комплекс рес-
публиканских мероприятий граждан-
ской и военно-патриотической на-
правленности. Это и акция «Беларусь 
помнит», митинги-реквиемы «Их под-
виг мы в сердце храним», уроки му-
жества, региональный конкурс «Твоё 
письмо в 1945 год», встречи с родны-
ми и близкими ветеранов и участни-
ков Великой Отечественной войны.

Одновременно мы видим: живые 
свидетели и участники событий по-
степенно от нас уходят. Скоро совсем 
не останется людей, видевших свои-
ми глазами самую страшную войну в 
истории. Именно поэтому сейчас глав-
ное – сохранить для наших потомков 
каждый факт, каждую деталь, кото-
рые нужно увековечить и запечатлеть. 
Это лица героев-фронтовиков, парти-

зан, тружеников тыла, детей войны. 
Это наградные документы, в которых 
описан каждый подвиг, совершён-
ный каждым офицером, вчерашним 
школьником или школьницей. Это 
боевой путь воинских частей, журна-
лы боевых действий, описание боевых 
заслуг конкретных воинских частей и 
партизанских отрядов.

Уважаемые участники форума! 
Мы многое делаем для восстановле-
ния исторических фактов и сохране-
ния памяти о подвиге советского на-
рода, и только вместе и сообща мы 
сможем передать подрастающему 
поколению всю правду о той страш-
ной войне, о роли людей, принёсших 
себя в жертву во имя мира на земле. 
(Аплодисменты.)

В.А. КОНСТАНТИНОВ, 
председатель 
Государственного Совета 
Республики Крым

Для меня как крымчанина большая 
честь выступать сегодня здесь, на этом 
российско-белорусском форуме. Ко-
нечно, обсуждаемая сегодня тема для 
крымчан очень и очень важна, это 
часть нашей ментальности. Крымчане 
бережно относятся к своей истории, 
и особенно – истории Великой Отече-
ственной войны.

Великая Отечественная война для 
Крыма была колоссальным испыта-
нием. На территории нашей респу-
блики – два города-героя: город-герой 
Севастополь и город-герой Керчь. И 
один город воинской славы – Феодо-
сия. Но на самом деле ожесточённые 
бои шли весь период войны практиче-
ски на каждом метре крымской земли. 
Больше миллиона солдат Красной ар-
мии погибло на территории нашего 
маленького полуострова.

Фашистская оккупация в период 
войны была для крымчан очень же-
стоким, очень серьёзным испытани-
ем. Сеть концентрационных лагерей 
покрыла наш полуостров, больше 
100 лагерей было создано фашиста-
ми. Больше 200 тысяч мирных жи-
телей зверскими средневековыми 
способами были уничтожены в этих 
концентрационных лагерях, наибо-
лее известный из них – концентраци-
онный лагерь на месте совхоза «Крас-
ный», который позже упоминался на 
Нюрнбергском процессе. Это и мно-
гое-многое другое стало частью крым-
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ской ментальности, если хотите, на-
шей религии.

За время нашей непростой крым-
ской истории мы всегда были частью 
России. Но так сложилась наша судь-
ба, что какой-то период времени мы 
были в составе Украины. Это был не-
простой период, был период тяжёлого 
политического компромисса. Мы на 
себе ощущали все последствия этой 
политики по уничтожению памяти. 
Именно неприятие этой политики ста-
ло краеугольным камнем или точкой 
сбора всего крымского сообщества.

События 2014 года, которые сегодня 
в мире известны как «крымская вес-
на», начинались с антифашистских 
лозунгов. Именно крымчане первы-
ми стали противниками тех событий, 
когда потомки участников нацистских 
дивизий СС «Галичина» стали марши-
ровать в их одеждах по городу-герою 
Киеву. Всё это стало неприемлемым 
для крымчан. И всем стало точно по-
нятно, что именно эту черту уже пе-
рейти не удастся. Поэтому «крымская 
весна» была в большей степени и ан-
тифашистской, и антинацистской, 
была борьбой за сохранение истори-
ческой памяти.

Когда встал вопрос о выборе, конеч-
но, все крымчане как один встали на 
защиту своей республики, на защиту 
своих ценностей, которые называют-
ся простыми словами – Русский мир. 

Именно эти ценности для нас были 
священными. А цель нацистов всегда 
одна (этого никогда не нужно нам за-
бывать) – это уничтожение нас с вами, 
ни больше ни меньше. И такая цель 
была поставлена во время государ-
ственного переворота, который про-
исходил в Киеве – уничтожение Крыма 
как сакральной ценности всего Рус-
ского мира, уничтожение и мораль-
ное, и нравственное, и физическое. 
И когда в Крым поехали первые гробы 
с убитыми на майдане за защиту, кста-
ти говоря, украинской государствен-
ности, стало понятно, что все эти жут-
кие планы будут реализовываться.

И, конечно, мы все объединились и 
благодарим русский народ, русское 
руководство, Президента страны за 
то, что они поддержали, протянули 
нам руку помощи в такой исторически 
сложный для нас период. Мы, крымча-
не, никогда этого не забудем.

Нам было обидно, что коллеги из 
Беларуси не признают Крым все эти 
шесть лет, сторонились нас, старались 
не участвовать с нами в каких-то со-
вместных мероприятиях. Наверное, 
это можно было понять, но сегодня 
события в Беларуси показывают, что 
никто не застрахован от такого рода 
революций, государственных перево-
ротов, который пережили крымчане. 
И, может быть, наш крымский заряд 
является в этом плане самым свежим.

Я хочу сказать вам, уважаемые кол-
леги из Беларуси: не верьте тем кра-
сивым одеждам, в которых ходят про-
тестующие, не верьте тем красивым 
словам, за ними кроется одно – унич-
тожение вашей страны и превращение 
её в территорию уничтожения вашего 
народа, превращение его в население. 
Потому что если вас лишат вашего ци-
вилизационного кода, вашей цивили-
зационной ориентации, не останется 
у вас ничего. Пример Украины очень 
красочный. Я думаю, не нужно здесь 
отдельно об этом говорить.

И в заключение, уважаемые колле-
ги, хочу к вам обратиться и призвать 
вас к сотрудничеству с Республикой 
Крым. У нас проживает около 40 тысяч 
белорусов. Это очень активная часть 
нашего крымского сообщества, они 
приняли активное участие в «крым-
ской весне», мы их очень любим и 
ими дорожим. И они с радостью при-
мут вас в свои объятья. У нас есть что 
вам предложить. Абсолютно убеждён, 
что такое межрегиональное сотрудни-
чество будет полезно для всех. В этом 
году только в Крыму отдохнуло боль-
ше 150 тысяч белорусов, так что у нас 
есть что с вами обсуждать, есть о чём 
подумать и есть над чем поработать. 
(Аплодисменты.)

Г.Г. БЫСЮК, директор 
государственного 
учреждения 
«Мемориальный 
комплекс «Брестская 
крепость-герой»

Некоторое время назад никто из нас 
не мог и подумать, что в начале XXI 
века одной из актуальных задач бу-
дет хранить память о Великой Отече-
ственной войне, доводить правдивую 
информацию о ней внукам и правну-
кам защитников Отечества 1941–1945 
годов.

Вслед за поколением победителей 
уже постепенно уходят и те, кто шёл за 
ними, воспитывался на правде.

Музейные работники, работники об-
разования, на мой взгляд, сегодня на-
ходятся, образно говоря, на передовой 
в передаче памяти правды о той войне.

В век современных технологий и 
коммуникаций наш мемориальный 
комплекс развивает партнёрские от-
ношения через совместные выставоч-
ные проекты, участие в научно-прак-
тических конференциях с десятками 

музеев Российской Федерации, в част-
ности, Москвы (в первую очередь с 
музеем Победы на Поклонной горе), 
Калининграда, Смоленска, Белгоро-
да, Мурманска, Волгограда, Рязани, 
Керчи, Севастополя. Мы развиваем 
отношения и с музеями Крымского 
полуострова, Уфы и других городов 
Российской Федерации.

Около восьми тыс. уникальных экс-
понатов пяти музейных экспозиций 
мемориального комплекса дают воз-
можность почувствовать, ощутить 
трагедию войны, проникнуться гордо-
стью за несломленность духа воинов 
легендарного гарнизона. 

Нашим гостям мы предлагаем обзор-
ную экскурсию, и каждый из них, кто 
сумел сердцем прикоснуться к подви-
гу защитников крепости, навсегда со-
хранит в нём чувство благодарности и 
признательности героям. Об этом го-
ворят записи в книге посетителей ме-
мориала. Вот одна из них: «Мы ходи-
ли, смотрели, мы не знаем, что такое 
«война», а они умирали здесь для того, 
чтобы мы могли жить, они святые. 
Хотелось поклониться пограничному 
столбу в вашем музее. Белорусы, хра-
ните эту частицу нашего святого про-
шлого. Русский народ вместе с вами, 
несмотря ни на что».

Ещё один пример, который я приво-
жу в ходе экскурсий. Мама привезла 
сына 14 лет из Петропавловска-Кам-
чатского специально к нам в Брест-
скую крепость, и она сказала, что 
специально в Хатынь ещё поедут, что-
бы он прочувствовал, как защищали 
нашу страну в годы Великой Отече-
ственной войны. Это реальная ситу-
ация. На мой взгляд, вот эти два при-
мера о многом говорят, о значимости 
тех наших мемориальных комплексов, 
музеев в жизни наших граждан.

Ежегодно мы обслуживаем около 
50 тысяч человек, проводим более 9 тыс. 
экскурсий. Из этих 9 тыс. групп в про-
шлом году более 4400 были из России. 

Мемориальный комплекс вносит 
свой вклад в сохранение не только 
памяти, но и исторической правды 
о войне среди граждан иностранных 
государств. В 2019 году мы приня-
ли представителей 57 стран всех 
континентов.

Мы признательны главам госу-
дарств, правительствам, Парламент-
скому Собранию Беларуси и России, 
Постоянному Комитету Союзного го-
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сударства за поддержку инициативы 
о реконструкции объектов мемори-
ального комплекса «Брестская кре-
пость-герой» за счёт бюджета Союз-
ного государства. 

В текущем году завершается реали-
зация трёхлетнего проекта с общим 
объёмом финансирования более 319 
млн российских рублей. Основной ре-
зультат двух лет – это завершены рабо-
ты по консервации руин в централь-
ной части цитадели, проведён ремонт 
12 тыс. кв. метров кровли южной и 
юго-западной казарм, сдан в эксплу-
атацию мост музея обороны, открыты 
две новые экспозиции. 

К работе по созданию одной из экс-
позиций «Летопись Брестской крепо-
сти» были привлечены специалисты 
творческой мастерской «Невский ба-
талист» из Санкт-Петербурга. Можно 
с уверенностью сказать, что это дей-
ствительно совместный проект Бела-
руси и России. В конце текущего года 
будут завершены работы по созданию 
новой экспозиции музея фортифика-
ции и вооружения «Форт № 5» Брест-
ской крепости.

Я хочу внести предложение. Государ-
ственным органам, парламентариям 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации проработать возможность 
продолжения финансирования работ 
по ремонту, консервации и приспосо-
блению зданий и сооружений Брест-
ской крепости под музейные и вос-
питательные объекты за счёт средств 
бюджета Союзного государства. В пер-
спективе (не просто так я это предло-
жение вношу) – рассмотреть вопрос 
о придании нашему мемориальному 
комплексу «Брестская крепость-ге-
рой» статуса молодёжного центра па-
триотического воспитания Союзного 
государства с созданием на базе на-
ших зданий и сооружений инноваци-
онного образовательного модуля для 
детей, молодёжи России и Беларуси. 
Мы смогли бы принимать детей на 
три-четыре недели не только для экс-
курсий. За несколько недель на базе 
новой программы воспитания гражда-
нина и патриота ребята наших стран 
сдружатся, можно будет нагрузить, в 
хорошем смысле этого слова, ребёнка 
смыслом, постоять в карауле у Вечно-
го огня, зажечь свечу памяти 22 июня 
в 4 часа в День всенародной памяти и 
скорби, принять участие в поисковой 
работе, в совместных трудовых де-

сантах по благоустройству Брестской 
крепости, спортивных соревнованиях, 
пройтись и прикоснуться к изреше-
чённым пулями и снарядами стенам 
крепости, узнать больше о судьбе её 
защитников. Всё это сможет объеди-
нить и сплотить нашу молодёжь во 
имя будущего наших государств.

Подвиг народов Советского Союза 
может позволить в будущем также 
встроить в этот образовательно-вос-
питательный проект и государства 
СНГ. (Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо, уважаемый Григорий 

Григорьевич.
Коллеги, хочу напомнить, что ведёт-

ся стенограмма нашего заседания, и 
все предложения, которые прозвуча-
ли и ещё прозвучат на форуме, будут 
внимательнейшим образом рассмо-
трены Оргкомитетом форума и макси-
мально возможно учтены в итоговом 
документе. Проект итогового доку-
мента у вас всех, коллеги, имеется. 
Если по итогам у вас будут какие-то 
предложения, замечания, если Роман 
Александрович не возражает, можно 
будет сказать. Кто не сумеет этого сде-
лать, просьба – письменно направить 
ваши предложения в Оргкомитет для 
их внимательного изучения.

Выскажу своё мнение. Я горячо под-
держиваю предложения Григория 
Григорьевича и предлагаю их точно 
включить в наш итоговый документ, 
если такая поддержка будет. Спасибо.

Л.С. ГУМЕРОВА, 
председатель Комитета 
Совета Федерации 
по науке, образованию 
и культуре

По поручению участников секций 
нашего форума, которые состоялись 
вчера одновременно и в Минске, и в 
Москве, разрешите кратко проинфор-
мировать вас по их итогам.

Прежде всего отмечу, что несмотря 
на расстояние (а мы работали в ре-
жиме видеоконференции), мы почув-
ствовали удивительную энергетику, 
позитивный настрой, надёжное плечо 
друг друга. Потому что наши народы 
имеют настоящую, что называется, ге-
нетическую, корневую связь, общую 
историческую судьбу, общие ценности 
семьи, отношение к Родине и прежде 
всего к нашей Великой Победе.

Остановлюсь на основных предло-
жениях, которые нашли отражение в 
рекомендациях секций. Сегодня в ус-
ловиях сложного турбулентного мира 
как никогда важно объединить усилия 
наших государств в противодействии 
искажению исторической правды, 
разрушению святых символов памя-
ти о войне и победе. Поэтому особен-
но актуально предложение о продви-
жении на площадках международных 
организаций инициативы о призна-
нии победы над нацизмом во Второй 
мировой войне Всемирным наследи-
ем человечества, а памятников бор-
цам с нацизмом во всех странах – Все-
мирным мемориалом человечества. 
Эта инициатива впервые прозвучала 
в выступлении Председателя Сове-
та Федерации Валентины Ивановны 
Матвиенко ещё в 2017 году и получи-
ла поддержку на таких крупнейших 
международных площадках, как МПА 
СНГ, Межпарламентский союз и ряде 
других. Участники секций подчер-
кнули необходимость совместно про-
двигать эту инициативу и добиваться 
объективных оценок исторических со-
бытий в документах международных 
парламентских организаций. 

Участники форума особо подчеркну-
ли необходимость передать эстафету 
памяти молодому поколению, шире 
вовлекать молодёжь в конкретные 
проекты в поисковой, волонтёрской, 
исследовательской деятельности. Ког-
да молодёжь с портретами своих дедов 
и прадедов идёт в рядах «Бессмертного 
полка», ухаживает за воинскими захо-
ронениями, создаёт школьные музеи 
памяти, о чём нам так тепло рассказа-
ла самая юная участница из Белорус-
сии – восьмиклассница Ксения Новиц-
кая, выступление которой никого не 
оставило равнодушным, или, как это 
было на «Невском пятачке», когда бе-
лорусский парень и питерец поднима-
ли со дна Невы танк военных лет, то 
она, молодёжь, получает стойкий им-
мунитет к любым фальсификациям.

Отдельное внимание участники 
уделили применению современных 
коммуникационных технологий, по-
скольку историческая память является 
объектом информационного противо-
борства в сети Интернет. С молодыми 
людьми, которые, что называется, жи-
вут в сети, говорить надо на понятном 
им языке, используя новые форматы 
работы. В связи с этим получило под-

держку предложение по организации 
школы блогеров и молодых журнали-
стов России и Белоруссии. И есть кон-
кретная программа реализации этого 
проекта. 

Все секции пронизывала тема меж-
регионального сотрудничества. Участ-
ники предложили расширить гео-
графию Белорусско-Российского 
молодёжного форума, который про-
водится уже в седьмой раз. Поддержку 
молодёжи получили проекты «Начи-
нающий фермер», «Цифровая звезда», 
«Волонтёры Победы», нашла отклик 
моя инициатива – предложение об уч-
реждении в 2021 году новой номина-
ции в рамках молодёжного конкурса 
президентской платформы «Россия – 
страна возможностей», также направ-
ленное на развитие дружественных 
связей между Белоруссией и Россией.

От выступления к выступлению 
вновь и вновь всплывали перед нами 
страницы нашей общей истории: как 
встали стеной защитники Брестской 
крепости, героически сражались с 
врагом солдаты под Ржевом, не щади-
ли себя защитники Сталинграда. Или 
увиденный нами сегодня сюжет, ког-
да сотни русских, белорусов, башкир 
выстроились на площади в пятиконеч-
ную звезду и под проливным дождём 
пели песню, посвящённую легендар-
ному комдиву.

Уважаемые коллеги, мы очень вни-
мательно проанализировали решения 
секций предыдущего форума – боль-
шинство из них активно воплощаются 
в жизнь. Реализуются образователь-
ные программы между Московским 
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и Белорусским государственными 
университетами, организован доступ 
граждан Белоруссии к коллекции дис-
сертаций Российской государствен-
ной библиотеки, реализуются со-
глашения между ведущими музеями 
наших государств.

Решения секций форума этого года 
нашли своё отражение в итоговом до-
кументе, и мы уверены, что также по-
лучат свою реализацию. В Белоруссии 
говорят: «Дружба сильнее каменных 
стен». А в России отвечают: «Друзья 
прямые, что братья родные». Так есть 
и так будет. (Аплодисменты.)

С.М. СИВЕЦ, председатель 
Постоянной комиссии 
Совета Республики 
по законодательству 
и государственному 
строительству

Итоговый документ форума облада-
ет особой значимостью: он не только 
предопределяет направления даль-
нейшего сотрудничества наших стран, 
но и вскрывает актуальную для миро-
вого сообщества проблематику.

В своём выступлении уважаемая Ли-
лия Салаватовна рассказала об итогах 
рассмотрения на заседаниях секций 
форума гуманитарных и социальных 
вопросов.

Что касается экономической пробле-
матики, то она стала важным блоком 
для обсуждения в рамках заседаний 
секции № 2 «Совместные проекты как 
фактор стабильного экономического 
развития Беларуси и России» и сек-
ции № 4 «Создание условий для повы-

шения социально-экономической ак-
тивности сельской молодёжи в целях 
устойчивого развития регионов Бе-
ларуси и России». По итогам состояв-
шихся дискуссий в итоговый документ 
вошёл ряд рекомендаций для орга-
нов государственной власти, а также 
органов местного самоуправления и 
управления наших стран.

Первое. С учётом глубокой вовле-
чённости Беларуси и России в ми-
ровые экономические процессы, 
взаимосвязи и взаимозависимости 
национальных экономик признано 
необходимым создавать и продвигать 
совместный промышленный продукт 
в целях экспансии новых рынков. По 
мнению участников секции № 2, это 
станет триггером в формировании ме-
ханизмов по объединению совмест-
ных экономических ресурсов и мощ-
ностей Беларуси и России, а также 
исключит ситуации, когда созданные 
параллельно идентичные или макси-
мально близкие производства вынуж-
дены конкурировать между собой за 
рынки сбыта и объёмы продаж одно-
родной продукции.

Второе. Необходимо активизировать 
усилия по реализации единой согласо-
ванной промышленной политики на 
основе закрепления общих приори-
тетов в развитии и создании совмест-
ных акционерных обществ. Подобного 
рода компании являются во всём мире 
признанным авангардом интеграци-
онных проектов.

Что касается отраслевых прио-
ритетов, то в их качестве должны 
быть определены машиностроение, 
большая химия, микроэлектроника, 
фармакология, биотехнологии, во-
енно-промышленный комплекс, бес-
пилотный транспорт.

Третье. Должен быть устранён пра-
вовой барьер для участия белорус-
ских республиканских контрагентов 
в мероприятиях государственных про-
грамм обеих стран. Для этого государ-
ственным органам, а также органам 
местного управления и самоуправле-
ния необходимо выработать прозрач-
ную, чёткую конкурсную систему от-
бора, которая будет применяться к 
потенциальным контрагентам, неза-
висимо от их формы собственности 
и страны происхождения капитала. 
Это особенно актуально применитель-
но к вопросам поддержки проектов в 
приоритетных отраслях и регионах, 

а также при реализации инфраструк-
турных проектов в рамках государ-
ственно-частного партнёрства.

Четвёртое. Должны быть обеспе-
чены равные условия для субъектов 
хозяйствования двух стран. Это клю-
чевая предпосылка для сопряжения 
отраслей экономики, укрепления пря-
мых межстрановых кооперационных 
связей между предприятиями, разви-
тия совместного бизнеса.

Пятое. Совместные экономические 
и научно-технические программы, 
реализуемые в рамках Союзного го-
сударства, должны быть важнейшей 
формой промышленного инноваци-
онного сотрудничества наших стран. 
При этом финансирование таких 
программ должно оставаться стерж-
невым приоритетом бюджетно-фи-
нансовой политики Союзного госу-
дарства на среднюю и долгосрочную 
перспективу.

Шестое. Необходимо наращивать 
темпы гармонизации и унификации 
национальных законодательств как 
базовых условий успешной реализа-
ции совместных проектов в различных 
сферах экономики.

Развитие совместного бизнеса, уси-
ление межстрановой кооперации ока-
жут заметный синергетический эф-
фект на экономику Беларуси и России, 
станут важным фактором укрепления 
связей между предприятиями и реа-
лизации задач импортозамещения, а 
также сыграют определяющую роль в 
обеспечении равных условий для биз-
неса и скорейшем сближении нацио-
нальных законодательств. 

Седьмое. Учитывая, что весомую леп-
ту в экономическое развитие наших 
стран и обеспечение гарантированно-
го уровня продовольственной безопас-
ности вносят именно жители сельско-
хозяйственных регионов, пристальное 
внимание участниками секции № 4 
было уделено повышению социаль-
но-экономической активности сель-
ской молодёжи. С сожалением было 
отмечено, что число такой молодёжи 
совсем невелико. И эта проблема ак-
туальна для всего мирового сообще-
ства. Для разрешения этого вопроса 
государственным органам, а также 
органам местного управления и само-
управления необходимо выработать 
конкретные и чёткие предложения 
по созданию современного сельско-
го рынка труда, улучшению структу-

ры занятости населения, повышению 
социальной защищённости, обновле-
нию инфраструктуры, обеспечению 
комфортности условий проживания, а 
также максимальному выравниванию 
качества жизни городского и сельского 
населения. Это особенно важно в кон-
тексте того, что наличие молодёжи – 
это ключевой фактор развития сель-
ских регионов, трансформации этих 
территорий в развитые сельскохозяй-
ственные пространства.

Восьмое. Необходимо сосредоточить-
ся на вопросе повышения уровня опла-
ты труда молодых специалистов в сель-
ской местности. Этот вопрос должен 
быть разрешён путём консолидации 
усилий в экономической и социальной 
сферах, а также посредством принятия 
комплекса мер, предусматривающих 
использование инструментов государ-
ственной финансовой поддержки.

Последовательная и форсированная 
реализация перечисленных шагов за-
крепит молодые квалифицированные 
кадры на селе, окажет заметный поло-
жительный имиджевый эффект, а так-
же переориентирует молодых людей, 
переломив многолетнюю тенденцию 
отрыва молодёжи от земли.

Дорогие друзья, вчера все заседа-
ния секций Седьмого форума регио-
нов Беларуси и России прошли в русле 
плодотворной и конструктивной дис-
куссии. Уверен, что в долгосрочной 
перспективе реализация рекоменда-
ций, которые вошли в итоговый до-
кумент, придаст мощный импульс ещё 
большему углублению и расширению 
взаимодействия и сотрудничества Бе-
ларуси и России. (Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо, Сергей Михайлович. Про-

сто изложил чёткую, внятную про-
грамму дальнейшего экономического 
взаимодействия.

Коллеги, возвращаю власть. Далее 
пленарное заседание будет вести Ро-
ман Александрович Головченко, Пре-
мьер-министр Республики Беларусь.

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Спасибо, Валентина Ивановна. С 

удовольствием принимаю эту миссию.
Уважаемые участники форума, про-

должаем работу. Слово предоставляет-
ся губернатору Свердловской области 
Российской Федерации Евгению Вла-
димировичу Куйвашеву.
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Е.В. КУЙВАШЕВ, 
губернатор Свердловской 
области Российской 
Федерации

75-летие Великой Победы, меропри-
ятия, проходящие в честь этого вели-
кого события, – это наш путь к еди-
нению, это возможность сохранить, 
укрепить историческую правду об 
общем подвиге, которым всегда будут 
гордиться наши народы.

В годы Великой Отечественной во-
йны Свердловская область стала еди-
ным трудовым фронтом, внеся весо-
мый вклад в достижение победы. Сюда 
из западных регионов Советского Со-
юза были эвакуированы крупнейшие 
предприятия, конструкторские бюро, 
научные институты. Здесь ковалось 
оружие победы – снаряды, авиабомбы, 
знаменитые «Катюши» и легендарные 
Т-34. Мощный оборонно-промышлен-
ный комплекс, созданный на Урале в 
годы Великой Отечественной войны, 
во многом предопределил вектор про-
мышленной кооперации региона с Ре-
спубликой Беларусь.

Так, в разные годы на белорус-
ских предприятиях было установле-
но два десятка турбин, произведён-
ных Уральским турбинным заводом. 
Уральский дизель-моторный завод 
разработал уникальный двигатель для 
БЕЛАЗа, а Уральский оптико-механи-
ческий завод поставляет в Республику 
Беларусь медицинское оборудование. 
В то же время 60 процентов работаю-
щей в Свердловской области сельско-
хозяйственной техники произведено 

в Беларуси. Автобусы МАЗ составля-
ют основу транспортного парка Ека-
теринбурга и других городов нашего 
региона.

В годы Великой Отечественной во-
йны наша область стала не только 
оборонным арсеналом, но и мощной 
кузницей кадров. Из городов и сёл на 
фронт ушли свыше 700 тысяч человек. 
Сегодня в Свердловской области про-
живает около 30 тысяч ветеранов во-
йны, в том числе те, кто участвовал 
в освобождении Белоруссии. В про-
шлом году ветераны-уральцы были 
награждены юбилейными медалями, 
выпущенными в Республике Беларусь 
в честь 75-летия освобождения Мин-
ска от фашистских захватчиков.

Молодёжные поисковые отряды 
Свердловской области и Республики 
Беларусь проводят совместные поис-
ковые экспедиции. Так, в 2019 году 
совместная работа нашего отряда 
«Возвращение» и витебского центра 
«ПОШУК» позволила узнать судьбу 
свердловчанина, погибшего в боях на 
белорусской земле. Имя бойца – Се-
мён Кетов – занесено на мемориаль-
ную плиту воинского захоронения в 
деревне Дворище Витебской области.

Мы помним и тех наших земляков, 
кто сегодня живёт в Беларуси. Среди 
них – Герой Советского Союза, полков-
ник Советской Армии Иван Ильич Ку-
стов. Он родился и вырос в уральской 
глубинке, в посёлке Арти, а теперь жи-
вёт в Минске. Уральцы бережно хра-
нят память о подвигах Ивана Ильича 
и чтут своего героя. 

Наша область и Республика Беларусь 
часто обмениваются делегациями. В 
их состав входят члены семей ветера-
нов, представители ветеранских ор-
ганизаций. Мы всегда гостеприимно 
принимаем белорусских ветеранов, 
приезжающих в наш регион для уча-
стия в торжествах ко Дню Победы, 
встреч с фронтовиками-уральцами, 
общения с уральской молодёжью. И 
очередной взаимный визит будет ор-
ганизован уже в следующем году.

Пользуясь случаем, хочу от лица всех 
уральцев выразить особую благодар-
ность всем ветеранам-фронтовикам и 
труженикам тыла. Ваш подвиг бесце-
нен и бессмертен. Низкий вам поклон.

Мы вместе храним наше общее 
культурное и духовное наследие. Так, 
в Екатеринбурге и в Минске откры-
ты памятники основателю ансамбля 

«Песняры» уральцу и белорусу, народ-
ному артисту СССР Владимиру Муля-
вину. Предприятия области откликну-
лись и на просьбу об оказании помощи 
Свято-Успенскому мужскому монасты-
рю Белорусской православной церкви.

Кроме того, мы активизируем со-
трудничество в сфере архивной дея-
тельности. В апреле при поддержке 
белорусских коллег проведена между-
народная выставка «Вспомним. Трудо-
вое сражение». И эта работа продол-
жается и будет продолжена.

И 2021 год станет знаковым в со-
трудничестве нашего региона с пар-
тнёрами из Республики Беларусь. Ис-
полняется 20 лет со дня подписания 
Соглашения о взаимодействии меж-
ду правительством Свердловской об-
ласти и Правительством Республики 
Беларусь. Также 20 лет отметит отде-
ление Посольства Республики Бела-
русь в Российской Федерации в горо-
де Екатеринбурге. Исполнится 80 лет 
со дня рождения Владимира Муляви-
на. С белорусскими партнёрами мы 
обсуждаем проведение совместных 
деловых и культурных мероприятий, 
посвящённых этим и другим значи-
мым датам.

Дорогие друзья, коллеги! Наша об-
ласть традиционно участвует в рабо-
те форумов регионов. Это даёт воз-
можность укрепить связи с давними 
партнёрами и выстроить контакты с 
новыми, познакомиться с продукцией 
белорусских предприятий и обсудить 
перспективы сотрудничества. Сегодня 
Россия и Беларусь уверенно идут по 
пути создания высокотехнологичных 
производств, реализации масштабных 
социальных проектов, направленных 
на повышение благосостояния и каче-
ства жизни людей.

Я от всей души приглашаю наших 
белорусских коллег, также участни-
ков и гостей форума посетить Сверд-
ловскую область. И мы всегда будем 
рады встрече с добрыми друзьями и 
надёжными партнерами. Всего самого 
доброго вам. (Аплодисменты.)

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Уважаемые коллеги, друзья! Мне 

очень приятно предоставить слово 
очередному выступающему – это осо-
бый человек для сегодняшнего фору-
ма, ветеран Великой Отечественной 
войны Валентина Петровна Баранова. 
(Аплодисменты.)

В.П. БАРАНОВА, ветеран 
Великой Отечественной 
войны

Я вам хочу сказать спасибо. Я с та-
ким удовольствием слушала, потому 
что каждый из вас не только говорил 
про свою работу, но говорил и про ве-
теранскую работу.

В 2005 году я возглавила ветеран-
скую организацию, в которой было 
149 участников войны. Знаете, что у 
меня осталось в памяти? Во-первых, 
мне надо было за неделю узнать, кто, 
где и когда родился, и как у них дома 
дела, потому что четыре года они 
были недосмотрены, потому что пре-
дыдущая председатель ветеранской 
организации ушла из жизни, а смель-
чаков заменить её не нашлось. А тут 
уже, знаете как, коммунист бывший, 
ветеран войны, мне сказали – надо… 
Я уже пришла и отказываюсь, говорю: 
«Да вы знаете, что мне уже 80 лет. Что 
же вы мне поручаете?» Но вы знаете, 
когда я приняла дела, когда я позна-
комилась со своими товарищами, это 
же были мои однополчане, их мало 
было. А вот те, которые в 1916 году ро-
дились, в 1910-м, их было так много.

И вы знаете, в воскресенье у нас в 
Гродно, в Коложском парке мы са-
жали саженцы сирени, была акция 
«Сирень Победы – Сад Мира». Пони-
маете? Чтобы увековечить память о 
ветеранах войны, была посажена сна-
чала аллея «Сирень Победы» и каждо-
му сорту было дано имя кого-нибудь 
из участников войны. Это вот какая 
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прелесть! Время пройдёт, сирень под-
нимется, Сад Мира вырастет, а наши 
дети, наши внуки, наши правнуки бу-
дут знать об участниках войны через 
этот Сад Победы.

Ну, продолжаю дальше. И вы знаете 
что? На этом прекрасном мероприя-
тии нас сидело всего четыре участ-
ника войны. Из Ленинского района 
четыре участника войны. И я из них 
самая старшая. Поэтому сейчас я, на-
верное, в городе Гродно (и не только) 
самая старшая, потому что мне 97 лет 
через месяц будет. (Аплодисменты.) 
А я вот ещё на своих ногах. И я вам 
сразу говорю: хотите дожить до моих 
лет и ходить – поменьше отдыхайте. 
Мужчины, ой как вы любите отды-
хать! (Аплодисменты.) Я работаю на 
даче и забываю, что мне столько лет. 
Я делаю всё по дому. Но, конечно, вот 
этот коронавирус сейчас посадил и 
нас, вот таких энтузиастов, которые 
хотят больше ходить и больше рабо-
тать, тоже. Это очень плохо, и мне ка-
жется, это как раз против того, чтобы 
мы жили долго.

А теперь я о своём – о том, что я 
хочу вам сказать. Я прожила до 32 лет 
в России, это моя любимая Россия, 
и дальше я прожила в своей люби-
мейшей Белоруссии. Я у себя в голо-
ве не разделяю эти два государства. 
Это моя жизнь. Я ведь и родилась, и 
воевать пошла, когда это была огром-
ная страна.

И вот 21 июня в абаканской сред-
ней школе шёл выпускной вечер (тог-
да почти по всему Советскому Союзу 
шли выпускные вечера). Кстати гово-
ря, когда шла торжественная часть, 
перед каждым из нас блюдце стояло, 
там несколько конфеток, одно пече-
нье и никаких дальше!.. (Оживление 
в зале.) Поэтому мы так танцевали! И 
хоть не было у нас таких инструмен-
тов, которые бы нам предоставили, 
у нас был пианист – брат писатель-
ницы Ольги Форш… Хороший музы-
кант уже, он согласился играть у нас 
на выпускном вечере. Боже, как мы 
танцевали! И вот, натанцевавшись, 
мы сидели на крылечке школьно-
го двора и мечтали, кто кем будет. 
А когда вернулись домой, уже под 
утро, только заснули – и по радио: 
началась война. И мы на третий день 
всем классом – 24 человека – строем 
в военкомат. А там уже были люди. 
«Берите на фронт!» Потому что мы 

боялись: война закончится без нас. 
Юморист такой был, прямо там нам, 
девчонкам, сказал: «Без вас боль-
шевики обойдутся», а мальчишкам: 
«Ждите повестки».

И вы знаете, не обошлись! Вот ког-
да немцы подошли к Москве, было 
воззвание комитета комсомола – об-
ращение к молодёжи «Отечество в 
опасности!», и тогда стали брать уже 
на фронт и девчат, но добровольцами. 
И вот (вы представляете?), несмотря 
на то что у меня с отцом была ссора в 
1937 году, я пять раз в военкомат хо-
дила, чтобы мне дали повестку. И по 
блату (по блату!) я получила повест-
ку. (Аплодисменты.)

И вот нас пять человек прибыли в 
Красноярск в 17-й полк связи. Пол-
тора месяца училась – получила спе-
циальность «морзист», сдала экзаме-
ны. Ну, я говорю про себя, но нас там 
было много. Я не говорю во множе-
ственном числе, но вы знайте, что это 
не я одна, много нас было. Мы сдали 
экзамены, и нас распределили по во-
инским частям. Вот тогда сформиро-
вался 63-й отдельный батальон свя-
зи, который формировался уже для 
действующего 73-го гвардейского 
корпуса, который уже воевал и ждал, 
когда сформируется батальон связи 
и приедет.

В марте 1943 года мы – 550 чело-
век – прибыли из Красноярска по на-
значению в Старобельск, на Украину. 
Целый эшелон был загружен, потому 
что это же был батальон связи, это че-
тыре линейных роты по 75 человек, 
первая рота женская – 75 человек и 
радиорота. Весь 1943 год освобождали 
Украину. Славянск, Днепропетровск, 
Запорожье, Киев, и потом – Западная 
Украина. Освобождали Польшу, даль-
ше – Восточную Германию, взяли Бер-
лин. И прошло несколько дней, когда 
был взят Берлин, и вдруг нас вызыва-
ют на митинг. Не только наш батальон 
встал, там частей много было, потому 
что к Берлину уже подошли. И был при-
каз Сталина. Нам так и сказали: будет 
митинг, несколько минут, обращение 
Сталина к воинам Советской армии: 
«Советский солдат не воюет ни с жен-
щинами, ни с детьми, ни со стариками, 
ни с больными, ни с ранеными. Подни-
мите руку те, кто отдаст трехднёвный 
паёк в пользу голодающего Берлина». 
И мы все подняли, потому что солдат, 
советский солдат... (Аплодисменты.)

«Это было в мае, на рассвете,
Нарастал у стен Рейхстага бой.
Девочку немецкую заметил
Наш солдат на пыльной мостовой.

У столба, дрожа, она стояла,
В голубых глазах застыл испуг.
И куски свистящего металла
Смерть и муку сеяли вокруг.

Тут он вспомнил, как прощаясь
летом,
Он свою дочурку целовал.
Может быть, отец девчонки этой
Дочь его родную расстрелял.

Но тогда в Берлине, под обстрелом
Полз боец и телом заслоня,
Девочку в коротком платье белом
Осторожно вынес из огня.

И, погладив ласковой ладонью,
Он её на землю опустил.
Говорят, что утром маршал Конев
Сталину об этом доложил.

Скольким детям возвратили детство,
Подарили радость и весну
Рядовые Армии Советской –
Люди, победившие войну!

И в Берлине, в праздничную дату,
Был воздвигнут, чтоб стоять века,
Памятник Советскому солдату
С девочкой спасённой на руках.

Он стоит, как символ нашей славы,
Как маяк, светящийся во мгле.
Это он, солдат моей державы,
Охраняет мир на всей земле.» 

(Аплодисменты.)

Дорогие мои, спасибо, что вы меня 
слушаете. Я вам хотела сказать, что 
мои одноклассники из 10 «А» класса, 
они родились в 1922, 1923, 1924 годах. 
Пошли на фронт. Либо в стихах, либо 
в прозе, я узнала о том, что из 100 че-
ловек, тех, кто родился в 1922, 1923, 
1924 годах, с фронта вернулись толь-
ко трое, и то не все здоровые. Вот по-
чему я, родившись в 1923 году, одна 
осталась в живых из сотни.

Я одна осталась в живых из сотни, и 
поэтому, кто бы меня ни приглашал, 
какая бы организация меня ни при-
глашала, как бы мне трудно ни было, 
я прихожу и рассказываю о советском 
солдате, который спас не только Рос-

сию, но и мир от жестокой войны. 
Ведь вспомните, сколько ещё было го-
сударств, которые вместе были с нами. 
Я думаю, что придёт ещё такое время, 
когда снова мы соединимся вместе и 
все будем, республики, все бывшие 
республики, вместе. Спасибо, родные. 
(Аплодисменты.)

Это моя мечта. Может быть, она не 
столь серьёзная, как вы считаете, всё-
таки 90 лет, знаете, не так уже всё там 
работает… (Смех в зале. Аплодисмен-
ты.) Спасибо.

А я вот вам ведь что хотела расска-
зать? Не это стихотворение.

«Мы выстоять сумели в Сталинграде,
Не захлебнулись волнами в Крыму,
Но, словно снайпер, спрятанный 
в засаде,
Нас выбивает смерть по одному.

Пока ещё в обойме есть патроны,
Покуда бьются старые сердца,
Займите круговую оборону,
Держитесь, ветераны, до конца.

Уже снаряды рядышком ложатся,
Осколки надо мной свистят уже.
И надо нам, ребята, удержаться
На этом, на последнем рубеже.

Когда земля дрожала как живая,
Когда от нашей крови таял лёд,
Нас согревала дружба фронтовая,
Она и нынче нас не подведёт.

В огне сражений вместе мы горели,
Мы не умели вполнакала тлеть.
И если это всё мы одолели,
То старость тоже сможем одолеть!»

Вот  я  в ам тоже этого  желаю! 
(Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
На такой эмоциональной ноте… 

Прямо до слёз.

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Спасибо, Валентина Петровна, за 

такое яркое и зажигательное высту-
пление, наверное, не боюсь сказать, 
самое яркое сегодня, и такой очень 
убедительный пример стойкости духа, 
любви к жизни и ответственности за 
совершаемые дела. Спасибо ещё раз, 
Валентина Петровна. (Аплодисменты.)

Ну и на этой яркой ноте мне оста-
ётся сообщить о том, что в дискуссии 
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все записавшиеся заранее для высту-
плений в ходе форума уже сказали 
своё слово, сообщений о новых жела-
ющих выступить к нам не поступило, 
поэтому я считаю возможным объ-
явить выступления в рамках форума 
законченными.

Но остаётся ещё одна очень важная 
часть мероприятия, которая является 
неотъемлемой частью форума, – это 
подписание двусторонних соглашений 
и контрактов, которые направлены 
на дальнейшее укрепление сотрудни-
чества в различных сферах деятель-
ности. Их, конечно, гораздо больше, 
чем сегодня будет подписано. Часть 
из них уже была заключена в предыду-
щие дни на полях форума. Это и ком-
мерческие контракты, и плановые до-
кументы о развитии сотрудничества. 
Но часть из них планировалось под-
писать сегодня, что и будет сделано. 
И я предлагаю сейчас перейти к це-
ремонии подписания двусторонних 
документов.

В присутствии Премьер-ми-
нистра Республики Беларусь 
Р.А. Головченко и Председате-
ля Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Фе-
дерации В.И. Матвиенко были 
подписаны:

Соглашение между Правительством 
Республики Беларусь и Правитель-
ством Республики Башкортостан (Рос-
сийская Федерация) о сотрудничестве 
в торгово-экономической, научно-
технической и социально-культур-
ной сферах. Соглашение подписали 
заместитель Премьер-министра Ре-
спублики Беларусь И.В. Петришен-
ко и Глава Республики Башкортостан 
Р.Ф. Хабиров.

Соглашение между Правительством 
Республики Беларусь и Правитель-
ством Кабардино-Балкарской Ре-
спублики (Российская Федерация) 
о сотрудничестве в торгово-эконо-
мической, научно-технической и 
социально-культурной сферах. Со-
глашение подписали заместитель 
Премьер-министра Республики Бе-
ларусь И.В. Пет ришенко и Глава Ка-
бардино-Балкарской Республики 
К.В. Коков.

Соглашение между Правительством 
Республики Беларусь и Правитель-
ством Республики Коми (Российская 

Федерация) о торгово-экономиче-
ском, научно-техническом и социаль-
но-культурном сотрудничестве. Со-
глашение подписали заместитель 
Премьер-министра Республики Бела-
русь И.В. Петришенко и Глава Респу-
блики Коми В.В. Уйба.

П л а н  м е р о п р и я т и й  н а  2 0 2 0 –
2021 годы по реализации Соглаше-
ния между Правительством Респу-
блики Беларусь и Правительством 
Ставропольского края (Российская 
Федерация) о торгово-экономиче-
ском, научно-техническом и социаль-
но-культурном сотрудничестве, за-
ключенного 16 марта 2017 года. План 
подписали заместитель Премьер-ми-
нистра Республики Беларусь И.В. Пе-
тришенко и губернатор Ставрополь-
ского края В.В. Владимиров.

Соглашение между Правительством 
Республики Беларусь и администраци-
ей Курской области (Российская Фе-
дерация) о торгово-экономическом, 
научно-техническом и социально-
культурном сотрудничестве. Согла-
шение подписали заместитель Пре-
мьер-министра Республики Беларусь 
И.В. Петришенко и губернатор Кур-
ской области Р.В. Старовойт.

Соглашение между Правительством 
Республики Беларусь и Правитель-
ством Самарской области (Россий-
ская Федерация) о сотрудничестве в 
торгово-экономической, научно-тех-
нической, социально-культурной и 
гуманитарной сферах. Соглашение 
подписали заместитель Премьер-ми-
нистра Республики Беларусь И.В. Пет-
ришенко и губернатор Самарской об-
ласти Д.И. Азаров. 

Соглашение между Правительством 
Республики Беларусь и Правитель-
ством Ямало-Ненецкого автономно-
го округа (Российская Федерация) о 
сотрудничестве в торгово-экономи-
ческой, научно-технической, гума-
нитарной и культурной сферах. Со-
глашение подписали заместитель 
Премьер-министра Республики Бела-
русь И.В. Петришенко и губернатор 
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га Д.А. Артюхов.

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Уважаемые коллеги! От имени 

участников Седьмого форума регио-
нов Беларуси и России позвольте вы-
разить признательность Президен-
ту Республики Беларусь Александру 

Григорьевичу Лукашенко и Президен-
ту Российской Федерации Владимиру 
Владимировичу Путину за участие в 
работе форума.

Уважаемые участники форума, ува-
жаемая Валентина Ивановна! Повест-
ка дня нашего мероприятия исчерпа-
на. Основные тезисы, прозвучавшие 
на заседаниях секций и пленарном за-
седании, нашли отражение в проекте 
итогового документа форума, который 
у вас имеется. Предлагается, как уже 
было предложено Валентиной Ива-
новной, принять его за основу и пору-
чить Оргкомитету форума дополнить 
его предложениями и поручениями 
Президента Республики Беларусь и 
Президента Российской Федерации, 
прозвучавшими в их выступлениях, 
а также озвученными выступавши-
ми, которых было немало (я имею в 
виду – предложений).

Я думаю, что в течение двух недель 
эту работу можно завершить на осно-
вании стенограммы.

Я бы хотел видеть этот документ 
не столько, может быть, декларатив-
ным… Хотя посылочные нормы тоже 
важны, они дают общие установки, 
идеологемы для дальнейшей работы, 
но в том числе там должен быть сфор-
мулирован тот массив конкретных 
предложений, которые обсуждались в 
ходе заседаний секций, прозвучавших 
сегодня. Таким образом, я думаю, мы 
подойдём к следующему форуму, ко-
торый примет Российская Федерация, 
уже с конкретным, я надеюсь, переч-
нем не задач, а уже решённых вопро-
сов, о которых делегаты и участники 
следующего форума доложат и проин-
формируют Оргкомитет следующего 
форума.

Поэтому я, уважаемые друзья, с боль-
шим удовлетворением отмечаю, что 
наш форум прошёл в духе полного 
взаи мопонимания, творческой ини-
циативы, в поиске взаимовыгодных, 
взаимоприемлемых решений и, безус-
ловно, работает на общую цель – укре-
пление наших взаимовыгодных союз-
нических отношений.

В.И. МАТВИЕНКО
В этот раз хозяевами форума была 

наша братская Беларусь. Хочу побла-
годарить всех белорусских коллег, кто 
принимал участие в подготовке фору-
ма, Наталью Ивановну Кочанову, её 
заместителей, аппарат. Вы знаете, мы 

целый год готовили вместе, дружно, 
проводили заседания Оргкомитета. 
Хочу поблагодарить Юрия Леонидо-
вича Воробьёва, моего заместителя, 
сопредседателя Оргкомитета Анато-
лия Михайловича Исаченко.

И, конечно, огромные слова благо-
дарности Вам, Роман Александрович, 
за Ваше участие, за такую предмет-
ную постановку вопроса. В традици-
ях форума – ежегодный отчёт, что ис-
полнено по итогам прошлого форума. 
Поэтому я поддерживаю Ваше пред-
ложение, что наш итоговый документ 
должен быть абсолютно конкретным, 
с тем чтобы на следующем форуме мы 
доложили, как мы выполнили все те 
предложения, которые прозвучали на 
форуме.

И, правда, спасибо Вам огромное. 
Вы потрясающий модератор и создали 
тоже такую замечательную атмосферу.

Коллеги, всем участникам, губерна-
торам, сенаторам, членам Совета Ре-
спублики огромные слова благодар-
ности. (Аплодисменты.)

Р.А. ГОЛОВЧЕНКО
Ну, после такого содержательного 

выступления Валентины Ивановны 
даже нечего добавить. Поэтому мне 
остаётся сказать одну немного груст-
ную, но всё же обязательную фразу и 
объявить Седьмой форум регионов Бе-
ларуси и России закрытым.

Но не закрывается дверь сотрудни-
чества. Продолжаем с сегодняшнего 
или с завтрашнего дня готовиться к 
следующему форуму регионов, решать 
каждодневные задачи, которые рабо-
тают на улучшение жизни народов на-
ших стран.

Спасибо. До новых встреч, уважае-
мые друзья. (Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Коллеги, ещё раз всем вам огромное 

спасибо – главам регионов за проде-
ланную работу, сенаторам, предсе-
дателям комитетов, ещё раз – Юрию 
Леонидовичу Воробьёву, Торгово-
промышленной палате, всем нашим 
партнёрам.

Правда, мы сделали очень хоро-
шее, большое, нужное дело, и фо-
рум оказался как никогда кстати с 
учётом обстоятельств, ситуации ны-
нешней. И, несмотря на изменение 
формата, мы ничего не потеряли в 
содержании.
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ИТОГОВЫЙ ДОКУМЕНТ
СЕДЬМОГО ФОРУМА РЕГИОНОВ 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ 

Основной площадкой Седьмого форума регионов Беларуси и России (далее – 
Форум) на тему «Историческое наследие Великой Победы как основа раз-
вития социально-экономических и духовных связей народов Беларуси и 
России» стал город-герой Минск. Президент Республики Беларусь А.Г. Лука-
шенко и Президент Российской Федерации В.В. Путин выступили с видеообра-
щениями к участникам Форума.

Актуальность данной темы вызвана фундаментальным значением историче-
ской памяти о героической победе советского народа в Великой Отечественной 
войне для формирования и укрепления гражданского самосознания (граждан-
ской идентичности) народов Беларуси и России, единения братских народов 
двух стран, поступательного социального и экономического развития Союзно-
го государства, а также наблюдающейся тенденцией в ряде иностранных госу-
дарств к фальсификации российской и мировой истории, искажению событий 
Второй мировой войны, пересмотру её итогов и роли СССР в Победе над на-
цистской Германией. 

В 2020 году отмечалась 75-я годовщина Победы в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 годов. Граждане наших стран являются наследниками этой Ве-
ликой Победы, и наш святой долг – чтить память тех, кто встал на защиту Оте-
чества, своим мужеством, стойкостью и напряжённым трудом победил врага, 
заслужив благодарность потомков.

Поэтому именно в 2020 году – в Год памяти и славы – необходимо объедине-
ние усилий двух стран, чтобы на всех уровнях и в любых форматах, в первую 
очередь таких масштабных, как Форум регионов Беларуси и России, отстаивать 
историческую правду в целях:

гражданско-патриотического и нравственного воспитания подраста-
ющего поколения, формирования у него понимания основ современной 
государственности;

сохранения памяти о героическом подвиге советского народа, который своим 
единством, сплочённостью, мобилизацией всех сил обеспечил будущим поко-
лениям мир, свободу и независимость;

противодействия попыткам фальсификации истории Второй мировой войны 
и предотвращения развития идеологических предпосылок возникновения но-
вых военных конфликтов.

Участники Форума – представители Совета Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь и Совета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации, органов государственной власти Республики Беларусь и фе-
деральных органов государственной власти, органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации, органов местного управления и самоуправ-
ления Республики Беларусь и органов местного самоуправления Российской 
Федерации, деловых кругов и общественности двух государств – особо подчер-
кнули, что крепкие межрегиональные связи позволяют эффективно защищать 
правду об историческом наследии Беларуси и России, успешно развивать по-
тенциал социально-экономических и духовных связей двух братских народов.

Заседания специализированных секций Форума стали дискуссионными пло-
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щадками для обсуждения перспектив расширения и укрепления межпарла-
ментского взаимодействия двух стран, патриотического воспитания граждан 
и противодействия героизации нацизма, повышения экономической активно-
сти сельской молодёжи и поиска новых направлений для совместных межре-
гиональных проектов.
По итогам проведения мероприятий и обсуждения широкого круга вопро-
сов участники Форума:

признают ключевое значение сохранения и укрепления общей исторической 
памяти братских народов Беларуси и России, включая память о Великой По-
беде и подвиге советского народа в Великой Отечественной войне, в создании 
благоприятных условий для экономического и социокультурного развития ре-
гионов Беларуси и России;

учитывают, что каждое государство имеет право на формирование нацио-
нально-государственной идентичности на основе общепризнанной историче-
ской правды при реализации государственной политики в отношении событий 
Второй мировой войны;

признают, что заложенный в результате Великой Победы правовой фунда-
мент международной архитектуры остаётся важнейшей опорой в деле эффек-
тивного преодоления общих для всех народов вызовов и угроз, поддержания 
глобальной и региональной стабильности;

считают важными аспектами обеспечения национальной безопасности со-
вершенствование сотрудничества в оборонной сфере с учётом коренной транс-
формации международной обстановки, возникновения новых вызовов и угроз 
Беларуси и России, а также патриотическое воспитание молодёжи как граждан 
правовых демократических государств, обладающих чувством национальной 
гордости, гражданского достоинства, любви к Отечеству и своему народу;

выражают озабоченность проблемами в информационном освещении общей 
исторической памяти народов Беларуси и России, не согласующемся с задача-
ми строительства Союзного государства;

считают культуру важнейшим фактором формирования мировоззрения и 
ценностных ориентиров молодёжи, воспитания чувства патриотизма и нацио-
нальной гордости;

акцентируют внимание на необходимости патриотического воспитания на 
всех уровнях образования;

подчёркивают значимость формирования в обществе правовой и историче-
ской культуры, дальнейшего укрепления правового сознания, навыков оценки 
политических и правовых событий, процессов в государстве, постоянной го-
товности к служению своему народу и выполнению конституционного долга;

констатируют необходимость совместных действий государственных и му-
ниципальных органов, институтов гражданского общества по организации 
гражданско-патриотического воспитания в Республике Беларусь и Российской 
Федерации; 

выражают убеждённость в том, что использование новых информационно-
коммуникационных технологий открывает широкие возможности для реали-
зации общей стратегии гражданско-патриотического воспитания;

отмечают стремление молодёжи двух стран к реализации совместных меро-
приятий и проектов, направленных на ускорение интеграционных процессов 
во всех сферах жизни, путём поиска социально значимых и востребованных 
форм проявления активности, построения взаимоотношений со старшим по-
колением и властью; 

полагают, что базовыми условиями для успешной реализации совместных 
проектов в различных сферах экономики и последовательного наращивания 
промышленной кооперации являются гармонизация  и унификация националь-
ных законодательств Республики Беларусь и Российской Федерации;

признают, что ключевой предпосылкой для сопряжения отраслей, укрепле-
ния прямых кооперационных связей между предприятиями Беларуси и России, 
развития совместного бизнеса является обеспечение равных условий для субъ-
ектов хозяйствования двух стран; 

подчёркивают, что реализация совместных проектов и межстрановая коо-
перация играют важную роль в реализации задач импортозамещения, которая 
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приобретает сегодня особую актуальность для Беларуси и России. При этом в 
рамках согласованной промышленной политики следует избегать дублирова-
ния производства однородной продукции, конкуренции на взаимных рынках 
и в третьих странах;

отмечают, что важнейшей формой сотрудничества двух стран в промыш-
ленной и инновационной сферах являются совместные экономические и на-
учно-технические программы, реализуемые в рамках Союзного государства, 
финансирование которых должно оставаться ключевым приоритетом бюджет-
но-финансовой политики Союзного государства на средне- и долгосрочную 
перспективу;  

твёрдо убеждены в необходимости уделять больше внимания вопросам гу-
манитарного и культурного сотрудничества, воспитания, образования, приоб-
ретения профессии или специальности сельской молодёжью, её обустройству, 
обеспечению работой, жильём;

считают необходимым переосмысление сущности процессов формирования 
и использования экономического потенциала сельских трудовых ресурсов в 
новых условиях;

считают совместную работу в рамках экспертной сессии высокого уровня 
плодотворной и поддерживают продолжение её деятельности с участием пред-
ставителей экспертного сообщества, парламентов и профильных ведомств двух 
стран для подготовки экспертных рекомендаций;

оценивают положительно развитие системного взаимодействия между пар-
ламентариями и представителями экспертного сообщества при участии Инте-
грационного клуба при Председателе Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации, Ассоциации внешнеполитических исследований 
имени А.А. Громыко и Российско-белорусского экспертного клуба с ежегод-
ным обсуждением результатов в рамках форумов регионов Беларуси и России;

отмечают высокий уровень проведения в 2020 году и рекордное количество 
участников Конкурса молодых международников государств – участников СНГ 
имени А.А. Громыко, посвящённого 75-летию Великой Победы, интеграции в 
рамках Союзного государства, Евразийского экономического союза и Содру-
жества Независимых Государств, и рекомендуют учреждениям высшего об-
разования Республики Беларусь и образовательным организациям высшего 
образования Российской Федерации наращивать участие в данном конкурсе 
талантливых учащихся и молодых учёных;

выступают за активное использование цифровых технологий для организа-
ции программ повышения квалификации и дальнейших совместных научных 
исследований учащихся и молодых учёных на базе учреждений высшего обра-
зования Республики Беларусь и образовательных организаций высшего обра-
зования Российской Федерации.

С учётом изложенных позиций участники Форума рекомендуют:
1. Парламентскому Собранию Союза Беларуси и России:
способствовать повышению своей роли в процессе гармонизации и унифи-

кации национальных законодательств Республики Беларусь и Российской Фе-
дерации, а также глубокому доктринальному осмыслению, сопоставлению и 
оценке практической реализации понятия и критериев эффективности актов 
Союзного государства; 

проводить на регулярной основе в рамках форумов регионов Беларуси и Рос-
сии мероприятия, направленные на сохранение и укрепление общей истори-
ческой памяти народов Беларуси и России, а также рассмотреть возможность 
проведения ежегодной научно-практической конференции;  

проработать вопрос о внесении изменений в Регламент Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России, регулирующих порядок организации разра-
ботки проектов модельных законодательных актов;

рассмотреть вопрос об изучении детьми и молодёжью истории Второй ми-
ровой войны в рамках постоянно действующего семинара при Парламентском 
Собрании Союза Беларуси и России.

2. Совету Республики Национального собрания Республики Беларусь и 
Совету Федерации Федерального Собрания Российской Федерации:

уделять приоритетное внимание формированию единого культурного про-

странства Беларуси и России, укреплению межрегиональных белорусско-рос-
сийских связей, способствовать налаживанию прямых контактов между реги-
онами двух стран;

наращивать белорусско-российское парламентское взаимодействие в целях 
углубления сотрудничества Беларуси и России в вопросах сохранения истори-
ческого наследия;

поддерживать стремление к взаимодействию между молодыми парламен-
тариями, членами молодёжных парламентских структур, молодёжных обще-
ственных организаций и движений Беларуси и России;

активизировать контакты Молодёжного совета (парламента) при Нацио-
нальном собрании Республики Беларусь с Палатой молодых законодателей при 
Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и Молодёж-
ным парламентом при Государственной Думе Федерального Собрания Россий-
ской Федерации;

осуществлять мониторинг выполнения положений настоящего Итогового 
документа.

3. Постоянному Комитету Союзного государства:
рассмотреть с привлечением Национальной академии наук Беларуси и Рос-

сийской академии наук возможность разработки Концепции историко-куль-
турного стандарта Союзного государства, содержащей принципиальные оцен-
ки ключевых событий общего прошлого наших народов, ключевые подходы к 
преподаванию отечественной и зарубежной истории в учреждениях образо-
вания Республики Беларусь и образовательных организациях Российской Фе-
дерации, перечень рекомендуемых для изучения тем, понятий и терминов, со-
бытий и персоналий;

изучить возможность создания за счёт государственного заказа Союзного го-
сударства историко-документальных и художественных фильмов в целях укре-
пления общей исторической памяти;

проанализировать состояние международного сотрудничества Республики 
Беларусь и Российской Федерации в целях определения сфер, в отношении ко-
торых необходимо заключить международные договоры для обеспечения сбли-
жения национальных законодательств обоих государств;

изучать позитивный опыт сближения национальных законодательств Респу-
блики Беларусь и Российской Федерации в рамках интеграционных объедине-
ний, участниками которых являются Республика Беларусь и Российская Феде-
рация, в частности Евразийского экономического союза, иных интеграционных 
объединений, а также международных организаций;

разработать программу Союзного государства по патриотическому воспита-
нию и развитию гражданской ответственности у молодёжи.

4. Органам государственной власти Республики Беларусь и федеральным 
органам государственной власти, органам государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации, а также органам местного управления и са-
моуправления Республики Беларусь и органам местного самоуправления 
Российской Федерации

в сфере противодействия героизации нацизма 
на международных площадках:

выстраивать государственную историческую политику, в том числе в отноше-
нии событий Второй мировой войны, исходя из того, что укрепление историче-
ской памяти народа является необходимым условием сохранения его культур-
ной идентичности, сохранения государства, что обусловливает необходимость 
противодействия любым проявлениям неонацизма, агрессивного национализ-
ма, попыткам фальсификации истории и использования её в целях нагнетания 
конфронтации и реваншизма в мировой политике, пересмотра итогов Второй 
мировой войны, уравнивания нацизма и сталинского политического режима, 
публичного навязывания однозначных негативных оценок деятельности руко-
водителей Советского государства независимо от государственной принадлеж-
ности субъектов, предпринимающих указанные попытки;

рассмотреть возможность введения законодательного запрета на использо-
вание при создании товарного знака и знака обслуживания нацистской симво-
лики или символики, сходной с нацистской до степени смешения, а также на 
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включение в фирменное наименование слов «нацизм», «фашизм», «национал-
социализм» и производных от этих слов;

рассматривать в качестве основных направлений работы в этой сфере мони-
торинг соблюдения законодательства о недопущении реабилитации нацизма, 
героизации нацистских преступников и их пособников и принятие профилак-
тических мер, направленных на предупреждение реабилитации нацизма, в том 
числе на выявление и последующее устранение причин и условий, способству-
ющих этому явлению; 

выступить с инициативой по совершенствованию законодательства госу-
дарств – членов Организации Договора о коллективной безопасности: закре-
пить в законах, устанавливающих основы противодействия экстремизму, опре-
деление термина «нацизм»; внести изменения в уголовные кодексы и кодексы 
об административных правонарушениях (ввести составы правонарушений «ре-
абилитация нацизма», «пропаганда нацистской символики»);

инициировать проведение совместных белорусско-российских научно-исто-
рических исследований для получения историко-культурных сведений в отно-
шении политических и военных коллаборационистских организаций, которые 
исполняли или содействовали исполнению преступных приказов гитлеровских 
оккупантов в годы Великой Отечественной войны;

организовать подготовку научных и научно-популярных материалов, на-
правленных на противодействие героизации нацизма, с привлечением ведущих 
специалистов Республики Беларусь и Российской Федерации и опубликование 
этих материалов в прессе, научных изданиях, в том числе за рубежом, а также 
в информационно-коммуникационной сети Интернет;

проработать вопрос о возможности создания консультационной группы (экс-
пертного совета) в рамках Союзного государства по разработке рекомендаций для 
государственных органов Республики Беларусь и Российской Федерации в сфере 
противодействия попыткам фальсификации истории и использования её в целях 
нагнетания конфронтации и реваншизма в мировой политике, попыткам герои-
зации нацизма и пересмотра итогов Второй мировой войны, любым проявлениям 
неонацизма и агрессивного национализма, в том числе на международных пло-
щадках, а также по подготовке аналитических и прогностических материалов;

продолжать усилия по привлечению внимания международной обществен-
ности к наблюдаемому в ряде стран мира росту проявлений нацизма, неона-
цизма, ксенофобии и связанной с ними идеологии и практики нетерпимости 
по признакам расы, национальности, вероисповедания, языка, а также числа 
актов вандализма в отношении памятников, воинских мемориалов и захоро-
нений воинов Красной армии в годы Второй мировой войны;

поддерживать ежегодно принимаемую с 2005 года резолюцию Генеральной 
Ассамблеи ООН «Борьба с героизацией нацизма, неонацизмом и другими ви-
дами практики, которые способствуют эскалации современных форм расиз-
ма, расовой дискриминации, ксенофобии и связанной с ними нетерпимости»; 

содействовать максимально широкой поддержке специального пункта по-
вестки дня 75-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН «75-летие окончания Вто-
рой мировой войны» и запланированного специального торжественного засе-
дания Генеральной Ассамблеи ООН, приуроченного к этому юбилею;

прилагать усилия по дальнейшему продвижению на международном уровне 
российской инициативы о признании Победы над нацизмом во Второй миро-
вой войне Всемирным наследием человечества, а памятников борцам с нациз-
мом во всех странах – Всемирным мемориалом человечества; 

вносить предложения на международных площадках о необходимости раз-
работки системы беспристрастного эффективного мониторинга за проявлени-
ями неонацизма и введения последовательных шагов по его криминализации 
на международном и национальном уровнях; 

продолжить выступать за возобновление широкого международного диало-
га, направленного на укрепление системы международной безопасности и до-
верия между государствами; 

объединить усилия следственных органов Республики Беларусь и Российской 
Федерации в расследовании фактов нацистского геноцида во вновь выявлен-
ных поисковиками местах массового расстрела мирных жителей;

в сфере сохранения исторического наследия и укрепления единства 
братских народов:

способствовать проведению поисковых работ, направленных на обнаруже-
ние непогребённых останков погибших защитников Отечества и неизвестных 
ранее воинских захоронений, установление имён и судеб солдат и офицеров, 
пропавших без вести при защите Отечества, а также совершенствовать нор-
мативно-правовое регулирование увековечения памяти погибших при защи-
те Отечества и материально-техническое обеспечение поисковых экспедиций;

продолжить работу по паспортизации обнаруженных захоронений погибших 
защитников Отечества, а также по ремонту, восстановлению и благоустройству 
мемориальных сооружений и воинских захоронений, в том числе безымянных, 
находящихся на территориях Беларуси и России;

проработать возможность продолжения финансирования работ по ремонту, 
консервации и приспособлению зданий и сооружений Брестской крепости 
под музейные и воспитательные объекты за счёт средств бюджета Союзного 
государства, а в перспективе рассмотреть вопрос о придании мемориальному 
комплексу «Брестская крепость-герой» статуса молодёжного центра патрио-
тического воспитания Союзного государства с созданием на его базе иннова-
ционного образовательного модуля для детей, молодёжи Беларуси и России;

разработать в рамках действующих в Беларуси и России IT-кластеров интер-
активные площадки, посвящённые знаковым событиям Великой Отечествен-
ной войны, предусмотреть возможность финансирования таких проектов из 
бюджета Союзного государства;

рассмотреть возможность создания аллей славы в муниципалитетах Кали-
нинградской области Российской Федерации, в Гродненской и других областях 
Республики Беларусь в рамках реализации новой программы Союзного госу-
дарства (условное название – «Союзная молодёжь»);

наращивать белорусско-российское информационное взаимодействие в 
целях обеспечения информационной безопасности Союзного государства и 
углубления сотрудничества Беларуси и России, в том числе на региональном 
уровне; 

обеспечивать формирование поля общей безопасности в сфере массовой 
информации, прежде всего в контексте отражения внешней информационной 
агрессии, и взаимной медийной поддержки Беларуси и России;

рассмотреть взаимодействие Беларуси и России в части законодательного 
регулирования деятельности средств массовой информации и интернет-ресур-
сов, выработки общих подходов к реагированию на деструктивные, опасные для 
государства и общества информационные атаки и провокации;

проработать возможность организации школы блогеров и молодых журна-
листов Беларуси и России;

способствовать расширению научно-экспертного диалога по вопросам исто-
рического наследия двух стран; 

направить усилия на укрепление единства братских народов Союзного госу-
дарства, уделив особое внимание таким мерам, как:

отстаивание исторической правды о Великой Отечественной войне, объек-
тивное освещение исторических фактов, событий и личностей, связанных с её 
историей, в том числе на основе рассекреченных архивных документов;

финансирование издания и распространения информационных материа-
лов в целях противодействия попыткам фальсификации российской и миро-
вой истории, пересмотра итогов Второй мировой войны, роли СССР в осво-
бождении стран Европы от фашизма, а также дискредитации памяти советских 
воинов-героев;

противостоять совместно попыткам искажения истории, сохранять правду 
о войне, передавать её будущим поколениям;

усилить взаимодействие государственных региональных средств массовой 
информации Беларуси и России со средствами массовой информации Союзно-
го государства по освещению исторической и патриотической тематики, уде-
лив особое внимание вопросам преемственности поколений;

активизировать разработку и реализацию двусторонних межрегиональных 
проектов, направленных на укрепление дружбы и сотрудничества между моло-
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дёжными организациями и молодёжью, в том числе проживающими в неболь-
ших городах и населённых пунктах обоих государств;

рассмотреть возможность учреждения в 2021 году новой номинации в 
рамках молодёжного конкурса президентской платформы «Россия – страна 
возможностей»;

содействовать:
организации и проведению совместных ежегодных мероприятий, приурочен-

ных к празднованию Победы во Второй мировой войне, в формате выставок, 
лекториев с участием ветеранов, писателей, учёных, историков; 

включению в образовательные программы изучения материалов Нюрнберг-
ского процесса;

формированию единого историко-культурного пространства, выработке об-
щих стандартов и подходов к оценке всех периодов совместной истории Бела-
руси и России; 

развитию совместных образовательных программ с использованием инфор-
мационно-телекоммуникационных технологий; 

активизировать проведение мероприятий по продвижению рекламно-инфор-
мационных материалов о туристическом потенциале регионов, раскрывающем 
богатство исторического наследия двух народов, проводить ознакомительные 
поездки для представителей средств массовой информации и туристических 
агентств Беларуси и России, стран ближнего и дальнего зарубежья, в том чис-
ле посвящённые событиям Второй мировой войны;

поддержать проведение III Российско-Белорусского образовательного фору-
ма памяти и славы в 2021 году;

в сфере экономического развития Беларуси и России:
активизировать:
усилия по реализации положений Договора о создании Союзного государства 

от 8 декабря 1999 года, в первую очередь его экономической составляющей, в 
целях формирования единого экономического пространства Беларуси и России;

работу по отмене международного роуминга в сетях операторов мобильной 
связи между Республикой Беларусь и Российской Федерацией до конца 2020 
года;

содействовать:
устранению барьеров во взаимной торговле для свободного движения това-

ров, услуг, капитала и рабочей силы и увеличению белорусско-российского то-
варооборота, в том числе за счёт дальнейшего сближения экономик двух стран;

реализации скоординированной, согласованной и (или) единой политики в 
ведущих отраслях путём формирования общих приоритетов развития и созда-
ния совместных акционерных обществ и иных компаний, являющихся основ-
ным звеном интеграционных проектов;

развитию кооперационных связей между белорусскими и российскими хозяй-
ствующими субъектами и формированию механизмов, объединяющих эконо-
мические ресурсы Беларуси и России в целях продвижения совместного про-
мышленного продукта и выхода на новые рынки;

разработке специализированных механизмов для участия белорусских и рос-
сийских контрагентов в мероприятиях государственных программ двух стран, 
ориентированных на поддержку проектов в приоритетных отраслях и регио-
нах, а также реализации инфраструктурных проектов на основе государствен-
но-частного партнёрства;

реализации транзитного потенциала Беларуси и России для обеспечения 
устойчивого функционирования экономики Союзного государства;

обеспечить дальнейшее совершенствование процесса согласования про-
грамм, финансируемых за счёт бюджета Союзного государства, в увязке с оцен-
кой эффективности бюджетных расходов на данные программы;

стимулировать реализацию взаимовыгодных проектов между областями Ре-
спублики Беларусь и субъектами Российской Федерации, шире практиковать 
взаимные поездки, развивать контакты политических, деловых, общественных 
и академических кругов;

инициировать разработку доктринальной модели – проекта будущего Со-
юзного государства с передовым цифровым обществом, лидирующего в сфере 

научно-технического и технологического развития и учитывающего традици-
онные культурно-исторические и духовно-нравственные ценности народов Бе-
ларуси и России;

в сфере воспитания патриотизма и гражданской ответственности:
способствовать разработке, поддержке и реализации просветительских про-

грамм и проектов гражданско-патриотической тематики, посвящённых дости-
жениям Республики Беларусь и Российской Федерации, выдающимся людям и 
значимым событиям в новейшей истории стран, укреплению нравственных цен-
ностей и социального, межнационального и межконфессионального согласия 
в молодёжной среде, борьбе с экстремизмом и терроризмом, взаимодействию 
с молодёжными субкультурами и неформальными движениями, сохранению 
белорусской и российской культур, исторического наследия двух народов; 

обеспечивать условия для формирования в молодёжной среде осознанной 
потребности и навыков здорового образа жизни как основы процветания на-
ших народов;

расширять разносторонние связи между образовательными учреждениями 
и организациями, созданными при них музеями воинской славы, кадетскими 
учреждениями, в том числе в формате летних лагерей, мероприятий патрио-
тической направленности;

расширять международные молодёжные обмены в рамках Союзного государ-
ства и активизировать взаимодействие талантливой молодёжи двух государств 
через участие в творческих и культурных мероприятиях, проводимых на терри-
тории Республики Беларусь и Российской Федерации, таких как Юнармейская 
лига «КВН», Юнармейские игры «Что? Где? Когда?», Всероссийский медиафо-
рум юных корреспондентов «Защитник», Форум молодых деятелей культуры и 
искусства «Таврида»; 

активизировать работу по развитию в рамках Союзного государства детского 
и молодёжного культурно-познавательного, военно-исторического туризма, в 
том числе в формате Национальной программы детского туризма «Моя Россия», 
Всероссийской патриотической программы «Дороги Победы», Всероссийской 
детско-юношеской патриотической экспедиции «Моя Родина – Россия», Всерос-
сийского конкурса на участие в тематической дополнительной общеразвиваю-
щей программе «Юнармейские маршруты»; 

принять меры по совершенствованию представления темы Великой Отече-
ственной войны в образовательном процессе по следующим направлениям: 
модернизация учебных пособий; широкое внедрение интерактивных техноло-
гий; включение в учебные программы и планы обязательного посещения зна-
ковых памятных мест, связанных с событиями Великой Отечественной войны;

актуализировать подходы музеев к работе с молодёжной аудиторией, а так-
же максимально задействовать потенциал Международной ассоциации музе-
ев Второй мировой войны и Международного комитета при Музее Победы на 
Поклонной горе;

способствовать развитию форм молодёжного парламентаризма, установ-
лению контактов и деловых связей между молодёжными организациями и 
объединениями двух стран, привлечению их к участию в мероприятиях, про-
водимых на территориях Беларуси и России, в том числе во Всероссийском 
конкурсе «ЛИДЕРЫ ЮНАРМИИ», а также в рамках организуемых Федеральным 
агентством по делам молодёжи Всероссийского форума органов молодёжного 
самоуправления «Молодёжная команда страны», Всероссийского молодёжно-
го образовательного форума «Территория смыслов», форума молодых полито-
логов России «Дигория», Всероссийского форума молодых государственных 
служащих, Международного молодёжного форума «Евразия Global»;

развивать юнармейское и студотрядовское движения в рамках Союзно-
го государства, в том числе через создание сводных белорусско-российских 
юнармейских и студенческих отрядов, реализацию проекта «Молодёжь стро-
ит Союз»;

формировать правовую культуру и законопослушность, навыки оценки по-
литических и правовых событий и процессов в обществе и государстве, граж-
данскую позицию, постоянную готовность к служению своему народу и выпол-
нению конституционного долга; 
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обеспечивать информационную безопасность, минимизацию рисков, свя-
занных с причинением информацией вреда здоровью, нормальному физиче-
скому, интеллектуальному, психическому, духовному и социальному разви-
тию детей и учащейся молодёжи; 

развивать систему краеведческой и музейной работы, создавать новые му-
зеи трудовой и боевой славы, уголки истории и государственной символики, 
организовывать экскурсии, проводить познавательные туристические походы, 
направленные на изучение родного края, существующих традиций и обычаев; 

проводить совместные исторические исследования, создавать книги и филь-
мы о войне, оцифровывать информацию о местах боёв и сражений Великой 
Отечественной войны, размещать эту информацию в электронных приложе-
ниях, картах и путеводителях;

привлекать молодёжь к участию в решении важнейших социально-эконо-
мических, культурных, правовых и экологических проблем; 

содействовать деятельности поисковых отрядов, археологических и воен-
но-исторических клубов, объединений краеведческой направленности, па-
триотических клубов, объединений казачьей молодёжи и иных молодёжных 
объединений патриотической направленности; 

организовывать обмены молодёжными делегациями для проведения ра-
бот по уходу за воинскими захоронениями и поиску останков воинов Крас-
ной армии;

активизировать совместную поисковую работу на местах гибели воинов 
Красной армии и мирных жителей, вовлекая молодёжь не только в полевые 
работы, но и в совместные научные исследования обнаруженных материалов;

создавать условия для усиления патриотической направленности телевиде-
ния, радио и других средств массовой информации при освещении событий 
и явлений общественной жизни, активного противодействия антипатриотиз-
му, манипулированию информацией, пропаганде образцов массовой культу-
ры, основанных на культе насилия, искажению и фальсификации истории; 

проработать возможность проведения ряда совместных военно-историче-
ских реконструкций, например, Восточно-Прусской наступательной опера-
ции, обороны Брестской крепости;

осуществлять исследования в сфере патриотического воспитания и ис-
пользование их результатов в практической деятельности, разработку мето-
дических рекомендаций по проблемам формирования и развития личности 
гражданина, обогащение содержания патриотического воспитания посред-
ством включения в него культурно-исторического, духовно-нравственного, 
идеологического и других компонентов на основе важнейших достижений 
в области социально-гуманитарных наук, научное обоснование путей при-
общения граждан, особенно подрастающего поколения, к патриотическим 
ценностям, их духовного освоения;

принимать меры по интенсификации экспертного диалога Беларуси и Рос-
сии, расширению академической мобильности, способствовать созданию 
программы обменов студентами, аспирантами и молодыми учёными на от-
крытой цифровой платформе с подключением впоследствии очных форматов 
и запуском магистерских программ «двух дипломов» между учреждениями 
высшего образования Республики Беларусь и образовательными организа-
циями высшего образования Российской Федерации;

считать приоритетным межгосударственное взаимодействие по вопросам 
патриотического воспитания подрастающего поколения Беларуси и России 
и подготовки молодёжи к отстаиванию интересов Союзного государства;

в сфере повышения социальной и экономической активности сельской 
молодёжи:

выработать предложения, направленные на формирование и развитие 
современного сельского рынка труда, что позволит улучшить структуру за-
нятости населения, закрепить молодые квалифицированные кадры на селе, 
развить производство и инфраструктуру, привлечь внимание общества к 
проблемам сельской молодёжи, молодых рабочих и специалистов на селе, 
объединить усилия для их активного участия в экономической и социаль-
ной сферах стран; 

принять меры по повышению уровня оплаты труда молодых специалистов 
в сельской местности, в том числе задействовав механизмы государственной 
финансовой поддержки;

разработать программы, направленные на повышение эффективности ис-
пользования сельских трудовых ресурсов;

повышать социальную защищённость и комфортность условий прожива-
ния молодых специалистов в сельской местности посредством реализации 
программы развития инфраструктуры сельских поселений.

5. Провести в 2021 году в Российской Федерации Восьмой форум регионов 
России и Беларуси.
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